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ПЛАНЫ Российских телезрителей 
будут регулярно пересчитывать

Пробьют по каналам

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Как вывести пенсионную систему 
из кризиса с минимальными потерями для людей

Пенсионный фон

Василий Миронов

В РОССИИ серьезно не хватает 
рынков. Так, судя по последним 
данным Росстата, средняя по 
России цена килограмма яблок 
на конец августа составляла 
107 рублей. А могла бы быть и 
30 рублей, если бы до горожан 
доходила продукция с местных 
садов и огородов. Касается это и 
многих других видов продукции 
сельского хозяйства. 

За десять лет в России количе-
ство рынков сократилось в четы-
ре раза. Такие данные содержат-
ся в исследовании аналитиче-
ского агентства InfoLine. По под-
счетам авторов, на начало 2015 
года в России функционировало 
1447 рынков, тогда как на нача-
ло 2005 года их было 6444. При 
этом становится больше универ-
сальных рынков, вещевых рын-
ков, рынков по продаже строй-

материалов. Но сокращается 
доля рынков по продаже продук-
тов, а также сельскохозяйствен-
ных кооперативных рынков.

Но в первую очередь сокраще-
ние количества рынков произош-
ло за счет роста доли торговых се-
тей в структуре розничной тор-
говли. По словам президента Ас-
социации крестьянских хозяйств 
и сельскохозяйственных коопе-
ративов России Владимира Плот-
никова, «сети задавили рынки». 
В InfoLine подтверждают: на ме-
сте бывших рынков возводились 
либо сетевые магазины, либо тор-
говые центры, где торгуют оде-
ждой и ширпотребом. Исполни-
тельный директор Ассоциации 
компаний розничной торговли 
(объединяет крупнейшие торго-
вые сети, работающие в России) 
Андрей Карпов возража-
ет — сами компании к это-
му отношения не имели. 

Ирина Невинная

П
овышение пенсионного 
возраста, отмена выплат 
работающим пенсионерам 

и ограничение в индексации  — 
предложения по «оптимизации» 
пенсионной системы сыплются 
как из рога изобилия. После при-
нятия новой пенсионной форму-
лы дискуссии, кажется, обостри-
лись еще больше. Обо всех этих 
проблемах и о том, как их разре-
шить, «РГ» рассказал Юрий Воро-
нин, руководитель Центра между-
народного сотрудничества в сфе-
ре труда и соцобеспечения (ПРО-
МОТ) МГЮА им. Кутафина, один 
из наиболее авторитетных специ-
алистов по пенсионному праву.

Когда принималась новая пенси-
онная формула, в минтруде гово-
рили, что будет решена пробле-
ма несбалансированности Пен-
сионного фонда. Но сейчас нам 
вновь предлагают потуже затя-
нуть пояса: повысить пенсион-

ный возраст, пока чиновникам, а 
в перспективе — и всем осталь-
ным; не платить пенсии работа-
ющим пенсионерам; урезать ин-
дексацию. Как вы оцениваете ре-
альное состояние пенсионной 
системы? Есть ли варианты вый-

ти из кризиса с минимальным 
ущербом для людей?
ЮРИЙ ВОРОНИН: У нас почему-то при-
нято уповать на какую-то пана-
цею, чудодейственное решение, 
которое кардинально изменит 
ситуацию. Когда 15 лет назад при-
нималось решение о введении на-
копительных пенсий, проводни-
ки этой пенсионной модели заяв-
ляли: если внедрим накопитель-
ный компонент, повысим коэф-
фициент замещения пенсией 
утраченного заработка. И вместе 
с тем, обойдемся без увеличения 
пенсионного возраста. И что по-
лучилось? Нужного эффекта не 
дождались. И вот теперь 
придумали новые пана-
цеи. 

ТОРГОВЛЯ В России обнаружилась 
серьезная нехватка 
продовольственных рынков

Одиночество сети

3
Кандидатуру Владимира 
Чурикова на должность 
прокурора столицы 
 согласовала Мосгордума

5
Новый гигантский iPad 
компании Apple, 
прозванный 
снеговой лопа-
той, работа-
ет в 22 раза 
быстрее 
iPad 
первого 
поколения

7
Полина Гагарина: 
Участников шоу «Голос» 
я ничему учить не собира-
юсь, учиться надо было «до»

8
Расклад перед выборами: 
Киргизия готовится изби-
рать депутатов парламента

9
Молодые ученые получат 
от правительства Москвы 
31 грант 
по 1 миллиону рублей

Австралийский доллар  47,6599
Азербайджанский манат  64,5062
Армянский драм**  13,9283
Белорусский рубль****  37,9685
Болгарский лев  38,6411
Бразильский реал  17,7048

Венгерский форинт**  24,1326
Вон Республики Корея***  56,6879
Датская крона  10,1302
Доллар США  67,6219
Евро  75,5742
Индийская рупия*  10,1825

Казахстанский тенге**  27,2120
Канадский доллар  51,1512
Киргизский сом*  10,7894
Китайский юань  10,6019
Молдавский лей*  35,0463
Новый туркменский манат  19,3216

Норвежская крона*  81,9808
Польский злотый  17,9392
Румынский лей  17,0900
СДР  94,8979
Сингапурский доллар  47,7657
Таджикский сомони  10,6332

Турецкая лира  22,5114
Узбекский сум***  25,9585
Украинская гривна*  30,7023
Фунт стерлингов  104,0904
Чешская крона*  27,9418
Шведская крона*  80,2424

Швейцарский франк  69,2422
Южноафриканский рэнд*  49,6111
Японская иена**  56,0387

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 10.09.15 

Акцент

 Пока для нас ухудшающаяся 
демография — это отдаленный 
прогноз. Причины проблем 
в Пенсионном фонде другие
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А до Евро четыре очка...

ФУТБОЛ
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

В НОМЕРЕ
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Как сын президента 
Белоруссии стал 
 звездой Интернета 
в Китае / стр. 1

Татьяна Шадрина

У ОПЕРАТОРОВ связи периоди-
чески хотят пересчитывать всех 
телеабонентов, чтобы они не за-
нижали их число. Чем меньше 
зрителей, тем ниже плата право-
обладателям передач и фильмов.

Как стало известно «Россий-
ской газете», с такой инициати-
вой готовится выступить Медиа-
коммуникационый союз, кото-
рый создал антипиратский ко-
митет. В пятницу будет первое 
заседание, сказала в беседе 
с «РГ» представитель комитета 
Олеся Коновалова.

Операторы связи теперь обя-
заны транслировать бесплатно 20 
российских телеканалов незави-
симо от того, выходят они в эфир 
через приставку, спутник или те-
лекабель. В минкомсвязи опреде-
лили их с учетом требований по 
распространению обязательных 

общедоступных телеканалов, 
входящих в первый и второй 
мультиплексы (списки). В двад-
цатке оказались основные но-
востные и развлекательные теле-
визионные каналы, в том числе и 
детские. Операторы уже перекра-
ивают свои контентные предло-
жения. Крупные компании уже 
полностью выполнили эти усло-
вия, и за базовый пакет они уже 
не требуют оплаты.

А что кроме этого они могут 
предложить, чтобы зрители не 
переключались в целях эконо-
мии с более дорогих на более де-
шевые каналы? Это сегодня глав-
ный вопрос для операторов. Мно-
гие операторы начали активно 
заключать договора с компания-
ми, у которых есть авторские 
права на самые свежие фильмы и 
сериалы. Но у них есть 
серьезные «конкурен-
ты» — торренты.

4

Дороги Нетрезвых за рулем будут лишать машин 

Водители 
пойдут пешком 

Инга Бугулова, Санкт-Петербург, 

Владимир Баршев

Н
етрезвых водителей, 
по всей видимости, 
будут оставлять без 
колес. Причем в пря-
мом смысле. Подго-

товлен законопроект, по которо-
му пьяных водителей будут ли-
шать автомобилей. 

Шансы на прохождение соот-
ветствующего законопроекта 
резко выросли, после указания 
первого вице-премьера прави-
тельства Игоря Шувалова.

Как рассказал корреспонденту 
«РГ» начальник Главного управ-
ления по обеспечению безопасно-
сти дорожного движения МВД 
России Виктор Нилов, правитель-

ство поручило ряду министерств 
принять экстренные меры по 
борьбе с нетрезвыми водителями. 
В частности Игорь Шувалов пред-
ложил определить в правилах, что 
такое опасное вождение, а также 
призвал ужесточить ответствен-
ность за нетрезвую езду вплоть до 
изъятия машины.

Тема конфискации автомоби-
ля уже несколько лет обсуждается 
и в СМИ, и в автомобильном сооб-
ществе. И вроде как все согласны с 
тем, что у алкоголика и наркома-
на изъять орудие совершения 
преступления можно и даже нуж-
но. Но встает вопрос о родствен-
никах, а также прочих владельцах 
машины. На этой машине может 
ездить его жена, которая возит де-
тей. Как быть? Министерство 

юстиции предложило оптималь-
ный вариант. Напомним, что сей-
час Кодекс об административных 
правонарушениях предусматри-
вает за такое нарушение штраф 

30 тысяч рублей и лишение прав 
на полтора года. Если водителя 
поймали нетрезвым на дороге, его 
отстранят от руля. Но приехав-
ший на место задержания знако-
мый с правами, может отогнать 
его машину к месту, где эта маши-
на обычно стоит.

Высок риск, что на следующий 
день водитель снова сядет за руль, 
причем зачастую в нетрезвом 
виде. Теперь за повторное управ-
ление в нетрезвом виде или за по-
вторный отказ от медосвидетель-
ствования предусмотрена уже 
уголовная ответствен-
ность. Но это удар по по-
следствиям. 

ЦИФРА

12
ТЫСЯЧ
человек погибли в этом году 
в авариях на дорогах

Виктор Нилов: Многие регионы 
помогают нам следить за водите-
лями в нетрезвом состоянии.
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Так может выглядеть Боровицкая площадь 
с памятником князю Владимиру
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ВЫБОРЫ ЦИК дал оценку 
избирательной 
кампании-2015

Генеральная 
репетиция

Виталий Петров

ВЧЕРА на заседании члены Центризбиркома обозначили 
полную готовность ведомства к предстоящему Единому 
дню голосования, который пройдет в это воскресенье.

По словам председателя ЦИК Владимира Чурова, из-
бирательная кампания проходит достаточно спокойно, 
что позволяет членам ведомства обращать внимание на 
конкретные недочеты, допущенные в этом процессе. 
Речь идет прежде всего о нарушениях со стороны избира-
тельных объединений и избирательных комиссий по 
сбору подписей. Кроме того, в последние дни в ряде реги-
онов обострилась ситуация с досрочным голосованием. 
«Мы уделяли этому большое внимание, но, как выясни-
лось, далеко не до всех территориальных избирательных 
комиссий дошли наши требования», — отметил Чуров, 
пообещав максимально жесткий разбор полетов после 
Единого дня голосования.

В ведомстве также фиксируют значительно меньшее 
количество нарушений в ходе предвыборного процесса 
в целом. Для ЦИК это ключевой вопрос, в связи с чем 
 Чуров подчеркнул, 
что будет постоянно 
напоминать право-
охранительным и 
следственным орга-
нам о необходимости 
расследования всех 
уголовных дел, воз-
бужденных в ходе 
этой избирательной 
кампании. «Отдель-
ные эпизоды, имеющие отношение к уголовным делам, 
не переросли, как этого кое-кто ожидал, в серьезные мас-
совые правонарушения. Фактически мы имеем три или 
четыре эпизода, связанных с покушением на безопа-
сность личности участников избирательного процесса. 
Я очень надеюсь, что после 13 сентября правоохранитель-
ные органы о них не забудут», — подчеркнул глава ЦИК.

Примечательно, что в ходе этого избирательного цикла 
было значительно меньше нарушений в области агитации. 
Как рассказал зампред ведомства Леонид Ивлев, на агита-
ционную кампанию государственные СМИ выделили 
больше гектара газетных площадей, а государственные те-
лерадиокомпании не поскупились на 569 часов бесплат-
ного эфирного времени для кандидатов в губернаторы и 
575 часов — для претендентов на кресла депутатов заксо-
браний. «Каждый кандидат имел все возможности, чтобы 
донести свою программу», — убежден чиновник. 

Особое внимание ЦИК уделяет видеонаблюдению. 
По словам Ивлева, для организации трансляции воскре-
сных выборов в Интернете видеокамерами оснастят 
930 избирательных участков в Калужской и Ленинград-
ской областях, а также Ямало-Ненецком автономном 
округе. В ведомстве уверены, что государственная авто-
матизированная система «Выборы» полностью готова к 
работе. «В 46 субъектах на региональных и муниципаль-
ных выборах будут применяться комплексы обработки 
избирательных бюллетеней и комплексы электронного 
голосования», — добавил зампред ЦИК. В ЦИК напомина-
ют: согласно федеральному закону наблюдать за ходом го-
лосования 13 сентября могут только лица, назначенные 
зарегистрированными кандидатами и партиями. 

Избирательная кампания проходит при высокой кон-
куренции, так как все большее количество политических 
сил стремится участвовать в выборах. Из 55 партий, выд-
вигавших кандидатов на выборах разного уровня в этом 
году, были зарегистрированы представители 49 партий. 
Кроме того, в этом году степень регистрации кандидатов 
в губернаторы, которых избирают в 21 регионе, является 
рекордной по сравнению с 2013 и 2014 годами и состав-
ляет более 90 процентов. Столь же показателен средний 
конкурс на выборах депутатов в заксобрания по партий-
ным спискам. «Если взять все выборы депутатов в заксо-
брания по России, то мы имеем конкурс 19—20 кандида-
тов на один мандат по единым избирательным округам. 
По одномандатным округам конкурс 5—6 человек на ме-
сто», — пояснил Ивлев, добавив, что кампания 13 сентя-
бря — это, по сути, «генеральная репетиция» перед выбо-
рами в Государственную Думу, которые пройдут 18 сен-
тября 2016 года. «Если хотите, проверка кадрового резер-
ва», — подытожил зампред ЦИК.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров призывает к режиму экономии

Бюджетный вариант
Владимир Кузьмин

П
ри всем неблагоприятном 
экономическом фоне бюд-
жетная система России 

остается стабильной и сбаланси-
рованной, считает премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев. Все 
бюджетные обязательства вы-
полняются в полном объеме.

Вчера правительство рассмо-
трело исполнение федерального 
бюджета за первую половину 
2015 года. «По понятным причи-
нам ситуация сложная. Мы выну-
ждены серьезно сокращать рас-
ходы, и вопрос о том, как исполь-
зуются государственные деньги, 
имеет особое значение сегодня, — 
подчеркнул Медведев. — Нам нуж-
но понимать, насколько эффек-
тивно работают инструменты, 
где можно и нужно сэкономить».

По данным министерства эко-
номического развития, в первом 
полугодии ВВП уменьшился на 
3,4 процента. Фиксируется сокра-
щение потребительского и инве-
стиционного спроса, сохраняется 
значительная волатильность на 
мировых сырьевых рынках.

— Несмотря на неблагоприят-
ный экономический фон, бюд-
жетная система остается ста-
бильной и сбалансированной. 
Все бюджетные обязательства 
выполняются в полном объеме, — 
заявил премьер.

За первое полугодие доходы 
федерального бюджета превыси-
ли 6,6 триллиона рублей, что на 3 
процента больше прогноза. 55 
процентов доходной части сфор-
мировано за счет доходов от не 
нефтегазового сектора. «Хотя по-

нятно, что это в значительной 
степени связано с внешними 
причинами», — отметил премьер-
министр, намекая на снижение 
цен на нефть. В результате этого 
падения, уточнил министр фи-
нансов Антон Силуанов, бюджет 
потерял 2 триллиона рублей. За 
счет роста курса доллара по отно-
шению к рублю удалось компен-
сировать 1,1 триллиона рублей.

Расходы за этот же период со-
ставили 7,4 триллиона рублей 
(48 процентов от плана). В ре-
зультате дефицит федерального 
бюджета за первое полугодие со-
ставил около 800 миллиардов ру-
блей, или 2,3 процента ВВП. 

Если положением бюджетной 
системы в целом Дмитрий Мед-
ведев остался доволен, то к рабо-
те над федеральными целевыми 
программами остается ряд пре-
тензий. По двум ФЦП — создание 
системы обеспечения вызова 
экстренных оперативных служб 
по единому номеру 112 и соци-
ально-экономическое развитие 
Республики Ингушетия — ре-
зультаты признаны неудовлет-
ворительными, и премьер по-
требовал принять дополнитель-
ные меры для повышения их эф-
фективности.

Также кабинет министров рас-
смотрел проект федерального за-

кона, который предполагает вре-
менный — пока что на 2016 год — 
отход от трехлетнего цикла бюд-
жетного планирования в пользу 

однолетнего главного финансово-
го документа. 

— Высокая волатильность на 
рынках снижает надежность рас-
четов по доходам и расходам, — 
объяснил премьер-министр это 
решение. — И временный переход 
с трехлетнего цикла на годовой 
позволит в настоящий момент 
опираться на более точный про-
гноз основных макроэкономиче-
ских показателей и учитывать те-
кущие тенденции.

Кроме того, на следующий год 
будет приостановлено действие 
бюджетного правила. Механизм, 
заметил глава кабмина, сыграл 
свою позитивную роль, позволив 
сформировать резервные источ-
ники, которые пригодились в 
этот кризисный период. «Но при 
таких низких ценах на нефть ре-
зервы мы должны сейчас беречь 
и в большей степени опираться 
на другие источники», — сказал 
Медведев.

Правительство взяло для себя 
дополнительное время, чтобы 
подготовить более точный про-
ект бюджета. Если раньше доку-
мент должен был поступить в Го-
сударственную Думу до 1 октя-
бря, то теперь сроки сдвинуты на 
25 октября.

ИНИЦИАТИВА

Преподавать 
историю 
станут 
по-новому

ПРОШЛОЕ 
БЕЗ ЗУБРЕЖКИ

Татьяна Замахина

В ЭТОМ году российские школь-
ники начали заниматься по 
учебникам истории, написан-
ным в соответствии с новой кон-
цепцией преподавания этого 
предмета. А уже в следующем 
году реформа охватит и ЕГЭ по 
истории, а в перспективе и ву-
зовское образование. Проблемы 
преподавания этого предмета 
стали одной из главных тем об-
щего собрания Российского 
исторического общества (РИО), 
которое провел его глава, спикер 
Госдумы Сергей Нарышкин.

«1 сентября во многие школы 
поступили новые учебники оте-
чественной истории, разрабо-
танные в соответствии с концеп-
цией учебно-методического 
комплекса преподавания этого 
предмета в российских шко-
лах», — напомнил Нарышкин со-
бравшимся. Порядка 750 тыс. 
школьников, по его словам, уже 
начали заниматься по новым 
учебникам. «Нам вместе нужно 
не только наблюдать за процес-
сом внедрения, но и оказывать 
необходимую методическую 
поддержку учителям», — обра-
тился он к историкам.

Глава Рособрнадзора Сергей 
Кравцов рассказал о предстоя-
щих новациях в сфере препода-
вания обсуждаемого предмета. 
Первая — тестовой части на ЕГЭ 
по истории в следующем году не 
будет. Будет введено «историче-
ское сочинение», что, как ожида-
ют в ведомстве, тоже повысит 
качество преподавания. Ведь не 
раз звучала критика (в том числе 
и от учителей) о том, что изуче-
ние истории превращается в зу-
брежку.

Уже в следующем году все за-
дания ЕГЭ по истории будут со-
ответствовать историко-куль-
турному стандарту, на основе 
которого была написана «линей-
ка» новых учебников. Но это еще 
не вся реформа госэкзаменов. 
Сейчас историю выпускники 
сдают по выбору, но впоследст-
вии она может стать обязатель-
ным предметом. Для того чтобы 
решить вопрос окончательно, 
будет создана специальная рабо-
чая группа, доложил Кравцов.

Нужно ликвидировать и про-
белы в знаниях преподавателей: 
по данным исследования Росо-
брнадзора, почти четверть учи-
телей истории недостаточно зна-
ют новые стандарты преподава-
ния, на которые уже перешли все 
школы. Только 17 процентов оз-
накомлены с ними полностью. 
При этом только 45 процентов 
владеют знаниями в области 
краевой истории. Нужно прово-
дить переквалификацию учите-
лей, считает Кравцов.

Необходима реформа и в ву-
зах страны — в следующем году 
нужно выйти на конкретные 
предложения по улучшению ка-
чества преподавания, заявил 
Сергей Нарышкин. Ректор МГУ 
им. М.В. Ломоносова, глава Рос-
сийского союза ректоров Виктор 
Садовничий с этим согласился. 
Он также предупредил об опасно-
сти сокращения числа бюджет-
ных мест для будущих историков 
в вузах. За последние четыре года 
их стало в два раза меньше. Сни-
жение роли исторического обра-
зования и уровня знания в обще-
стве — угроза социальной ста-
бильности, добавил ректор.

РИО обсудило и международ-
ные проблемы, среди которых 
одна из самых актуальных вар-
варское разрушение древних па-
мятников на территориях, под-
контрольных боевикам террори-
стической группировки «Ислам-
ское государство» (ИГ). Сергей 
Нарышкин, представляя доку-
мент, назвал ИГ «еще одним гни-
лым плодом теории американ-
ской исключительности», «но-
вой и крайне опасной реинкар-
нацией глобальной террористи-
ческой угрозы». 

Члены РИО выразили свой 
протест в специальном заявле-
нии, где перечислены главные 
потери, которые понесла миро-
вая культура, и призвали не по-
купать антиквариат, незаконно 
вывезенный из Сирии и Ирака.

Президент Владимир Путин обсудил с главой РФПИ новые проекты

Вышли 
на «Шелковый путь» 

Кира Латухина

В
ладимир Путин встре-
тился с генеральным 
директором Россий-
ского фонда прямых 
инвестиций (РФПИ) 

Кириллом Дмитриевым.
«Как работается?» — привет-

ствовал президент главу РФПИ.
Дмитриев сразу начал с ре-

зультатов. А они не могли не радо-
вать. «Мы с начала деятельности с 
партнерами уже одобрили сделки 
на 720 миллиардов рублей. И бук-
вально за последние четыре меся-
ца одобрили на 320 миллиардов 
рублей», — сообщил он.

«Поэтому продолжаем актив-
но инвестировать, доходность 
фонда позитивная, несмотря на 
падение ряда индексов», — под-
черкнул глава РФПИ. «И мы уже в 
совместное партнерство привле-
кли 25 миллиардов долларов от 
ведущих партнеров, из которых 
90 процентов — это фонды Азии и 
Ближнего Востока», — уточнил он.

«И сейчас у нас очень большой 
фокус именно на агросекторе, — 
продолжил Дмитриев. — Мы ве-
рим, что агросектор очень пер-
спективен». «Мы туда активно 

планируем инвестировать и не-
давно объявили сделку с CP 
Group», — отметил он. «Это тай-
ская группа, которая осуществила 
самую крупную сделку в птицепе-
реработке — около 700 миллионов 
долларов инвестиций в Ленин-
градскую область, в птицеперера-
ботку. Поэтому видим большой 
потенциал именно в агросекто-
ре», — подчеркнул глава РФПИ.

«Очень хорошо, — кивнул пре-
зидент. — И в Азии продолжаете 
активно работать?»

«Да», — подтвердил собесед-
ник.

«Несмотря на определенные 
политические ограничения, ра-
бота продолжается», — сделал вы-
вод глава государства.

«Безусловно, и даже в Уфе мы 
подписали соглашение со всеми 

странами БРИКС о том, что мы 
будем инвестировать в инфра-
структуру с ведущими фондами 
БРИКС, в том числе с Фондом раз-

вития «Шелкового пути», — про-
должил Дмитриев. «И Фонд раз-
вития «Шелкового пути» стано-
вится одним из наших основных 
партнеров в Китае», — добавил он.

«И действительно, азиатские 
партнеры очень верят в совмест-
ные проекты и мы с ними очень 
активно и замечательно работа-
ем», — заключил глава РФПИ.

Владимир Путин регулярно 
контактирует с главой РФПИ, не-
давно они общались во Владивос-
токе. Было принято решение по-
подробнее поговорить о том, что 

происходит по линии фонда, 
уточнил накануне пресс-секре-
тарь президента Дмитрий Пе-
сков в беседе с журналистами.

«Президент достаточно плот-
но занимается вопросами дея-
тельности этого фонда, с боль-
шим вниманием относится к ак-
тивности внешних инвесторов, 
которая, несмотря на нынешнюю 
экономическую конъюнктуру, 
продолжается», — сказал Песков.

Президент выяснял у Кирилла 
Дмитриева, насколько активны 
сегодня внешние инвесторы.

МЕЖДУ ТЕМ
В правительстве пока нет окончательного решения по возможной 
 заморозке пенсионных накоплений в 2016 году. «Нет, об этом пока 
не договорились», — заявила журналистам вице-премьер Ольга Голодец. 
Она также сообщила, что в проекте бюджета на 2016 год размер 
 материнского капитала с 1 января 2016 года установлен в размере 
475 тысяч рублей.

КСТАТИ
В Кремле считают преждевременным давать комментарии по инфор-
мации о возможном участии премьер-министра Украины Арсения 
Яценюка в военных действиях в Чечне в 1990-х годах против Вооружен-
ных сил РФ. Напомним, что об этом накануне сообщил глава СКР Алек-
сандр Бастрыкин в интервью «Российской газете». 
«Следственный комитет работает и подобные заявления не бывают 
голословными», — подчеркнул пресс-секретарь президента Дмитрий 
Песков. «До того как Следственный комитет завершил работу и пред-
ставил оформленное соответствующим образом решение, наверное, 
преждевременно давать какие-то комментарии», — добавил он. «Рабо-
та ведется постоянно», — продолжил пресс-секретарь главы государст-
ва. «По мере того как будет появляться оформленная информация, уже 
можно будет делать какие-то выводы», — заключил он.

Акцент

 Доходность фонда позитивная, 
несмотря на падение 
ряда индексов

Избирательная 
 кампания проходит 
при высокой 
 конкуренции

Почти четверть 
 учителей истории 
недостаточно знают 
новые стандарты 
преподавания, 
на которые уже 
перешли все школы

У премьера остается ряд претензий 
к работе над федеральными целе-
выми программами.
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МЕЖДУ ТЕМ

Владимир Путин поздравил прези-

дента Таджикистана с Днем независи-

мости. В телеграмме российский ли-

дер отметил успехи страны в реше-

нии вопросов социально-экономиче-

ского развития, конструктивную 

внешнюю политику и авторитет в 

Центральной Азии и за ее пределами. 

Россия всецело поддерживает после-

довательные усилия руководства Тад-

жикистана по обеспечению регио-

нальной стабильности и безопасно-

сти, пресечению попыток дестабили-

зации ситуации в республике, заве-

рил он.

ДОЛГИ Банки и почту 
обяжут сообщать 
в единую базу 
об оплаченных 
штрафах ГАИ

Квитанции 
отменят

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции РФ приступило к разработ-
ке законопроекта, который обязывает банки и прочие 
организации, через которые расплачиваются должники 
по исполнительным производствам, сообщать в единую 
базу данных о государственных платежах сведения.

Проект в том числе помогает решать старую проблему, 
когда информацию об оплаченном штрафе где-то теряют, в 
итоге к человеку приходят второй раз за деньгами. В былые 
годы инспектора, например, ГАИ предлагали водителям 
самим принести квитанции в отдел, чтобы там поставили 
галочку. Но в электронный век такая система уже выгляде-
ла бы несолидно. Информация должна уходить куда надо 
автоматически. 

Несколько лет назад была создана государственная 
информационная система о государственных и муници-
пальных платежах. Именно она и учитывает подобные 
вещи. Пошлины, налоги, штрафы и многое другое — все 
там. Квитанции теперь нам нужны разве что на память. А 
соответствующие инстанции узнают все сами. Так заду-
мано.

Теперь минюст намерен внести важное дополнение: 
банки будут обязаны сообщать информацию и обо всех 
выплатах в казну и по исполнительным производствам. 
Здесь речь идет о тех должниках, кому выплаты назначе-
ны судом. Так что в перспективе у должников не будет не-
обходимости приносить квитанции и в службу судебных 
приставов, самого факта выплаты будет достаточно.

Перечислить деньги можно будет любым способом: 
через банк, по почте, положить в специальный терминал 
— все равно. Организация, которая примет платежи, со-
общит о них в единую информационную систему. 
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ТЕНДЕНЦИИ МАГАТЭ
изменило прогноз
для ядерной энергетики 

Атому урезали 
процент

Александр Емельяненков

СРАЗУ на 22 процента вниз (с 88 до 66) откорректирова-
ли в Международном агентстве по атомной энергии свой 
недавний прогноз развития мировой ядерной энергетики 
до 2030 года. И это по оптимистическому сценарию. По 
тому варианту, которого придерживаются скептики, сни-
жение еще более заметное: вместо прошлогоднего про-
гноза в 7,7 процента сегодня дают только 2,4. 

Причины этого эксперты связывают с падением не-
фтяных котировок и, как следствие, низкими ценами на 
природный газ, а также возросшими во многих странах 
субсидиями на возобновляемые источники энергии. Ска-
зываются и последствия «Фукусимы»: все, что строится 
после нее или еще только проектируется, требует повы-
шенных вложений в безопасность, а это прямо бьет по 
стоимости атомного киловатт-часа. 

Заместитель генерального директора МАГАТЭ, руко-
водитель Департамента по атомной энергетике Михаил 
Чудаков, чьи слова приводятся в сообщении на офици-
альном сайте агентства, дал понять, что эти колебания 
связаны с неопределенностями мировой энергетической 
политики. Однако нельзя не сказать и о том, что из 
438 ядерных реакторов по всему миру более половины — 
старше 30 лет. Их пора останавливать, выводить из эк-
сплуатации, а это дополнительные затраты, которые ло-
жатся на атомную отрасль, лишая ее инвестиционных ре-
сурсов и средств для развития. 

При всем том, отмечается в докладе МАГАТЭ, около 
30 стран сейчас строят, планируют строительство перво-
го атомного энергоблока или изучают такую возмож-
ность. Ближайший пример — Белоруссия, где по россий-
скому проекту сооружаются два энергоблока Островец-
кой атомной станции. АЭС-первенцы строятся или уже 
построены на Ближнем Востоке и в Азии. Активнее дру-
гих на этом поле Индия (строит одновременно шесть ре-
акторов) и Китай (на разных стадиях строительства 
и проектирования 24 атомных энергоблока). 

В России, напомним, сейчас строятся замещающие 
мощности на Ленинградской и Нововоронежской АЭС, 
четвертый энергоблок Ростовской атомной, а на Белояр-
ской — в стадии энергопуска реактор на быстрых нейтро-
нах БН-800. Начавшееся было строительство двух блоков 
Балтийской АЭС (Калининградская область) год назад за-
морожено, и перспективы его, мягко говоря, не ясны. 

РЕЗОНАНС

Семья Солженицына
ответила тем,
кто осквернил новый
памятник писателю
во Владивостоке

Мы все еще 
не простились 
с прошлым

СПУСТЯ три дня после открытия на памятнике Алек-
сандру Солженицыну во Владивостоке появилась та-
бличка со словом «Иуда». Жена писателя Наталия Дмит-
риевна и его сыновья Ермолай и Степан не видят смысла 
раздувать произошедший инцидент и обратились через 
прессу к жителям Владивостока. Их письмо сегодня пу-
бликует «РГ».

Три дня назад во Владивостоке открыли памятник 
Александру Солженицыну, нашему мужу и отцу, а сегодня 
в СМИ прошла новость о том, что «молодой сталинист» 
повесил на памятник табличку с надписью «Иуда». Это 
только значит, что и после смерти слова Солженицына 
нужны как никогда. Он всегда призывал правдиво смотреть 
на свою историю, знать ее, гордиться достойными ее стра-
ницами, но и признавать и каяться в ошибках и преступле-
ниях. А мы с недальновидной легкостью все чаще огульно де-
лим сограждан на «своих» и «предателей», мы как страна 
так и не обсудили и не покаялись в преступлениях коммуни-
стического режима против своих же людей, не хотим, гово-
рят, «ворошить тяжелую тему». Но приходится при-
знать, что если не сделаем это, то нам еще «аукнется». 
Вот теперь во Владивостоке этот молодой человек заявля-
ет, что хочет установить памятник Сталину, по приказу 
которого тысячи наших граждан убивали в его же городе, со-
тни тысяч отсылались оттуда на Колыму. А Солженицын 
у него предатель, прямо как в советской прессе полвека на-
зад. Черное — белое, а белое — черное. Как и живой писатель 
ранее, сегодня уже его памятник требует от нас четкой 
оценки своей истории.

Этот памятник во Владивостоке прекрасный, город 
у вас открытый и смотрящий в будущее. Хочется поже-
лать, чтобы в преддверии столетия революции 1917 года 
вы в своем городе, да и все мы в России нашли пути обсудить 
и осознать всю трагедию большевизма и его отголосков для 
нашей страны. И двигаться вперед независимыми и силь-
ными гражданами, окончательно освобожденными от за-
блуждений и лжи той черной полосы нашей истории. 
Без трезвого понимания прошлого нам не построить дос-
тойного будущего.

Наталия Солженицына
Ермолай Солженицын
Степан Солженицын

КАДРЫ Мосгордума согласовала кандидатуру Владимира Чурикова
на пост главы московской прокуратуры

Прокурору дали срок
Иван Егоров

Д
епутаты Мосгордумы вчера 
рассмотрели представле-
ние Генерального прокуро-

ра России Юрия Чайки о согласо-
вании кандидатуры Владимира 
Чурикова на должность прокуро-
ра Москвы.

Владимир Чуриков родился 
в 1957 году. Начал службу в орга-
нах прокуратуры в 1983 году. 
Прошел путь от стажера и следо-
вателя прокуратуры района 
в Красноярском крае до прокуро-
ра Волгоградской области, кото-
рым он был назначен в апреле 
2010 года. 

Выступая на заседании город-
ской Думы, заместитель Генпро-
курора Владимир Малиновский 
отметил, что Владимир Викторо-
вич обладает большим практиче-
ским опытом, организаторскими 
способностями, проявляет опе-
ративность в решении вопросов 
прокурорского надзора. За при-
мерное исполнение служебного 
долга отмечен как наградами 
России, так и ведомственными. 
По словам Малиновского, проку-

рор Чуриков способен организо-
вать деятельность прокуратуры 
Москвы на должном уровне.

Перед голосованием предсе-
датель комиссии по кадровым во-
просам Мосгордумы Виктор Кру-
гляков напомнил депутатам, что 
в соответствии с Конституцией 

и федеральным законодательст-
вом столичный прокурор назна-
чается президентом России по 
представлению Генпрокурора. 
При этом кандидатура претен-

дента согласовывается с субъек-
том Федерации в порядке, кото-
рый установлен в регионе. 

— Комиссией по кадровым во-
просам в рамках компетенции 
Московской городской Думы из-
учены характеризующие канди-
дата документы и проведено 
с ним собеседование. Кандидат 
соответствует установленным 
федеральным законом квалифи-
кационным требованиям. Огра-
ничений, препятствующих на-
значению кандидата, не выявле-
но, — резюмировал Виктор Кру-
гляков. 

Сам Владимир Чуриков, вы-
ступая перед парламентариями, 
пообещал, что в случае назначе-
ния прокурором Москвы особое 
внимание будет уделять правам 
социально незащищенных слоев 
населения, защите прав субъек-
тов предпринимательской дея-
тельности.

— Ну и конечно, сфера, волну-
ющая многих, — уголовное произ-
водство. Здесь роль прокурора 
очень важна, — сказал он.

В свою очередь депутатские 
фракции единогласно поддержа-

ли кандидатуру Владимира Чу-
рикова. При этом представитель 
КПРФ попросила нового главу го-
родского надзорного ведомства 
не перенаправлять депутатские 
запросы в прокуратуру обратно 
в органы исполнительной власти. 

По данным «РГ», назначение 
на Москву прокурора, который 
никогда здесь не работал, может 
иметь свой положительный мо-
мент, в том числе и по усилению 
борьбы с коррупцией. 

Напомним, что с 2011 года 
должность прокурора Москвы 
занимал Сергей Куденеев, кото-
рый написал рапорт об увольне-
нии по собственному желанию. 
Куденеев начал работать в орга-
нах прокуратуры с 1987 года. 
В 1997 году он стал прокурором 
Еврейской автономной области. 
В 2001 году его назначили проку-
рором Мордовии. С 2005-го по 
2006 год работал прокурором 
Орловской области. В 2006 году 
возглавил управление по надзору 
за законностью исполнения уго-
ловных наказаний Генпрокура-
туры. В июле 2011 года был на-
значен прокурором Москвы.

РЫНКИ

Курс рубля
попытался
укрепиться

ПОЛЬЗОВАЛСЯ 
СПРОСОМ

Роман Маркелов

КУРС рубля вчера днем продол-
жил начатый во вторник рост 
к доллару и евро. В этот раз ново-
сти из Азии послужили нефти 
и, как следствие, российской ва-
люте помощником, повысив 
спрос на рисковые активы по 
всему миру. 

Но тенденция была хрупкой 
и ближе к вечеру начала разво-
рачиваться. Из-за подобных ко-
лебаний курса рубль необходи-
мо отвязывать от цены «черного 
золота», считают эксперты.

Цены за бочку нефти евро-
пейской марки Brent в среду 
утром начали рост и вплотную 
подбирались к психологически 
важной отметке 50 долларов за 
баррель, но вечером снова сни-
зились. За баррель сырья амери-
канской марки WTI вчера на 
максимуме давали более 46 дол-
ларов. За повышением стоимо-
сти «черного золота» днем по пя-
там следовал и курс российской 
валюты. На биржевых торгах 
доллар на минимуме стоил 
67,33 рубля, а евро — 75,3 рубля. 
По состоянию на 21.00 мск 
рубль потерял свое преимущест-
во и к «американцу», и к «евро-
пейцу». 

Почву для роста цен на нефть 
и курса российской валюты 
в среду днем удобрили хорошие 
новости из Азии. Биржи всех 
ключевых стран региона закры-
лись ростом котировок, кое-где 
очень и очень неплохим. Так, 
ключевой индекс Гонконгской 
биржи прибавил 4,1 процента, 
а Токийской — 7,71 процента. 

Хороший тон азиатским рын-
кам задал Китай: СМИ объявили 
о планах властей Поднебесной 
о грядущих изменениях в бюд-
жетно-налоговой политике, ко-
торые могут оживить экономику 
страны. Накануне вышла стати-
стика, показавшая,что экспорт 
Китая в долларовом выражении 
упал сильнее ожиданий аналити-
ков. 

В такой ситуации, да еще па-
мятуя о «черном понедельнике» 
в конце августа для китайских 
и всех остальных мировых бирж, 
властям Поднебесной не остает-
ся ничего другого как оживлять 
экономику. Даже просто на сооб-
щения о таких планах сырьевые 
рынки и валюты всегда реагиру-
ют ростом — Китай все-таки яв-
ляется одним из крупнейших на 
планете импортеров энергоно-
сителей.

Мировые аналитики и экс-
перты «Российской газеты» от-
мечают, что сырьевой оптимизм 
был временным и речь все же 
шла больше о коррекции цен на 
нефть и курса рубля, чем о дол-
госрочной тенденции. Общий из-
быток сырья в мире, сбивающий 
цены, никуда не делся. В плюс 
к этому о планах не сокращать 
добычу нефти заявили в России 
и Мексике. 

Колебания цен на нефть и ру-
блевого курса на этой неделе 
продолжатся, считает главный 
научный сотрудник Института 
экономики РАН Борис Хейфец. 

«Любой информационный 
повод будет использоваться 
спекулянтами для игры на бир-
жах в ту или иную сторону», — 
считает собеседник «Россий-
ской газеты». Но при этом ны-
нешний уровень курса рубля не 
соответствует колебаниям цен 
на нефть и мог бы быть выше, 
продолжает он. Но любой ры-
нок, будь то валютный или сы-
рьевой, является рынком ожи-
даний и эмоций, поэтому гово-
рить о «справедливости» курса 
все же не приходится.

Избежать колебаний курса 
рубля, который не знает спокой-
ствия уже довольно долгое вре-
мя, можно только одним спосо-
бом, уверен Борис Хейфец. «Это-
го можно достичь только разви-
тием мощной экономики и ее ди-
версификацией — тогда можно 
будет не следить за ценами на 
нефть и не зависеть от них», — 
подчеркнул собеседник «Рос-
сийской газеты». 

Арсенал Создается новое поколение боевых машин и боеприпасов

«Драгун» идет в бой
Сергей Птичкин

В
ыставка вооружения, 
военной техники и бое-
припасов RAE-2015 
дала возможность уви-
деть технику, которая 

скоро придет в войска.
Настоящий прорыв ожидает-

ся в боевых машинах пехоты. Ко-
нечно, войска ждут БМП нового 
поколения «Курганец-25» . 
Но и хорошо себя зарекомендо-
вавшие БМП-3 переживают на-
стоящую реинкарнацию.

Впервые вместе показано 
 семейство глубоко модернизи-
рованных машин:  БМП-3М 
« Драгун», БМП-3-125 «Спрут» 
и БМП-3-57 «Деривация». 

Каждая из них отличатся сво-
им комплексом вооружения. 
А «Драгун» еще и полностью из-
мененной компоновкой. Двига-
тель перенесен вперед, что уси-
лило защиту в лобовой проекции. 
Выход десанта производится че-
рез заднюю откидную аппарель — 
это значительно облегчило поки-
дание машины увешанными ору-
жием бойцами. Кресла десанта 
и экипажа сделаны так, что они 
компенсируют действие взрыв-
ной волны в случае подрыва фу-
гаса под днищем. 

Специалисты концерна «Трак-
торные заводы» сказали корре-
спонденту «РГ», что если военные 
одобрят новую компоновку, то 
при модернизации серийных 
БМП-3 они будут переделываться 
в «Драгуны».

Боевой модуль у БМП-3М 
классический для таких машин — 
100 мм пушка 2А70, 30 мм авто-
матическая 2А72 и 7,62 мм пуле-
мет ПКТ. 

Однако показаны и новые мо-
дули. Это «Спрут», оснащенный 
125 мм орудием 2А75, и «Дерива-
ция» с автоматической 57 мм ско-
рострельной пушкой АУ-220М, 
о которой стоит рассказать от-
дельно. 

Калибр 57 мм когда-то был 
весьма распространенным. За-
тем мощность снарядов посчи-
тали недостаточной, пушки сня-
ли с вооружения и производ-
ства. Сейчас идет их второе ро-
ждение. Специалисты Нижего-
родского предприятия «Буре-
вестник», где разрабатываются 
пушки, утверждают, что это бу-
дет не повторение пройденного, 
а создается совершенно новый 
комплекс. Он станет унифици-
рован для применения на бое-
вых кораблях и в сухопутных 
войсках. Под старый калибр со-
здаются и новые боеприпасы, 
причем пока аналогов в мире не 
имеющие. Например, уже прохо-
дит испытания управляемый 
57 мм снаряд. В столь малом ар-

тиллерийском калибре техноло-
гию управления на всем протя-
жении полета снаряда пока не 
удалось реализовать никому. 
Снаряд будет обладать мощной 
боевой частью. Боекомплект 
в БМП может достигать 200 сна-
рядов. Этого достаточно для ве-
дения очень плотного уничтожа-
ющего огня. Особенно эффек-
тивны 57 мм пушки нового поко-

ления будут в борьбе с вертоле-
тами и беспилотными летатель-
ными аппаратами.

Надо признать, что в боепри-
пасной отрасли в 1990-е годы 
у нас началось отставание от За-
пада. Оно не преодолено и сей-
час, хотя тенденция в корне пе-
реломилась, боеприпасники 
стремительно наверстывают 
упущенное.

Тульское «Научно-производ-
ственное объединение «Сплав» 
показало сразу пять новых бое-
припасов. Три из них разработа-
ны для системы «Град» с дально-
стью стрельбы 40 км. Один для 
тяжелого огнемета «Солнцепек». 
Его отличают повышенная даль-
ность стрельбы, которую обеспе-
чивает новый ракетный двига-
тель и более мощная боевая 
часть. Хотя она и в «Буратино» 
равных в мире не имела. Теперь 
же стала просто ураганной. Неу-
правляемая ракета «Солнцепе-
ка» может попасть на расстоянии 
6 км в окно и даже в небольшую 
амбразуру — настолько хороша ее 
баллистика. А значит, такие огне-
метные комплексы могут не 
только накрывать значительные 

площади, но и вести борьбу с оди-
ночными и хорошо защищенны-
ми позициями снайперов, грана-
тометчиков и операторов проти-
вотанковых управляемых ком-
плексов.

Понравилась военным и новая 
неуправляемая авиационная ра-
кета С-80ФП. Она предназначена 
для вооружения штурмовой ави-
ации и боевых вертолетов, рас-
считана на поражение наземных 
целей. Особенность во взрывате-
ле, который может программиро-
ваться на три варианта срабаты-
вания. Ракета может пробить, 
предположим, стену или легкую 
броню и взорваться внутри за-
мкнутого объема. Может взор-
ваться при ударе о препятствие, 
а может на подлете к нему или на 
определенной высоте от земли, 
поражая противника ударной 
волной и градом осколков.

Предприятие «Сплав» на вы-
ставке в Нижнем Тагиле пред-
ставляет его новый гендиректор. 
Это Владимир Лепин — бывший 
главным разработчиком боевой 
экипировки «Ратник». Работы по 
«Ратнику» в целом успешно за-
вершены, экипировка поступает 
в войска. А ее создатель теперь ра-
ботает над производством нового 
поколения систем залпового огня 
и новых боеприпасов для них.

«Рособоронэкспорт» пред-
ставляет большой спектр модер-
низационных программ для еще 
советских боевых машин, кото-
рые хорошо себя зарекомендова-
ли и стоят на вооружении многих 
армий мира. В частности, внима-
ние иностранных гостей привлек 
обвешанный дополнительными 
системами защиты БТР-80, на ко-
тором установлен оригинальный 
дистанционно-управляемый бое-
вой модуль 6С21. В модернизиро-
ванном БТР-80 не только усилена 
защита и огневая мощь, но и уста-
новлены новые системы управле-
ния, основанные на цифровых 
технологиях.

В отличие от Нижнетагиль-
ской выставки 2013 года, на этот 
раз западных образцов вооруже-
ния не представлено, если не 
считать то, что показывают Ре-
спублика Беларусь и Казахстан. 
Но иностранных делегаций при-
ехало много, причем высокого 
уровня. Одними из первых на 
RAE-2015 вчера прибыли воен-
ные из Саудовской Аравии. Они 
сразу направились в павильон 
«Уралвагонзавода». Многочи-
сленная и очень активная делега-
ция военных специалистов из 
Венесуэлы. Даже такая далекая 
страна как Ботсвана прислала 
своих военных. 

На выставке Russia Arms Expo-2015 
представлена боевая техника, кото-
рая совсем скоро придет в войска. 

Последние пять лет Владимир 
Чуриков возглавлял прокуратуру 
Волгоградской области.

Акцент

 Ракета «Солнцепека»
может попасть на расстоянии 
6 км в окно и даже 
в небольшую амбразуру

Колебания курса 
рубля можно прео-
долеть только раз-
витием экономики, 
снижая ее зависи-
мость от нефти,
считают эксперты

Фото смотрите на сайте 
www.rg.ru/sujet/5540

В 1994 году Владивосток стал одним из первых городов,  
который посетил Александр Солженицын.

Следите за курсами валют 
на сайте: прогнозы, 
комментарии 
www.rg.ru/sujet/236
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К юбилейной тагильской выставке расширили и модернизировали полигон, что позволит увеличить зрелищность показов представленной техники и разыграть «тактические учения».
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Ракурс Памятник князю Владимиру поставят на Боровицкой площади. 
Но не в этом году 

Встаньте, князь! 

Ирина Рыбникова 

Б
оровицкая площадь в 
центре Москвы опреде-
лена окончательным 
местом установки па-
мятника князю Влади-

миру. Постановление об этом 
сразу в трех чтениях приняли 
вчера депутаты Мосгордумы.

Напомню, изначально скуль-
птуру высотой почти 25 метров и 
весом более 300 тонн планирова-
ли установить на Воробьевых го-
рах, неподалеку от главного зда-
ния МГУ. Однако жителям столи-
цы этот вариант не приглянулся, 
они стали беспокоиться, что мо-
нумент будет «накладываться» на 
высотку университета, что нару-
шит исторический облик этого 
района. К тому же выяснилось, что 
под памятник такой комплекции 
придется серьезно укреплять при-
брежную зону Москвы-реки, а это 
очень дорогое удовольствие. 

Тогда Российское военно-
историческое общество, которое 
и выступило инициатором появ-
ления памятника князю Влади-
миру в Москве, открыло на своем 
сайте голосование на тему: где 
москвичи хотели бы видеть этот 
монумент. Параллельно такой же 
опрос проходил на портале элек-
тронных референдумов «Актив-
ный гражданин». «Для установки 
памятника жителям было пред-

ложено 17 мест, которые выбира-
лись при участии деятелей куль-
туры, известных художников и 
архитекторов», — рассказал 
председатель комиссии Мосгор-
думы по культуре и массовым 
коммуникациям Евгений Гераси-
мов. До конца голосования «до-
жили» три варианта: Лубянская 
и Боровицкая площади и строя-
щийся парк «Зарядье». За Боро-
вицкую площадь на обоих порта-
лах высказались более 70 тысяч 
человек. Большего количества го-
лосов не набрал ни один вариант. 
Поддержали это место располо-
жения памятника и министр 
культуры Владимир Мединский, 
и главный архитектор Москвы 
Сергей Кузнецов, и деятели Рус-
ской православной церкви, и ко-
миссия по монументальному 
искусству при Мосгордуме. За 

Боровицкую площадь проголосо-
вали 12 членов комиссии из 16.

«Как москвич не в первом по-
колении могу сказать, что более 
знакового места найти невоз-
можно, — считает Герасимов. — С 
о д н о й  с т о р о н ы  н а хо д и т с я 
Кремль — главная святыня стра-
ны. С другой расположен символ 
российской культуры и образо-
вания — Дом Пашкова. И посере-
дине встанет памятник князю 
Владимиру, крестителю Руси, че-
ловеку, который объединил рус-
ские княжества и сделал мощной 
и сильной нашу страну».   

После определения оконча-
тельного места установки, в самой 
конфигурации памятника князю 
Владимиру не исключены серьез-
ные изменения. То, что изначаль-
но делалось для просторов Воро-
бьевых гор, может не вписаться в 

историческую застройку цен-
тральной части города. «Архитек-
торы и скульпторы сейчас будут 
пересматривать  концепцию па-
мятника», — утверждает  Гераси-
мов. Могут, например, уменьшить 
величину постамента. Или поме-
нять положение креста, который, 
по задумке автора памятника Са-
лавата Щербакова, князь держит 
высоко поднятым вверх. Но окон-
чательные вид и размеры бронзо-
вового князя Владимира ни от го-
родских властей, ни от обществен-
ности уже не зависят — это преро-
гатива министерства культуры 
РФ, курирующего данный проект.

И уже понятно, что к 4 ноября, 
когда в стране отмечается День 
народного единства, монумент 
установить не успеют. Хотя Рос-
сийское военно-историческое 
общество прежде  настаивало 
именно на этой дате: в этом году 
отмечается 1000-летие со дня 
смерти князя Владимира, да и 
праздник народного единства, 
как день появления в российской 
столице памятника крестителю 
Руси, был бы весьма кстати. Те-
перь в РВИО говорят, что торо-
питься не стоит  и установка ско-
рее всего перенесется на 2016 
год. А 4 ноября на Боровицкой 
площади положат лишь заклад-
ной камень, который  привезут 
из Херсонеса — с места крещения  
самого князя Владимира. 

Акцент

 В ходе электронного голосо-
вания за Боровицкую пло-
щадь на двух порталах 
высказались 
более 70 тысяч человек

Пробьют 
по каналам

Файлообменники продолжают работать в Ин-
тернете. Считается, что они отвлекают аудито-
рию от легального контента, поскольку пользо-

ватели могут там бесплатно скачивать фильмы. Торрен-
ты даже начали создавать свои небольшие площадки, где 
можно в режиме реального времени смотреть передачи, 
которые вещают спутниковые платные каналы и пользо-
ватель за это не платит. Можно здесь посмотреть и свой 
любимый сериал. Все это очень беспокоит крупных опе-
раторов, которые платят за трансляцию фильмов и пере-
дач правообладателям. 

Поэтому рынку интересны инициативы по борьбе с 
торрентами и пиратством. Можно  провести аналогию с 
книжной индустрией, когда авторам было сложно полу-
чать гонорары, так как очень много пиратских сайтов с 
книгами. Сейчас уже 100 пиратских книжных сайтов за-
крыты, и авторы получают больше отчислений. То же са-
мое и здесь. Больше будет поступать отчислений для со-
здания более качест-
венного контента. 

Сейчас в пакете 
многих операторов 
представлено более 
ста каналов, но зри-
тель обычно смо-
трит один-два. Что-
бы поддержать инте-
рес аудитории, опе-
раторы дают ей до-
ступ к большому па-
кету библиотек 
фильмов. То есть по-
лучается легальная 
альтернатива торрентам. Причем попадают сериалы к 
зрителям даже раньше, чем у  пиратов.  

Больших игроков рынка волнует, что локальные опе-
раторы просто скрывают истинное количество своих 
абонентов, чтобы меньше платить. Региональные опера-
торы также предлагают к пакетам каналов бесплатный 
Интернет. Есть и те, кто работают в локальных сетях, там 
нет вообще никакой отчетности. Поэтому в рамках зако-
нодательства стоит внести в требования к операторам 
отчитываться о всех своих пользователях. А в случае на-
рушения этого требования наказывать вплоть до отзыва 
лицензии, отметил представитель антипиратского коми-
тета Медиа-коммуникационого союза.
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ПРАЗДНИК В День 
финансиста наградили 
лучших 

За любовь 
к чужим деньгам

Тарас Фомченков

СЕГОДНЯ финансист должен быть по-настоящему 
творческим человеком, считают в минфине. Во Всерос-
сийский государственный праздник День финансиста в 
московском театре Et Cetera наградили лучших профес-
сионалов страны. 

Премией были награждены 16 лауреатов в 14 номина-
циях, среди которых «Репутация», «Ученый года», «За 
вклад в повышение финансовой грамотности населе-
ния» и другие. Лауреаты номинации «Ученый года» — на-
учный руководитель НИУ «Высшая школа экономики» 
Евгений Ясин и директор Центра исследования между-
народных экономических отношений Финансового уни-
верситета при правительстве РФ Лидия Красавина. А 
премию «За вклад в повышение финансовой грамотно-
сти населения и защиту прав потребителей финансовых 
услуг» получил финансовый омбудсмен Павел Медведев.

По словам министра финансов Антона Силуанова, 
профессия финансиста — самая что ни на есть творче-
ская, так как «финансы нашей страны столкнулись с 
большими вызовами, и надо быть по-настоящему твор-
ческим человеком, чтобы успешно решать современные 
задачи». Министр посетовал, что многие сегодня видят в 
минфине лишь ведомство, которое слишком ревностно 
охраняет бюджетные деньги, «монополизируя бюджет». 
Это далеко не так, ответил критикам Силуанов. И заме-
тил, что каждый рачительный хозяин должен работать с 
деньгами серьезно, не допуская необоснованных трат, то 
есть быть настоящим, профессиональным финансистом. 
«Надо относиться к деньгам, как к своим в самом лучшем 
и правильном смысле этого слова», — подчеркнул он. Ми-
нистра поддержал и первый зампред Банка России Сер-
гей Швецов, произнеся тост: «Мы все будем хорошо 
жить, если хорошо управлять своими финансами».

День финансиста, не раз напомнили в своих высту-
плениях лауреаты премии и гости мероприятия, имеет 
хорошую преемственность. Его отмечают уже в пятый 
раз, напомнила президент Финансового университета 
Алла Грязнова, но он ведет начало от 8 сентября 1802 
года, когда манифестом Александра I было создано Ми-
нистерство финансов России. Впрочем, сегодня, по сути, 
каждый из нас, от управляющего бюджетом страны до 
гражданина, планирующего траты в рамках полученного 
дохода, может считать себя самым настоящим финанси-
стом.

Российское военно-историческое общество уже изготовило инсталляцию: вот так может выглядеть монумент князю Владимиру на Боровицкой площади в центре Москвы. 

ПЕРСПЕКТИВА Строительство жилья дает импульс развития экономике региона 

Строить, чтобы жить
Кирилл Юрьев, Ольга Сатурмина

Ч
то будет с недвижимостью 
в России? Дождемся ли мы 
когда-нибудь обещанного 

еще в советское время: «Каждой 
семье — отдельную квартиру»? 
Или, наоборот, непредсказуемая 
ситуация в экономике сделает 
эту мечту несбыточной? Рынок 
застыл в ожидании.

Аналитики крайне осторож-
ны в своих прогнозах. С одной 
стороны, вроде бы падение цен. 
С другой — непредсказуемость 
доллара. Общий объем ввода жи-
лья вроде бы растет — в Москве, 
например, по данным ежене-
дельника «Эксперт», рост по 
сравнению с прошлым годом со-
ставил 5,7 процента. А вот в Мо-
сковской области — падение на 7 
процентов... Но это еще цветоч-
ки. «Коммерсант» сообщает, что 
в первом полугодии 2015 года 
ввод жилья в Казани упал на 40 
процентов.

В общем, как говорят экспер-
ты, на рынке — «турбулентность, 
переходящая в рецессию», при 
этом в большинстве регионов 
«застройщики стоят насмерть» и 
снижать цены не собираются. А 
это — короткий путь к стагна-
ции… Но есть из этого правила 
редкие исключения. Стабильный 
рост и при этом демонстрирует 
строительная отрасль в Костром-
ской области.

Кострома строит!
С недавних пор приметой не-

большого областного центра в 
российской глубинке стали 
строительные краны. Это осо-
бенно заметно гостям города, 
тем, кто давно здесь не был. При-
чем дома растут и в центре, и на 
окраинах — малоэтажные и вы-
сотки, эконом-класса и подоро-
же… Разворачиваются стройки 
и в районах области, где нового 
жилья не видели много лет. Ко-
стромичи все чаще стали справ-
лять новоселья, а специалисты 
заговорили о строительном 
буме в регионе.

В 2014 году в Костромской об-
ласти (одной из самых больших 
по территории и самой малона-
селенной в ЦФО) было введено в 
строй 328 тысяч кв. метров жи-
лья. В переводе на стандартные 
«двушки» — восемь тысяч квар-
тир. Столько в Костромской об-
ласти не строили три десятка лет! 

Безбарьерная среда
И застройщики, и девелопе-

ры, и все остальные участники 
рынка сходятся в одном — резкий 
толчок строительству в Костром-
ской области дал глава региона 
Сергей Ситников, занявший свой 
пост в 2012 году. 

Новое руководство, едва при-
нявшись за работу, потребовало 
ускорения прохождения разре-
шительных процедур — по отводу 
земли, подключению коммуни-
каций и т.д. Сегодня количество 
самих процедур уже снижено 
вдвое, а предельный срок их про-
хождения сокращен с 90 до 70 
дней. И работа в этом направле-
нии будет продолжена. Сергей 
Ситников убежден, что сроки со-
гласований нужно сокращать до 
тех пор, пока они не будут соот-
ветствовать лучшим нормам ми-
ровой практики.

А еще строительный бизнес в 
Костромской области вполне 
прозрачен. Поэтому с его участи-
ем не только успешно развивает-
ся коммерческий сегмент рынка, 
но и решаются социальные про-
блемы.

За два года действия програм-

мы расселения ветхого и аварий-
ного жилья в новые благоустро-
енные квартиры переехали 2129 
человек, еще 2870 планируется 
переселить до 2017 года. Средст-
ва выделяются серьезные — 2,6 
млрд рублей. Из них 1 млрд дает 
областной бюджет, остальное — 
федеральный.

Рассказывает руководитель 
одной из костромских компаний-
подрядчиков Сергей Секлюцкий: 
«Ответственность здесь высокая, 
но за нас региону не стыдно: чет-
ко укладываемся в сроки, строим 
из экологически чистых матери-
алов, качество на уровне. Все 
квартиры соответствуют уста-
новленным требованиям, осна-
щены приборами учета, сантех-
ническим оборудованием, газо-
выми плитами».

И больница, и детсад, 
и школа 

Костромские строители се-
годня выполняют и важнейшие 
проекты в социальной сфере ре-
гиона. Особенно заметна их ра-

бота в здравоохранении и обра-
зовании. 

В последние годы по сути воз-
веден заново сосудистый центр 
областной больницы и проведена 
реконструкция областного онко-
диспансера, построены гемодиа-
лизные центры в Костроме, горо-
дах Шарья и Галич. Впервые за 20 
лет в регионе стали строиться но-
вые детские сады. В 2014 году по-
строено и реконструировано 10 
зданий на 1034 места. В 2015 
году будут введены в строй 4 дет-
сада, начато возведение и рекон-
струкция еще двух зданий. Ре-
зультатом этой большой работы 
стала ликвидация очереди в до-
школьные учреждения для детей 
с трех лет. В ближайшем будущем 
планируется обеспечить места-
ми в детских садах всех малень-
ких жителей области. Строитель-
ный комплекс региона готов ре-
шить и эту задачу.

На рубль откликнется семь 
Как показывает опыт, на каж-

дый рубль, который начинает ра-
ботать в строительстве, отклика-
ется семь рублей в других сферах 
экономики. Специалисты назы-
вают это мультипликативным 
эффектом. Строительные деньги 
сегодня буквально оживляют ко-
стромскую глубинку. Это выра-
жается не только в радости тысяч 
новоселов, но и сотнях новых ра-
бочих мест и миллионных нало-
гах в казну.

Немаловажно, что импульс 
для развития получают смежные 
производства. Растет потреб-
ность в кирпиче и других строй-

материалах, металлических кон-
струкциях и деревянных деталях, 
вентиляционных системах и те-
пловых узлах. Это и многое дру-
гое, необходимое для жилищного 
и промышленного строительст-
ва, сегодня выпускается в Ко-
стромской области. Что, кстати, 
учитывают и проектировщики, 
максимально ориентируя строи-
тельные проекты на материалы и 
комплектующие местного произ-
водства.

По словам Сергея Крылова, 
владельца одного из лесоперера-
батывающих предприятий, чув-
ствуется, что областная власть 
сегодня повернулась к произво-
дителям лицом, оказывает под-
держку: «Есть планы развивать-
ся дальше, построить собствен-
ный фанерный комбинат. Но под 
это нужен долгосрочный и недо-
рогой кредит. Думаю, при таком 
сотрудничестве с областным 
центром, как сейчас, это вполне 
возможно». Ему вторит и Геор-
гий Хомяк, директор завода по 
производству вентиляторов: 
«Есть заинтересованность руко-
водства области в том, чтобы мы 
крепко стояли на ногах и разви-
вались. Наши тепловые узлы и 
вентиляционные системы можно 
встретить во многих костром-
ских новостройках. Конечно, здо-
рово, когда для нужд строитель-
ной отрасли различная продук-
ция делается дома, в своем регио-
не».

Сделать ипотеку 
доступной!

Спрос на жилье, а значит, и 
самочувствие всей отрасли во 
многом определяется доступно-
стью ипотечного кредитования. 
По данным участников рынка, 
до 70% новых квартир в Ко-
стромской области покупаются 
в ипотеку. Есть и другая внуши-
тельная цифра — за последние 4 
года банки выдали костромичам 
ипотечных кредитов на 13 млрд 
рублей, что сопоставимо с полу-
годовым бюджетом региона. По-
жалуй, ни одна другая сфера 

экономики не может похва-
статься такой инвестиционной 
подпиткой. 

Но в нынешних напряженных 
финансовых условиях важно 
удержать процентные ставки на 
приемлемом для населения уров-
не. В помощь этому — государст-
венная программа субсидирова-
ния, которая в Костромской об-
ласти возведена в ранг приорите-
тов.

Сергей Ситников не раз под-
черкивал: 12-процентная ипоте-
ка вполне реальна, а рынок и под-
держка власти должны влиять на 
снижение стоимости и себестои-
мости жилья.

Кострома как пример
Важность строительной отра-

сли сегодня понимают на всех 
уровнях — от сельской глубинки 
до министерских кабинетов. В 
условиях непростой экономиче-
ской ситуации и зарубежных 
санкций правительство РФ опре-
делило главные локомотивы 
экономического роста на бли-
жайшие годы. Среди них на вто-
ром месте после «экономики 
знаний» (наука, образование, 
IT-технологии, здравоохране-
ние) стоит жилищное строитель-
ство.

Упор делается на возведение 
доступного жилья. России, судя 
по всему, предстоит принять 
жесткие госгарантии предостав-
ления жилья по сниженным це-
нам — путем массового перехода 
к малоэтажной застройке на сво-
бодных участках, введения нало-
говой льготы при строительстве 
жилья экономкласса. Общая же 
задача — ежегодно увеличивать 
объемы на 10%, а к 2020 году 
выйти на их удвоение.

Как видим, Костромская об-
ласть, далеко не самая богатая, 
уже пошла по этому пути и доби-
лась значительных успехов. А 
нам остается только пожелать, 
чтобы строительных кранов — не 
только над Костромой, но и над 
другими городами и весями Рос-
сии — становилось всё больше.

Акцент

 На каждый рубль, который 
начинает работать в строи-
тельстве, откликаются семь 
в других сферах экономики

ПРОДАЕТСЯ

ИМУЩЕСТВЕННЫЙ КОМПЛЕКС:

г. МОСКВА, пер. Б. ПОЛУЯРОСЛАВСКИЙ, д. 14
(Центральный округ, Таганский район,  

500 м от м. «Чкаловская», м. «Курская» и Курского вокзала):

— трехэтажное нежилое здание (1046,1 кв. м)
— земельный участок (400 кв. м)
— движимое имущество (мебель, техника и пр.)

Начальная цена продажи: 280 007 210 рублей, с НДС.

Сайт: www.ecp.ru, www.fabrikant.ru
Тел.:  8-923-364-99-50, 8-913-556-97-23 

8 (391-69) 9-41-61, 9-25-42, 9-36-14
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Локальные операто-
ры часто скрывают 
количество своих 
абонентов, чтобы 
меньше платить 
авторам фильмов 
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Автор памятника Салават Щербаков тоже считает, что его творение будет 
неплохо смотреться на Боровицкой площади.   
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СПРАВКА «РГ»
Перечень обязательных общедоступных телеканалов, под-
лежащих распространению без взимания платы за их 
просмотр:
Первый канал,  «Россия» («Россия-1»), «Россия-2» (после 1 
ноября 2015 года —  «Матч ТВ»), НТВ, Петербург — 5 канал, 
«Россия — Культура» («Россия-К»),  Российский информа-
ционный канал «Россия-24» («Россия-24»), «Карусель», 
ОТР,  ТВ ЦЕНТР — Москва,  РЕН ТВ,  СПАС, СТС,  «Домаш-
ний»,  ТВ-3, СПОРТ ПЛЮС, ЗВЕЗДА, МИР, ТНТ, МУЗ-ТВ
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БОЛЕВАЯ ТОЧКА 
Росздравнадзор проверит 
два случая самоубийства 
онкобольных

Опять 
без лекарств?

Ирина Невинная

САМОУБИЙСТВА произошли в минувший понедель-
ник. Оба погибших, как утверждают СМИ, оставили за-
писки, в которых сообщили, что решились уйти из жизни 
из-за сильной боли. Так ли это на самом деле, каким было 
качество медицинской помощи, по поручению министра 
здравоохранения Вероники Скворцовой проверит Рос-
здравнадзор.

«За последние три года доступность наркотических 
анальгетиков была существенно увеличена, — напомнил 
пресс-секретарь минздрава Олег Салагай. — Вступили в 
силу поправки в закон: срок действия рецепта продлен с 
5 до 15 дней, увеличено количество препарата, которое 
можно выписать за один раз, пациентам больше не нуж-
но возвращать использованные ампулы, рецепт на на-
ркотики может выписать не только онколог, но и тера-
певт». Однако на практике все это нередко не соблюдает-
ся, о чем, в частности, говорилось на недавнем форуме 
ОНФ «За качественную и доступную медицину».

Одиночество сети
Активно бороться с раз-
росшимися повсюду по-
сле объявления в 1990-х 

годах свободы торговли рынками 
власти стали в 2000-х, вспоминает 
гендиректор InfoLine Иван Федя-
ков. «Сложившийся тогда перекос 
в сторону рынков был излишним. 
И в какой-то степени сдерживал 
развитие современных форматов 
торговли», — отметил эксперт. Те-
перь сложился перегиб в обрат-
ную сторону. Рынков слишком 
мало.  «Фермеры кровно заинтере-
сованы в том, чтобы продать свою 
продукцию. Продавать некуда», — 
сетует Владимир Плотников.

На базарах и развалах могут 
реализовывать свою продукцию 
те некрупные производители, ко-
торые не могут попасть в торго-
вые сети из-за высоких требова-
ний к стабильности и объемов по-
ставок, упаковке и так далее, со-
глашается Андрей Карпов.

Что касается цен, в нынешней 
экономической ситуации трудно 
сказать, где дешевле — на рынке 
или в сетевом магазине. «На рын-
ке дешевле на 20—30 процентов, 
особенно в осенний период, когда 

идет сбор урожая, — указывает 
Владимир Плотников. — Я, конеч-
но, не говорю о крупных извест-
ных рынках. Там цены могут быть 
очень высокими. А вот небольшие 
рынки где-то в глубинке — там, 
правда, лежит продукция местно-
го производства и все дешево».

«Все зависит от ситуации. Но 
однозначно сети предлагают луч-
шие цены в зимний период, когда 
доля отечественной продукции 
начинает уменьшаться, а доля им-
портной — увеличивается. Сети 
работают с большими объемами, 
поэтому здесь, как правило, де-
шевле», — указывает Андрей Кар-
пов.

У крупноформатной торговли 
есть свои очевидные преимущест-
ва. Как минимум, хозяйке удобнее 
ходить по теплому магазину с те-
лежкой. Особенно в суровую рос-
сийскую зиму. Но с другой сторо-
ны, у рынков — свои изюминки. 

«В последнее время появился 
новый тренд. Вполне обеспечен-
ные россияне стали выбирать 
оставшиеся рынки для формиро-
вания своей потребительской 
корзины. Именно там осталось 

еще предложение свежей продук-
ции, которое в торговых сетях 
сложно увидеть в силу их разме-
ров. Там зачастую не могут так де-
ликатно работать со свежими про-
дуктами: фруктами, овощами, мя-
сом, рыбой, молочкой. Современ-
ная тиражируемая продукция у 
ряда потребителей не вызывает 
доверия», — рассказывает Иван 
Федяков.

Председатель Союза потреби-
телей России Петр Шелищ обра-
щает внимание на то, что рынки 
являются хорошим подспорьем 
для домохозяйств в непростой 
экономической ситуации. «В кри-
зис люди начинают меньше зара-

батывать. И нужно давать людям 
стимулы зарабатывать. Рынок — 
это лучший и самый простой ин-
струмент для этого. Понятно, что 
люди не пойдут строить ракеты. А 
вот печь пирожки и продавать 
картошку — почему бы и нет», — го-
ворит эксперт. 

Гендиректор InfoLine добавля-
ет, что сейчас некрупные россий-
ские фермеры не проявляют дол-
жной активности. «В последнее 
время на рынках нет дефицита ва-
кантных мест, — отмечает Федяков. 
— Это не говорит о том, что рынки 
не нужны. Просто дисбаланс в тор-
говле привел к сокращению числа 
сельхозпроизводителей».

Но у участников отрасли и вла-
стей приходит понимание того, 
что необходимо развивать разные 
форматы торговли, говорят собе-
седники «РГ». «Стратегия разви-
тия торговой сферы минпромтор-
га предусматривает, что местные 
власти должны развивать разные 
форматы. Это предусматривает 
их система показателей эффек-
тивности, — указывает Андрей 
Карпов. — Если это заработает, гу-
бернатору придется работать не 
так, как раньше. Если до этого он 
мог открыть гипермаркет и отчи-
таться об увеличении торговых 
площадей, то теперь упор только 
на сетевую торговлю не должен 
влиять на конечный показатель».

Владимир Плотников указыва-
ет, что ярмарки выходного дня 
стали хорошим подспорьем для 
небольших фермеров во многих 
регионах. Правда, сами фермеры 
до них не всегда добираются. «Эти 
ярмарки столетиями работают в 
Европе. У нас пока форма ярмарок 
не так популярна. Пока не понят-
но, смогут ли ярмарки компенси-
ровать нехватку рынков», — счита-
ет Иван Федяков. Но в присутст-
вии на ярмарках перекупщиков 
он проблемы не видит.

«Многие фермеры и не хотят 
заниматься торговлей, это нор-
мальная ситуация, — отмечает 
этот собеседник «Российской га-
зеты». — Кому-то нравится выра-
щивать, а кому-то продавать. Спе-
циализация — это, скорее, плюс 
для современного общества». На-
оборот — нужно развивать циви-
лизованную систему закупки, 
складирования и доставки про-
дукции небольших сельхозпроиз-
водителей до ярмарок, считает эк-
сперт. Например, через коопера-
цию фермеров. Это — еще одно уз-
кое место в цепочке поставок про-
довольственных товаров.

«Я живу за городом. У нас есть 
десяток яблонь. И каждый год это 
время — большая проблема, — де-
лится опытом Петр Шелищ. — 
Яблоки пропадают, не хранятся. 
Мы каждый день возим в школу 
корзину яблок, там разбирают. А в 
этом году — большой урожай. Хоть 
бы кто приехал, забрал. Вокруг та-
ких участков полно. Конечно, это 
нужно решать через кооперацию 
небольших фермеров».

Акцент

 Рынки предлагают потребите-
лям лучшие цены осенью, 
в торговых сетях часто 
выгодно закупаться зимой

Появился новый тренд: даже обеспеченные россияне предпочитают «есть домашнее» с рынка.
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Гаджеты Apple официально представила новые модели iPhone 6s и 6s Plus

Шестерка с плюсом
Антон Благовещенский

Д
евятого сентября ком-
пания Apple провела 
традиционный осен-
ний «показ мод», пред-
ставив долгожданные 

новинки — смартфоны iPhone но-
вого поколения. На презентации 
впервые присутствовал корре-
спондент «Российской газеты» 
Всеволод Пуля, а на сайте RG 
Digital прошла текстовая тран-
сляция мероприятия. 

Презентация началась с рас-
сказа о часах Apple Watch, кото-
рыми Apple необычайно гордит-
ся. По словам Тима Кука, для ча-
сов выпущено 10 тысяч отдель-
ных приложений. Часть из них 
смогут работать без подключе-
ния к iPhone (обычно часы рабо-
тают только в связке со смартфо-
ном), экономя заряд батареи. 
С р е д и  н и х  —  п о п у л я р н ы й 
Facebook Messenger. Кроме того, 
с помощью часов можно будет 
надиктовывать голосом сообще-
ния и переводить их на один из 
нескольких языков. Все эти воз-
можности доступны во второй 
версии операционной системы 
Watch OS, которая «прилетит» на 
часы 16 сентября. Кроме того, в 
продаже появятся в металличе-
ском корпусе розового цвета.

Закончив с часами, Тим Кук 
представил публике планшетный 
компьютер iPad Pro, предназна-
ченный не для развлечений, а для 
работы. Он обладает экраном с 
диагональю 12,9 дюйма — как у 
небольшого ноутбука, что позво-
ляет запускать на экране сразу 
два приложения. Разрешение ди-
сплея составляет 2732x2048 пик-
селей, а производительность 
с р а в н и м а  с  н а с т о л ь н ы м и 
компьютерами. Время автоном-
ной работы составляет 10 часов, а 
вес — 700 граммов. В качестве 
официального аксессуара к iPad 
Pro теперь предлагается чехол-
клавиатура, превращающий 
планшет в полноценный ноутбук 
— правда, без мышки. В качестве 
последней выступит стилус Apple 
Pencil. Впрочем, он обладает куда 
более широкими возможностями 
и предназначен в первую очередь 
для рисования и управления объ-
ектами на экране. 

iPad Pro оснащен 8-мегапик-
сельной камерой, сканером отпе-
чатка пальца Touch ID и четырь-
мя динамиками. Его стоимость 
составит 799 долларов за 32-ги-
габайтную модель, 949 — за 

128-гигабайтную и 1079 — за 
128-гигабайтную с поддержкой 
сотовых сетей. Стилус обойдется 
в 100 долларов, чехол-клавиату-
ра — в 170.

Не менее интересным устрой-
ством стала абсолютно новая те-
леприставка Apple TV, над кото-
рой компания работала с 2012 
года. Ее основными особенностя-
ми стали голосовое управление и 
поддержка приложений, которые 
можно загрузить из магазина. На 
приставке можно будет воспро-
изводить треки из Apple Music, а 
также играть.

Главными героями презента-
ции стали, разумеется, новые 
iPhone. В поисках информации о 
них поклонники яблочной про-
дукции ежедневно пролистыва-
ли ленты новостей в течение по-
следних нескольких недель. Что 
ж, благодаря китайским постав-
щикам комплектующих и сбор-
щикам гаджетов удалось узнать 
практически все о новинках, 
хотя часть слухов все-таки не на-
шла подтверждения. 

Например, информация о вы-
пуске iPhone 6s в ярком пластико-
вом корпусе оказалась «уткой» — 

к сожалению для многих. Но, как 
утверждают специалисты, это 
было закономерно. Во-первых, 
вряд ли Apple станет продавать 
хороший смартфон нового поко-
ления значительно дешевле дру-
гих моделей этой же линейки. А 
во-вторых, компания все-таки де-
лает ставку на премиальность.

Несомненный плюс новых 
iPhone — это обновленная каме-
ра, а точнее — камеры, посколь-
ку обе претерпели изменения. 
Основная увеличила разреше-
ние с 8 до 12 мегапикселей и на-

училась записывать видео в 
формате 4K, чтобы затем выво-
дить его на гигантский телеви-
зор в высочайшем качестве. Раз-
решение фронтальной камеры 
выросло с 1,2 до 5 мегапикселей 
— теперь на селфи можно будет 
разглядеть лицо куда более под-
робно. 

Чем еще могут похвастаться 
новые iPhone 6s и 6s Plus? Это 
экран, способный определять 
силу нажатия. Еще после выхода 
часов Watch и новых ноутбуков 
MacBook эту технологию назва-
ли революционной и причисли-
л и  к  « с е к р ет н о м у  о ру ж и ю 
Apple». Действительно, давя 
пальцем на экран с разной си-
лой, можно вызывать разные 
функции, которые раньше при-
шлось бы искать в глубинах 
меню. Например, вызывать кон-
текстные меню у значков прило-
жений, быстро запускать диало-
ги в сообщениях. Если «зажать» 
значок камеры, то в открывшем-
ся меню можно быстро выбрать 
пункт «сделать селфи» и так да-
лее. Технология, получившая 
название 3DTouch, поддержива-
ет три вида контакта — прико-
сновение, обычное нажатие и 
сильное нажатие. 

Смартфоны будут доступны 
в корпусах четырех цветов — се-
ребристый, темно-серый, золо-
той и розовый. 

В США стоимость iPhone 6s 
при условии заключения двух-
летнего контракта на обслужи-
вание у сотового оператора со-
ставит 199 долларов, iPhone 6s 
Plus -  299 долларов.  Прием 
предварительных заказов стар-
тует 12 сентября. Также пред-
ставители Apple рассказали, 
когда можно будет скачать но-
вейшую операционную систему 
iOS 9. Обновление автоматиче-
ски станет доступно 16 сентя-
бря.

По данным отечественных 
экспертов, в России ориентиро-
вочная стоимость самой млад-
шей модели iPhone 6s составит 
49 990 рублей, 6s Plus — 51 990 
рублей. Однако за неделю до 
старта официальных продаж 
«серые» поставщики привезут в 
нашу страну купленные в США 
экземпляры. Их стоимость мо-
жет доходить до 100 тысяч ру-
блей.

Так теперь выглядит вся линейка планшетов Apple, включая новый iPad Pro.

Акцент

 На iPhone теперь можно 
давить: экран смартфона 
начал распознавать 
силу нажатия

Больше фото и видео — 
на нашем сайте
www.rg.ru/art/1162266

Водители 
пойдут пешком

А как лишить алкоголика или наркомана воз-
можности сесть за руль? Только конфиска-
цией? 

Именно по этой причине, чтобы удовлетворить всех, 
минюст разработал свой законопроект.

В нем предлагается задерживать автомобиль до упла-
ты штрафа. Штраф 30 тысяч — довольно весомый аргу-
мент, чтобы не «забывать» машину на штрафстоянке. И в 
этой ситуации семья не останется без машины, если вы-
платит штраф, и виновник не сможет сесть за руль. Ма-
шины и так в большинстве таких случаев отправляются 
на штрафстоянку.

Как напомнил корреспонденту «РГ» Виктор Нилов, в 
Белоруссии не столь давно была введена конфискация 
автомобилей за пьянку за рулем. И эта мера дала очень 
существенный результат.

— Я считаю, что при введении этой меры в России до-
полнительных затрат не потребуется, — заявил Нилов. — 
Автомобили и сейчас доставляются на спецплощадку, а 
после введения нормы они будут там задерживаться до 
момента уплаты штрафа.

Но наказание — это последняя стадия, которая приме-
няется, если человек не понимает, — отмечает Виктор Ни-
лов. По словам чиновника, большую роль в уменьшении 
нарушений может сыграть общественный контроль. 
Следить за поведением водителей и пешеходов должны 
не только сотрудники ГИБДД, но и остальные участники 
дорожного движе-
ния.

— Не буду отри-
цать, что иногда кол-
леги попустительст-
вуют. Но мы видим, 
как серьезно на та-
кие случаи реагиру-
ет общественность. 
Поэтому граждан-
ский контроль дол-
жен только возра-
стать. Кстати, мно-
гие регионы помога-
ют нам следить за 
водителями в нетрезвом состоянии — есть специальные 
приложения, с помощью которых любой заметивший не-
ладное может оперативно об этом сообщить, — подчер-
кнул глава ГИБДД.

Также Нилов напомнил корреспонденту «РГ», что 
сейчас на обсуждении находится законопроект, который 
введет ответственность за агрессивное вождение.  При 
этом он заявил, что при введении наказания за агрессив-
ное вождение удастся избежать субъективного подхода.

— Необходимо наработать некий механизм, закрепить 
его регламентом для того, чтобы было всем понятно, что 
относится к этому агрессивному вождению, — заявил 
Виктор Нилов. — Сегодня готовятся документы о том, как 
можно зафиксировать агрессивную езду. Здесь больше 
сложности не столько в трактовке, сколько в выявлении 
и закреплении этого правонарушения.

Также главный госавтоинспектор озвучил нерадост-
ную статистику.  За семь месяцев текущего года в стране 
зафиксировано 96 626 дорожных происшествий. В ре-
зультате аварий погибли почти 12 тысяч человек, 403 из 
них дети.

По словам президента экспертного центра «Движе-
ние без опасности» Натальи Агре, работа по этому во-
просу продолжается несколько лет и наметились поло-
жительные сдвиги.

 К примеру, если в 2011 году специальные детские 
кресла имелись только в 32 процентах автомобилей, то 
сегодня цифра в среднем составляет 55 процентов. Но 
нерешенной остается проблема их качества: сиденья с 
необходимыми сертификатами обходятся в немалень-
кую сумму и зачастую родители покупают дешевые 
образцы, которые не способны защитить ребенка.

За семь месяцев 
текущего года 
в стране зафикси-
ровано 96 626 ДТП, 
в которых погибли 
12 тысяч человек

Если будет принят проект закона, разработанный минфином, 
о задержании транспортного средства за управление
в нетрезвом виде, то некоторые водители смогут катать 
колеса только руками.
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СЛЕДСТВИЕ

К защитникам
пришли 
с обысками

СВЯЗЕЙ — 
НА МИЛЛИОН

Наталья Козлова

ВЧЕРА весь день длились обыски 
дома у двух граждан, которые из-
вестны как правозащитники. И 
это сразу наделало немало шума.

По словам официального пред-
ставителя СКР Владимира Марки-
на, утром следователи нагрянули 
в эти квартиры не просто так. Сей-
час в Главном следственном 
управлении СК по Москве идет 
расследование уголовного дела 
против правозащитника Дениса 
Солдатова. Его подозревают в мо-
шенничестве.

Коротко эта некрасивая исто-
рия выглядит так. Два года назад 
некая Наталья Малинина, отец ко-
торой был на тот момент под аре-
стом, обратилась за помощью к 
руководителю рабочей группы по 
защите прав граждан, находящих-
ся в местах  лишения свободы. Та-
кая группа работала при Совете 
по развитию общественного 
контроля при Комитете Госдумы 
по делам общественных объеди-
нений и религиозных организа-
ций. Обратилась женщина и к ру-
ководителю правозащитного про-
екта «Гулагу.нет», правозащитни-
ку Владимиру Осечкину. 

«При этом, по нашим данным, 
— говорит Владимир Маркин, — 
Осечкин в тот период уже прини-
мал активное участие в деятель-
ности Общественной наблюда-
тельной комиссии, несмотря на 
то, что имел непогашенную суди-
мость и по закону не мог быть 
официальным членом этой орга-
низации». По версии следствия, 
он познакомил Малинину со сво-
им коллегой и бывшим координа-
тором проекта «Гулагу.нет» Дени-
сом Солдатовым, пояснив, что тот 
может ей помочь. Маркин уверяет, 
что Солдатов ввел Малинину в за-
блуждение, убедив в наличии у 
него и его связей и возможностей 
для помощи отцу. Женщина отдала 
«помощникам» миллион рублей. 
Которые банально украли. 
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Камера нового iPhone 6s сможет 
снимать даже профессиональное 
видео.
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ЮРИЙ ВОРОНИН: Идеологи 
из одного «блока» (фи-
нансово-экономическо-

го. — Ред.) — считают панацеей по-
вышение пенсионного возраста, 
а из другого «блока» (социально-
го) — чудодейственную пенсион-
ную формулу — балльную или ко-
эффициентную. Но поверьте че-
ловеку, более 35 лет занимающе-
муся проблемами пенсионного 
обеспечения: не бывает какого-то 
одного инструмента, посредст-
вом которого можно сбалансиро-
вать пенсионную систему в дина-
мично меняющемся социуме. 

В чем тогда смысл формулы?
ЮРИЙ ВОРОНИН: Стоимость балла (от 
нее зависит размер пенсии) те-
перь рассчитывается в зависимо-
сти от того, сколько денег в пенси-
онной системе: страховые доходы 
ПФР плюс объем трансферта, ко-
торый дает федеральный бюджет 
на покрытие дефицита. Поэтому 
цена балла в конечном итоге зави-
сит от бюджетного трансферта. 

Бюджет Пенсионного фонда 
юридически не может быть дефи-
цитным — пенсии нужно платить. 
Государство несет субсидиарную 
ответственность по обязательст-
вам ПФР. Если страхового напол-
нения, то есть получаемых фон-
дом страховых взносов не хвата-
ет, восполняет этот дефицит феде-
ральный бюджет.

Но формула сама по себе дефи-
цит не покроет. Поэтому «эконо-
мический блок», понимая это, 
предлагает сократить расходы 
ПФР: увеличить пенсионный воз-
раст, снизить индексацию теку-
щих выплат, уменьшить количе-
ство получателей пенсий, исклю-
чив из их числа работающих пен-
сионеров.

Но ведь и формула стимулирует 
выходить на пенсию позже — за 
счет премиальных коэффициен-
тов за годы переработки. Так тоже 
можно уменьшить количество 
пенсионеров, но безболезненно.
ЮРИЙ ВОРОНИН: Когда работали над 
формулой, некоторые эксперты-
прогнозировали, что чуть ли не 
25% работников, достигнув пен-
сионного возраста, продолжат 
работать без получения пенсии. 
Но вспомним: еще в советское 
время за добровольный отказ от 
получения пенсии в период рабо-
ты можно было за каждый год 
увеличивать ее размер на 10 руб. 
Максимальная пенсия была тог-
да 132 руб., то есть 30 руб. за три 
года отказа, увеличивали пенсию 
почти на четверть — до 162 руб. 
Это был очень серьезный бонус. 
Но даже при том стабильном го-
сударстве этим бонусом пользо-
вались лишь единицы. Просто 
наш человек ментально устроен 
так, что предпочитает иметь си-
ницу в руках, а не журавля в небе.

Тем более вряд ли подобный 
бонус сработает сейчас, когда 
правила в пенсионной системе 
постоянно меняются, когда пен-
сионная формула недоступна для 
понимания большинства, когда 
экономика нестабильна и нея-
сно, что с пенсиями будет завтра. 

Что же делать с дефицитом? Неу-
жели нет альтернативы и мы об-
речены на уменьшение пенсий?
ЮРИЙ ВОРОНИН: Арифметика про-
стая. Если мы имеем дефицит 
в Пенсионном фонде, значит, 
либо взносооблагаемая база, 
либо страховой тариф, либо все 

это вместе недостаточно для по-
крытия публичных обязательств. 
Можно идти по пути увеличения 
доходов пенсионной системы. 
Можно —сокращать ее обязатель-
ства. Либо сочетать оба варианта 
финансовой балансировки.

С 2011 года тариф страховых 
взносов в ПФР установили в раз-
мере 26%. Но этот экономически 
обоснованный тариф действовал 
лишь год. С 2012 года его понизи-
ли до 22%, мотивируя необходи-
мостью снижения фискальной 
нагрузки на бизнес. Но в резуль-
тате пенсионная система оказа-
лась разбалансированной. Усугу-
бляют ситуацию досрочные пен-
сии. Дополнительный тариф для 
них введен, но он недостаточен 
для выполнения обязательств.

И еще третий фактор: у нас ог-
ромное количество льгот по об-
щему тарифу — для частных пред-
принимателей, нотариусов, адво-
катов, фермеров, IT-компаний, 
СМИ и т.д. Это тоже снижает стра-
ховые поступления в ПФР. Что са-
мое обидное, эффективность 
этих льгот никто не анализирует. 
Более того, льготы множатся. По-
следние были введены по терри-
ториям опережающего развития 
(ТОР), по ряду свободных эконо-
мических зон, по порту Владивос-
ток. Наверное, такие меры необ-
ходимы. Однако если государство 
пошло на такой шаг, то было бы 
справедливо прекратить посто-
янные обвинения в адрес ПФР, 
что он «дефицитен». ПФР получа-
ет из бюджета то, что он недопо-
лучает из-за льготных тарифов. 

Когда мы сможем наконец пе-
рейти к страховому тарифу, соот-
ветствующему объему обяза-
тельств по выплате пенсий, только 
тогда в ПФР не будет дефицита 
и отпадет необходимость дотиро-
вать его из бюджета. Это принци-
пиально важный момент, который 
должно осознавать наше общест-
во. Существующий дефицит 
в ПФР, о котором сейчас много го-
ворят, не имеет демографической 
природы, как на Западе. Пока для 
нас ухудшающаяся демография — 
это отдаленный прогноз. Причем 
воспринимать такого рода про-
гнозы необходимо через призму 
прогнозов роста производитель-
ности труда, увеличения продол-
жительности трудоспособного пе-
риода, динамики миграционных 
потоков, легализации неформаль-
ного сектора экономики и т.д., 
чего у нас абсолютно не делается.

У нас проблема и в наличии 
«серого» сектора экономики, и в 
низком уровне оплаты труда. 
Вспомним: у нас величина МРОТ 
ниже размера прожиточного ми-
нимума работника. Это тоже не-
гативно отражается на доходах 
пенсионной системы.

А ведь еще почти четвертая часть 
взносов (6% из 22% тарифа) ухо-
дит из солидарной системы на 
накопительные счета. По этому 
поводы споры ожесточенные. 
ЮРИЙ ВОРОНИН: Спору нет, стране, 
особенно сейчас, нужны длин-
ные деньги, которые можно инве-
стировать. Это очевидно. Но если 
цена формирования этих денег — 
усугубление дефицита Пенсион-
ного фонда, то возникает вопрос, 
правильно ли это? Федеральный 
бюджет покрывает дефицит, ко-
торый образуется в том числе от 
отвлечения этих шести процен-
тных пунктов. Таким образом, по 
факту формирование пенсион-

ных накоплений происходит за 
счет средств федерального бюд-
жета. Так не проще ли, если нам 
так нужен инвестиционный 
фонд, формировать его прями-
ком из бюджета, а не через ПФР? 
Так, как это сделали в Норвегии. 
Там Фонд будущих поколений 
формируется от энергетической 
нефтяной ренты. Его назначение: 
подстраховаться, когда из-за 
ухудшения демографии в Пенси-
онном фонде не будет хватать 
средств. Давайте сделаем так же, 
это нормальный опыт. Это гора-
здо дешевле, чем содержать него-
сударственные пенсионные фон-
ды, спецдепозитарии, управляю-
щие компании, которые получа-
ют немалые комиссионные. 
И персонифицированный учет 
накоплений тогда не нужен. Мы 
экономим на управлении, на ин-
фраструктуре и при этом получа-
ем четкую прозрачную систему. 
Но главное, мы снимаем неспра-
ведливое обвинение с пенсион-
ной системы, что она отвлекает 
бюджетные деньги от важных на-
родно-хозяйственных задач. 

В любом случае, какой бы из 
вариантов в принятии решения 
мы ни избрали, необходимо пом-
нить: накопительная пенсионная 
система нормально работает 
только при условии отсутствия 
дефицита по текущим обязатель-
ствам перед пенсионерами. Ина-
че все это начинает походить на 
латание «тришкиного кафтана».

Но если такого решения не будет 
и мы останемся в рамках преж-
него закона, что можно предпри-
нять? Увеличить взносы?
ЮРИЙ ВОРОНИН: Можно. Но вам гово-
рят, бизнес этого не выдержит, 
спрячется в тень или вообще сбе-
жит за границу. Что интересно, 
наш страховой тариф не самый 
высокий в мире. В других странах 
он достигает 40, 45, 47%. Пробле-
ма в другом. У нас структура та-
рифа ненормальная. Весь тариф 
платит работодатель, работник 
в этом не задействован, отсюда — 

та легкость, с какой он соглашает-
ся на участие в серых зарплатных 
схемах. В общемировой практике 
тариф делится между работни-
ком и работодателем. И государ-
ство, кстати, тоже является пол-
ноценным плательщиком тарифа. 

В Германии, например, это дает 
ему возможность иметь право го-
лоса в саморегулируемых соци-
ально-страховых кассах.

Государство платит из бюджета? 
И никто не говорит: «Какое без-
образие! Пенсионная система не 
справляется!»?
ЮРИЙ ВОРОНИН: То, что государство 
платит взнос за своих граждан, 
это нормально. И речи не идет ни 
о какой «бюджетозависимости». 
Это же вопрос игры в термины, их 
подачи обществу. Вообще, пора 
перестать смешивать в сознании 
работодателя налоги и страховые 
взносы, они различаются принци-
пиально. Страховые взносы — это 
та же зарплата, которую работо-
датель обязан выплатить. Разница 
лишь в том, что через страховые 
взносы он ее не выплачивает ра-
ботникам сразу, а резервирует, 
откладывает на случай наступле-
ния их старости, инвалидности 
и других страховых случаев.

И все же весы склоняются в поль-
зу сокращения расходов. Может, 
есть возможность увеличить на-
логооблагаемую базу, тогда до-
ходы ПФР возрастут?
ЮРИЙ ВОРОНИН: Когда мы вводили 
с 2010 года идею максимального 

заработка, с которого взимался 
тариф по единой ставке, это было 
логично. Мы считали, что только 
определенная сумма заработка 
страхуется, и именно с этой сум-
мы возникают пенсионные обя-
зательства, и ею же ограничива-
ется максимальный размер пен-
сии. С зарплаты выше этого по-
рога взносы не платились. Дейст-
вовал принцип — равенство прав 
застрахованных лиц, они плати-
ли по единому тарифу с единой 
взносооблагаемой базы. Но 
с 2012 года из-за снижения тари-
фа ввели обложение «хвоста» 
(суммы заработка выше этого по-
рога) по пониженной ставке 10%. 
Фактически теперь заработок 
страхуется весь, но по-разному, 
по дифференцированной ставке. 
С точки зрения принципов соци-
ального страхования это нело-
гично: чем заработок выше, тем 
меньше получается риск его ут-
раты, потому что тариф меньше.

Поэтому если уж мы это сде-
лали, может, тогда вообще уйти 
от взносооблагаемой базы? Если, 
как было когда-то, платить со-
цвзносы со всей зарплаты, это 

действительно увеличит доходы 
Пенсионного фонда. Другое дело, 
что изменение тарифообложе-
ния потребует коррекции пенси-
онной формулы.

Но тогда вырастут риски увода 
высоких заработков в тень?
ЮРИЙ ВОРОНИН: Да, это привычная 
аргументация «экономистов». 
Что работодателям тяжело, что 
они рабочие места создавать не 
будут и зарплаты ограничат и т.д.

Но надо понимать: альтерна-
тива-то одна! Только сокращение 
расходов. А каковы пределы со-
кращения? Когда в той же Герма-
нии возник кризис, там пошли на 
«оптимизацию» пенсионных 
обязательств: раньше пенсии ин-
дексировались по росту средней 
зарплаты в стране, а теперь — по 
инфляции. В результате коэффи-
циент замещения утраченного 
заработка, который был на уров-
не 75—80%, подсел до 60—70%.

Но у нас другие стартовые ус-
ловия для оптимизации. В России 
не было «тучных лет», наши люди 
не имели возможности накопить 
«жирка» в своих доходах, как 
в той же Германии. Нам просто 
некуда сокращаться! Поэтому я и 
говорю, что сокращение социаль-
ных обязательств, прежде всего 

перед пенсионерами, — это вари-
ант, который надо использовать 
в самом крайнем случае.

Вопрос — как определить, что 
других средств действительно не 
осталось?
ЮРИЙ ВОРОНИН: В европейских стра-
нах есть индикаторы, которые 
позволяют определить предел до-
пустимости снижения социаль-
ных обязательств. Это мини-
мальные нормы социального 
обеспечения, закрепленные 102-
й конвенцией МОТ 1952 года. Но 
мы эту конвенцию не ратифици-
ровали, эти нормативы для нас 
считаются, видимо, слишком ще-
дрыми. А свои собственные до 
сих пор не разработали.

Ну, мы ориентируемся на наш 
собственный «прожиточный ми-
нимум пенсионера». На кото-
рый, правда, не прожить.
ЮРИЙ ВОРОНИН: Прожиточный ми-
нимум вряд ли может служить та-
ким индикатором, потому что 
у нас страховая пенсионная си-
стема, в ней работники страху-
ются на случай утраты заработ-
ка, а не прожиточного миниму-
ма. Поэтому социальные норма-
тивы должны быть основаны на 
зарплате. У нас же нет таких стра-
ховых ориентиров, которые бы 
позволили правительству дейст-
вовать не вслепую, не наугад, 
а установить объективно тот по-
рог, ниже которого заходить 
нельзя. Дальше будет социальное 
недовольство. Нам обязательно 
надо с этим определяться. 

Что вы думаете по поводу необ-
ходимости повысить пенсион-
ный возраст?
ЮРИЙ ВОРОНИН: Я в отличие от мно-
гих экспертов спокойно отно-
шусь к этой идее, потому что счи-
таю, что это позитивный процесс, 
отражающий изменение качест-
ва жизни наших граждан. Пенси-
онный возраст должен опреде-
ляться двумя факторами: реаль-
ным возрастом старения, когда 
большинство объективно утра-
чивает возможность полноценно 
трудиться, и фактической про-
должительностью жизни на пен-
сии. Считаю, надо привести в со-
ответствие наш пенсионный воз-
раст с этими периодами. Пока же 
у нас, к сожалению, цифры ново-
го пенсионного возраста, «вбра-
сываемые» в общество, не счита-
ют нужным обосновать, поэтому 
они и не принимаются людьми.

Но против чего я всегда кате-
горически выступал и выступаю: 
нельзя пенсионный возраст рас-
сматривать как инструмент со-
кращения расходов в пенсион-
ной системе. Это совсем не тот 
способ. Это принципиально.

Пенсионное страхование — со-
вершенно особое, это не риско-
вое страхование, когда мы не зна-
ем, наступит или не наступит 
в нашей жизни страховой случай. 

Старость наступает всегда. Поэ-
тому пенсионный возраст опре-
деляется с таким расчетом, что-
бы люди его в большинстве своем 
достигали. А «привязываться» 
к количеству денег в пенсионной 
системе — это значит постоянно 
бороться с соблазном сэконо-
мить за счет намеренного завы-
шения этого возраста. 

Говорить, что мы за счет уве-
личения возраста повысим вам 
пенсию — недопустимо. Мы слов-
но бы дразним людей: вот вам 
большой кусок сыра, но мы его 
так высоко подвесим, что вы его 
съесть не сможете. Ведь пенсию, 
увеличенную за счет искусствен-
ного повышения пенсионного 
возраста, большинству людей не-
реально будет получить. На это, 
кстати, обращал внимание и пре-
зидент страны.

А как вы относитесь к предложе-
нию ограничить выплату пенсий 
работающим пенсионерам?
ЮРИЙ ВОРОНИН: Теоретически это 
возможно. МОТ это допускает 
при условии, что у пенсионера 
обязательно должен быть источ-
ник дохода — заработная плата. 
Но предлагавшиеся варианты 
прекратить выплаты пенсии 
в случае, когда суммарные дохо-
ды пенсионера превысят некую 
установленную величину (ска-
жем, один миллион рублей за 
год), не имеют под собой леги-
тимной основы. Ведь они допу-
скают ситуацию, при которой вы-
плата пенсии может быть прио-
становлена пенсионеру, который 
уже к этому моменту оставит ра-
боту, то есть не будет иметь еже-
месячного источника средств.

К тому же ограничение выплат 
работающим пенсионерам неиз-
бежно приведет к искажениям на 
рынке труда. Плюс учтем нашу те-
невую экономику и возможность 
получать зарплату в «конверте». 
Мы, к сожалению, пока не поборо-
ли это явление. В итоге хотим сэ-
кономить на расходах Пенсионно-
го фонда, а уменьшим его доходы. 

Надо помнить об одном из не-
преложных законов развития 
пенсионной системы — для того 
чтобы существенно изменить 
действовавшие на протяжении 
многих лет условия назначения 
или выплаты пенсии, сначала не-
обходимо подготовить для этого 
социальную почву. Мировой 
опыт говорит: в странах с высо-
кой теневой занятостью меры по 
ограничению выплаты пенсий 
работающим ощутимого финан-
сового результата не дают.

Один из наиболее острых вопро-
сов — накопительные пенсии. Вы 
работали в министерстве труда, 
когда вводили накопление 15 лет 
назад. Но разрабатывался нако-
пительный компонент в минэко-
номразвития, и споры — « эффек-
тивно-неэффективно» — идут все 
эти годы.

ЮРИЙ ВОРОНИН: Ну, тут моя позиция 
не менялась: считаю, что для ры-
ночной экономики самая опти-
мальная модель пенсионной си-
стемы — социальное страхование. 
Сейчас все чаще звучат ради-
кальные идеи. Например, ректор 
РАНХиГС Владимир Мау предла-
гает вообще отменить государст-
венное социальное страхование, 
оставив лишь минимальные бюд-
жетные выплаты нуждающимся. 
Пускай каждый сам себе копит на 
старость или уповает на милость 
детей. Но ведь это уже проходи-
ли, надо же смотреть опыт стран, 
где это было внедрено много лет 
назад, в частности, в Чили.

К чему привела такая модель? 
К росту количества бедных среди 
пенсионеров. Потому что ушла со-
циальная солидарность, ушло вы-
равнивание социальных выплат 
между бедными и богатыми. Чело-
век остался один на один с соци-
альными рисками. Если у тебя хо-
рошая зарплата, удачная карьера, 
ты не делаешь паузы на рождение 
ребенка, тебе повезло избежать 
увольнений, то тогда ты можешь 
что-то более-менее приличное на-
копить. А если зарплата низкая, 
частая безработица, дети и пре-
старелые родственники, нуждаю-
щиеся в уходе, и так далее? Тогда 
твой неизбежный удел — пенсия 
ниже прожиточного минимума, 
и государству снова приходится 
доплачивать. В такой «индивидуа-
листической» системе риск 
остаться бедным в старости гора-
здо больше, чем в системе соли-
дарной. Потому, что удачливых 
и богатых всегда меньше, чем «об-
ычных» и тех, кому «не повезло».

Про нашу пенсионную систему 
говорили: ее сильная сторона — 
в универсальности. Страховая 
часть обеспечивает некую базу, 
накопительная — даст возмож-
ность «хлеба с маслом»...
ЮРИЙ ВОРОНИН: Пока говорить о том, 
что накопительные пенсии будут 
существенными, не приходится. 
Они формируются всего лишь из 
6 процентных пунктов тарифа.Но 
у большинства зарплата невысо-
кая, результат накопления очеви-
ден. Да и международный опыт 
очень неоднозначен. В Чили нако-
пление сохраняется, но для сокра-
щения бедности правительство 
вынуждено было его дополнить 
солидарным компонентом. А в Ар-
гентине во избежание социально-
го взрыва вообще вернулись 
к традиционной солидарной си-
стеме. В Польше, Венгрии, стра-
нах Балтии расходы на формиро-
вание пенсионных накоплений 
сократили.Так что и нам надо 
определиться: или мы отказыва-
емся от системы социального 
страхования, заменяя ее систе-
мой индивидуальных накоплений 
при господдержке только нужда-
ющихся, или сохраняем и разви-
ваем солидарную страховую си-
стему, но тогда уже строго живем 
по ее правилам и стандартам.

Сейчас дискуссия обостри-
лась. Недавно вышла статья пред-
седателя Конституционного Суда 
В.Д. Зорькина: можно ли урезать 
принятые публичные социальные 
обязательства. Теоретически, на-
верное, да. Но как самую край-
нюю меру. Когда государство на 
грани банкротства и у него просто 
нет другого выхода. 

Но мы разве в таком положе-
нии находимся? Думаю, надо еще 
раз просчитать все наши возмож-
ности, пересмотреть инвестици-
онные проекты. Страна, которая 
вынуждена резко сокращать та-
кие базовые гарантии, как индек-
сация пенсий, вряд ли может себе 
позволить в то же самое время ам-
бициозные инвест проекты.

Я не говорю, что такие проек-
ты не нужны в принципе. И нуж-
ны, и полезны, и правильны для 
развития страны. Вопрос в соци-
альной цене. Сейчас время рас-
ставлять приоритеты. В социаль-
ном государстве беспрекослов-
ным приоритетом является уро-
вень жизни людей. Мы должны 
оценить — наши обязательства вы-
сокие, завышенные, чрезмерные 
или нет. Если они, извините, на 
уровне прожиточного минимума, 
то тогда и социальных, и юриди-
ческих оснований их снижать нет. 

Но для такой объективной 
оценки, повторю, нужны обще-
признанные, согласованные ин-
дикаторы пенсионного обеспече-
ния. Без них развивать дальше 
нашу пенсионную систему и при-
нимать ответственные решения 
просто невозможно.

Пенсионный фон
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ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Юрий Викторович Воронин,  заслуженный юрист России, кандидат 
экономических наук.
Более 30 лет работал в органах государственной власти: в Государст-
венном комитете СССР по труду и социальным вопросам, в Мини-
стерстве труда и соцразвития, в Министерстве здравоохранения 
и  социального развития занимал разные должности вплоть до статс-
секретаря-заместителя министра. 
Постоянный эксперт Международной Ассоциации социального обеспе-
чения.
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 Сокращение социальных
обязательств — это вариант, 
который можно использовать 
лишь в самом крайнем случае

Пенсионный возраст должен определяться реальным возрастом старения и фактической продолжительностью жизни на пенсии.
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читайте на сайте 
www.rg.ru/art/1162526



7События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
10 сентября 2015 
четверг №202 (6773)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Александр Алексеев

Т
елешоу «Голос» в этом году 
ждут очевидные перемены. 
Наставником «Голоса» 

впервые стал рэпер Баста: оче-
видно, он будет присматривать 
новых звезд для российского 
хип-хопа. Дебютирует в новой 
роли и Григорий Лепс, прошед-
ший сложный путь от шансона 
до кавер-версий песен Высоцко-
го  и   очень  эмоциона льной 
эстрады.

Судя по первым мнениям 
в соцсетях, зрителей насторо-
жило то, что новые наставники 
чаще используют оценки «Клас-
сно» или «Круто» вместо про-
фессиональных советов нович-
кам. Но четвертый «Голос» толь-
ко начинается, наставники еще 
не  освоились… Зато дебют 
в этой роли Полины Гагариной 
(пришедшей вместо другой 
Поли, певицы Пелагеи) мало 
кого удивил. В этом году певица 
заняла 2-е место на «Евровиде-
нии», стала «лучшей артист-
к о й »  п о  в е р с и и  E B S  R a d io 
Awards-2015 (опрос проводился 
в 40 странах). Ее концертный 
тур длится уже несколько меся-
цев и завершится только 5 дека-
бря в Ледовом дворце Санкт-Пе-
тербурга. Когда-то она выиграла 
«Фабрику звезд» №2, работала 
с продюсерами Максимом Фаде-
евым и Константином Меладзе — 
теперь и сама может чему-то 
 научить. Впрочем, Полина заве-
рила «РГ», что стала наставни-
ком «Голоса» совсем не ради 
этого.

Полина, «Голос» для вас после 
«Евровидения» — как трудовая 

повинность: будете учить моло-
дежь покорять Европу?
ПОЛИНА ГАГАРИНА: В «Голос» стре-
мятся попасть очень многие. 
И, конечно, это никакая не по-
винность. Мне было очень лест-
но, когда Первый канал пригла-
сил стать наставником четверто-
го сезона. Мне кажется, от всех 
нас хотят самого главного: быть 
теми, кто мы и есть. В этом году 
наставники очень разные. Каж-
дый несет свою музыку, свой по-
сыл. И свои представления о том, 
как могут сочетаться различные 
качества в человеке, чтобы он 
стал самобытным артистом. 
Каждый из четырех наставни-
ков постарается передать 
свой опыт.

Вам в команде нужны похожие 
на вас или, наоборот, интереснее 
работать с полными противопо-
ложностями?
ПОЛИНА ГАГАРИНА: В моей команде 
талантливые, харизматичные 
и красивые ребята. В них есть 
уверенность — это тоже важно. 
И помимо голосовых данных для 
меня большое значение имеет 
тембр… Как я готовилась к роли 
наставника? Книги я читаю, но 
не педагогические пособия (улы-
бается). Так что просто решила: 
услышу то, на что ответит мое 
сердце, — к тому исполнителю 
и повернусь.

Чему вы хотите их научить?
ПОЛИНА ГАГАРИНА: Постараюсь по-
мочь раскрыть их таланты. Хочу, 
чтобы они пели и собственные 
произведения. Буду делиться 
опытом, корректировать, а вот 
обучать ничему не буду. Учиться 
надо было «до»… 

В прош-
лых сезо-
нах обра-
щали внима-
ние на диапазон 
голоса, умение 
брать нужные вер-
хние ноты. Были 
впечатляющие 
кавер-версии 
Scorpions, Аллы 
Пугачевой или 
Nirvana. Свои, ав-
торские песни участ-
ники «Голоса» пели, 
увы, очень редко...

П О Л И Н А  ГА ГА Р И Н А : 
Да нет, просто 

наставники 
всегда от-
т а л к и в а -
лись от вы-
бора самих 

участников. 
 Потому что 

только тогда они 

могут показать себя в лучшем 
 свете. Есть и яркие примеры: Ан-
тон Беляев или Тина Кузнецова, 
которая именно на «Голосе» спе-
ла свою песню «Ваня», уже став-
шую хитом. И это прекрасно: 
сами молодые исполнители вы-
бирают свой репертуар.  Ну 
а если сомневаются, то идут 
за советом к наставнику.

У всех наставников-новичков 
очень разные творческие мане-
ры, разные вкусы. Легко находи-
те между собою общий язык или 

Александр Градский, как ста-
рейшина «Голоса», взял над 
вами шефство?

ПОЛИНА ГАГАРИНА: Общий язык 
мы нашли очень легко. 

Но субординация 
все равно долж-

на быть. Алек-
сандр Борисо-

вич  самый стар-
ш и й  и з  н а с ,  д а 

и в «Голосе» уже чет-
вертый сезон. А в том, 

что мы разные, может 
быть, тоже шарм нашего 

четвертого «Голоса».

ФЕСТИВАЛЬ Итальянское
кино идет к ренессансу

Время большого 
всплеска

Валерий Кичин

ФИЛЬМ 76-летнего Марко Беллоккьо долго смотришь 
с недоумением. Примерно час. Некоторые не выдержали, 
ушли и теперь раздраженно пожимают плечами. 
Они просто не знают, что было дальше.

С появлением фильма «Кровь от крови» венециан-
ский конкурс обрел захватывающую интригу. На кону — 
репутация итальянского кино, некогда первого в мире по 
количеству и качеству гениев. Беллоккьо среди них, его 
дебютные «Кулаки в кармане» вписали нового бунтаря 
в ранг классиков. Теперь он вернулся в тот же городок 
Боббио, где когда-то снял «Кулаки…». И, кажется, его 
«Кровь…» добавит свежей крови в возрождение кинема-
тографа Феллини, Висконти и… да, Беллоккьо.

Жанр неожиданный и странный. Первый час бродим 
по застенкам монастыря — он же тюрьма, где благочести-
вые католики измываются над ослушницей–послушни-
цей Бенедеттой. Она согрешила с духовником, тот покон-
чил с собой, и его похоронили, как грешника, на ослином 
кладбище. Мать убивается, и один есть путь для верую-
щего — доказать связь грешницы с Сатаной. Для этой бла-
гой цели ее пытают, подвешивают за ноги, заживо топят, 
поджигают и замуровывают (в этой героической роли 
хороша украинская актриса Лидия Либерман). Душеспа-
сительные зрелища под ангельские песнопения — у Бел-
локкьо с религией свои счеты еще со времен фильма 
«Улыбка моей матери». Все разыгрывается серьезно, 
в зале нарастает смятение: в чем тут смысл? Но — если 
ангелы поют так настырно, значит, это кому-то нужно. 

И вот в ту же монастырскую дверь, в которую на стар-
те фильма в 17-м веке вошел брат погибшего духовника, 
входит человек в «прикиде» века 21-го. За ним тип 
с хищным взглядом и при усах, представится русским 
поэтом, аристократом и миллиардером Рихалковым. 
Нувориш приехал на красном «Феррари», ему приспи-
чило купить мона-
стырь для каких-то 
своих целей. И не 
знает он, что в мона-
стыре обитает при-
зрак-вампир. И так 
просто со своей об-
ителью вампир не 
расстанется. В роли 
вампира гениален 
Роберто Херлицка 
(мы его видели 
в «Великой красоте» 
Соррентино).

Здесь кино круто меняет стиль, ритм и жанр: идет сов-
ременная комедия, местами эксцентричная. Контраст-
ная «первому акту». Автор мало заботится о мировом 
прокате: хитрости местных налоговых законов мне как 
иностранцу не очень ясны. Да и неважно: Беллоккьо воз-
вращает на экран всеми любимую итальянскую коме-
дию — атмосферную, полную колоритных персонажей, 
доморощенных философов, абсурдных диалогов и диких 
прикидов, какие встретишь только в итальянской про-
винции. И оба «акта» вкупе становятся извечной челове-
ческой трагикомедией, где во имя спасения тоннами 
убивают людей, во имя ритуала истязают, во имя догмы — 
затевают войны. Сатана там несомненно правит бал, 
а гибнут люди, в итоге, — за металл. 

Фильм «Кровь от крови» укрепил позиции итальян-
ского кино на 72-й Мостре. Первым ярким аккордом был 
«Большой всплеск». Лука Гуаданьино снял эту англоя-
зычную картину на сюжет французского «Бассейна» 
1969 года — того, где Роми Шнайдер и Ален Делон. Теперь 
его герои — фотограф Пол (Маттиас Шонартс) и его под-
руга, потерявшая голос рок-дива Марианна (Тильда 
Свинтон); он отдыхает, она лечится в Италии, на живопи-
сном островке Пантеллерия. К ним нагрянет старый 
друг, рок-менеджер Гарри (неожиданная работа Райфа 
Файнса) с дочкой Пенелопой (секс-бомба Дакота Джон-
сон). Все кончится, как в «Бассейне», плохо. Драма ста-
рых грешков, ревности и невозможности снести обман.

Уверенная режиссура — это когда человек знает, как 
натянуть до предела нерв фильма. Как перемежать на-
пряжение с минутами предгрозовой тишины. Как заме-
нить слова языком взглядов. Как сделать пейзаж говоря-
щим. Музыки так много, что фильм кажется «приноше-
нием» группе «Роллинг Стоунз»; название альбома A 
Bigger Bang перекликается с английским названием 
фильма — A Bigger Splash. Звучит и «Фальстаф» Верди, 
и Unforgettable из репертуара Ната Кинг Коула.

Режиссер великолепно аранжирует атмосферу филь-
ма. Гастрономические чудеса спорят с головокружитель-
ными видами. Праздный быт героев на отдыхе передан 
так подробно и «вкусно», как Михалков умел передать 
быт русского поместья в «Неоконченной пьесе…». Эмо-
циональный пейзаж богат нюансами и контрастами. 
В таком антураже и актерам есть что пережить перед ка-
мерой. Они знают много больше, чем покажут, и это за-
кадровое оказывается важнее того, что в кадре. Смотря 
фильм, еще раз поймешь, сколь многое утратило кино 
с уходом классической школы, как обеднел без нее кино-
язык.

Зал принял картину нестройным свистом. Но наутро 
во всех рейтингах «Большой всплеск» взметнулся на тре-
тье место. На первом пока незыблемо стоит «Франкофо-
ния» Александра Сокурова. Оценки фильма Марко Бел-
локкьо еще не пришли.

МУЗЫКА Четвертый сезон шоу «Голос» украсили новые наставники

Другого Поля ягодка

ВЫСТАВКА

Ромеро Бритто
привез поп-арт
в Петербург 

ЛЮБИМЫЕ 
КАРТИНКИ 
КОРОЛЕВЫ

Инга Бугулова, Санкт-Петербург

В ПЕТЕРБУРГСКОМ музее 
современного искусства «Эрар-
та» открылась выставка Ромеро 
Бритто — одного из самых из-
вестных представителей поп-ар-
та. Когда-то бразильский худож-
ник-самоучка добрался до Майа-
ми и практически сразу покорил 
Америку: насыщенные цвета, за-
бавные сюжеты и композиции 
делают его стиль уникальным. 
Среди его поклонников и коро-
лева Великобритании. Но Бритто 
объяснил «РГ», что именно 
с Россией был связан его первый 
серьезный проект.

В каком возрасте вы почувство-
вали себя художником? 
РОМЕРО БРИТТО: Я начал заниматься 
творчеством рано — мне было 
восемь лет. Хотелось привнести 
свет и цвет в свою жизнь, 
не очень легкую. Просто рисо-
вал, что нравилось. Серьезно за-
думываться о художественном 
поприще начал, когда решил 
бросить юридическую школу. 
Считайте, отказался от карьеры 
ради искусства. 

Но профессионально рисованию 
вы не учились. Почему? 
РОМЕРО БРИТТО: Просто в городе, где 
я жил, не было художественной 
школы. И, возможно, это сыгра-
ло мне только на руку. 

Не страшно было самоучке «по-
корять» Америку? Многие меч-
тают пробиться, да не у всех по-
лучается...
РОМЕРО БРИТТО: Новое всегда нем-
ного страшно, но как без этого? 
Я всегда фокусируюсь на том, 
что делаю, не думая, кто что ска-
жет. Тогда мы с Энди Уорхолом 
занялись проектом, который 
и принес мне известность. Мож-

но сказать, он был связан с Рос-
сией — или скорее со стереотипа-
ми о вашей стране. Моя первая 
серьезная работа — дизайн бу-
тылки водки. Водка же часто ас-
социируется с русской жизнью. 

Желтые фламинго, огромные 
яблоки, сердца с крыльями — это 
все плоды воображения?
РОМЕРО БРИТТО: Как ни странно, 
образы я беру из жизни, из ежед-
невной рутины. Да, в мире хвата-
ет серости. Но я не переношу 
в творчество негативные эмо-
ции. Надо окружать себя симво-
лами надежды и счастья. 

Вы сотрудничали с производите-
лями автомобилей и модными 
домами, ваши скульптуры укра-
шают аэропорты и парки. Поче-
му так востребованы? 
РОМЕРО БРИТТО: Я же говорю, мое 
послание миру универсально: 
больше думать о любви, доброте, 
заботе и искренности.

Любимый художник у вас есть?
РОМЕРО БРИТТО: Любимых сразу 
два: по композиции — Пабло Пи-
кассо, а по цвету — Анри Матисс. 
Зато Караваджо мне не нравится 
совсем. В детстве мне подарили 
альбом с его картинами — очень 
мне не понравилось.

Правда, что что ваши работы по-
любила английская королева?
РОМЕРО БРИТТО: Я участвую в ме-
ждународном фонде принца 
Чарльза, и однажды мы решили 
сделать подарок на день рожде-
ния королевы. Я создал портрет 
Елизаветы II, он ей очень понра-
вился и сейчас хранится у нее. 

Вы уделяете много внимания 
юным художникам, даже здесь 
провели мастер-класс... 
РОМЕРО БРИТТО: Да, мне очень легко 
с детьми — красочное восприя-
тие мира и жизни очень быстро 
сближает нас.

Кстати, на днях я вернулся 
из Китая — мы делаем там мас-
штабный проект. Еще столько 
всего нужно сделать!

Афиша Музыкальный театр имени Станиславского
и Немировича-Данченко объявил планы на новый сезон

Аладдин споет оперу

Ромеро Бритто хочет, чтобы его 
работы внушали зрителям мысли 
о любви, доброте и искренности.

С появлением фильма «Кровь от крови» конкурс Венециан-
ского фестиваля обрел неожиданную интригу.

Посмотрев фильм, 
поймешь, как много 
утратило кино с ухо-
дом классической 
школы, как обеднел 
киноязык

Все новости с кинофестиваля — на сайте 
www.rg.ru/sujet/5553
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Лейла Гучмазова

В 
Московском Музы-
кальном театре им. 
Станиславского и Не-
мировича-Данченко 
состоялся сбор труппы 

на 97-й сезон. 
Судьбой МАМТа в последнее 

время озабочены и завзятые теа-
тралы, и просто сочувствующие: 
за короткий срок театр лишился 
руководителя балета Сергея Фи-
лина и генерального директора 
Владимира Урина, ушедших 
в Большой. Однако МАМТу не 
в первый раз приходится ми-
риться с потерями в пользу 
«большого брата», и в этот раз он 
пришел в себя относительно лег-
ко. Все прогнозируемые потери 
(божившийся не оголять труппу 
Филин таки переманил в главный 
театр лучшие кадры) МАМТ по-
старался восполнить: провел об-
ширный кастинг, и на сборе труп-
пы представил новобранцев опе-
ры и балета. А репертуарные пла-
ны у театра такие, что ни «стари-
кам», ни новичкам скучать не 
придется. Важно, что МАМТ по-
прежнему держит курс на ориги-
нальную афишу, сознательно 
уходя из весовой категории Боль-
шого и Мариинского.

Театр откроется 18 сентября, 
как положено, спектаклем «Ле-
бединое озеро» в хореографии 
Владимира Бурмейстера — это 
его давняя визитная карточка. 
Ближайшая премьера 2—4 октя-
бря из серии «Все лучшее — де-
тям», будет опера «Волшебная 
лампа Аладдина» удивительного 
мелодиста Нино Рота. Гранд ми-
ровой киномузыки ХХ века, со-
автор лучших фильмов Федери-
ко Феллини, Лукино Висконти, 
Франко Дзеффирелли, Фрэнсиса 
Форда Копполы, предстанет как 
уводящий на Восток трепетный 
сказочник. Российскому зрите-
лю, знающему историю Аладди-
на не столько по мультфильмам 
Диснея, сколько по полному 
юмора фильму Бориса Рыцарева, 
интересно будет услышать опе-

ру, созданную в Италии в те же 
шестидесятые годы. Вровень 
с музыкой обещают увлекатель-
ный сюжет в режиссуре Людми-
лы Налетовой и множество чудес 
от художника Семена Пастуха. 

Сразу после оперы на сцене 
МАМТа 7 октября— 12 ноября 
начнутся спектакли междуна-
родного фестиваля современно-
го танца DanceInversion, где вы-
ступят театры из ЮАР, Чехии/
Финляндии и Испании/Велико-
британии. Для уровня труппы 
такого рода интервенции не 
проходят бесследно: местные 
артисты балета научились на 
лету схватывать иностранные 
языки современной хореогра-
фии. Подтверждение — Вечер ба-
летов Фредерика Аштона, балет-
ная классика ХХ века по-ан-

глийски, «Рапсодия», «Вальс», 
«Маргарита и Арман». 

В январе главный дирижер те-
атра Феликс Коробов представит 
«Манон» Массне с постановоч-
ной командой режиссера Андрей-
са Жагарса. В июне к 125-летию 
со дня рождения Прокофьева по-
явится таинственная «Любовь 
к трем апельсинам»в постановке 
худрука оперной труппы Алек-
сандра Тителя. А на июль под за-
навес сезона запланирована рос-
сийская премьера балета Кристи-
ана Шпука «Анна Каренина» по 
известному роману на неизвест-
ную российскому зрителю сбор-
ную партитуру с опусами Рахма-
нинова и Лютославского. 

Но самая интересная часть се-
зона ждет на Малой сцене. В ноя-

бре сначала «Кроткая» современ-
ного британского классика Джона 
Тавенера по Достоевскому (сов-
местно с проектом «Открытая 
сцена»), затем мировая премьера 
медиабалета российского компо-
зитора Григория Варламова «Ра-
семон. Вариации» по рассказу Рю-
носкэ Акутагавы в режиссуре 
Ирины Лычагиной. В марте будут 
российские премьеры одноак-
тных опер «Сказание об Орфее» 
и «Ариадна», с постановочными 
группами театр полностью не 
определился. Зато он уже частич-
но объявил амбициозные планы 
оперы на сезон-98, удивив уверен-
ным оптимизмом. 

Опера Луиджи Керубини «Медея» 
в постановке Александра Тителя — 
раритет московской сцены.  

Акцент

 Театр держит курс на ориги-
нальную афишу, сознательно 
уходя из весовой категории 
Большого и Мариинского
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11 сентября на исторической сцене Большого театра состоится сбор 
труппы,  посвященный началу нового, 240-го театрального сезона.
30 сентября соберется в отреставрированном здании на Большой 
 Никитской труппа «Геликон-оперы», которая откроет свой 26-й сезон 
серией гала-концертов в новом зале «Стравинский» (2—8 ноября).
17 сентября стартует юбилейный 50-й сезон Детского музыкального 
театра им. Н.И. Сац. 
А «Новая опера и Камерный музыкальный театр им. Б.А. Покровского 
открыли свои сезоны (25-й и 44-й соответственно) еще в августе.
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Одна из самых 
ярких эстрадных 
звезд Полина 
Гагарина стала 
наставником 
в конкурсе 
«Голос». 
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С МЕСТА СОБЫТИЯ 
В Киргизской Республике 
началась парламентская 
избирательная кампания

Выбор 
на стабильной 
основе

Петр Лихоманов

НА ЭТОЙ неделе в Киргизии лица политиков и эмблемы 
партий потеснили на рекламных площадях восхваление 
товаров и услуг массового спроса: в стране идет изби-
рательная кампания в местный парламент — Жогорку 
Кенеш. Это уже пятые выборы парламента, и вторые по 
новой «парламентско-президентской» конституции, 
принятой в 2010 году, после очередного государствен-
ного переворота, и последовавших за тем кровавых ме-
жэтнических столкновений на юге страны.

Действующим законодательством состав Жогорку 
Кенеша определен в 120 человек (до 2010 года — 90, ра-
нее — 75). Выборы проходят только по пропорциональ-
ной, партийной системе — мажоритарную, «одноман-
датную» схему многие сегодня в республике считают 
причиной того, что парламент стал трибуной для попу-
листов и демагогов всех мастей, в свое время привед-
ших страну к трагедии. Формирует состав правительст-
ва и определяет имя премьера коалиция партий, контр-
олирующих более половины депутатских голосов. В 
свою очередь президент избирается на один шестилет-
ний срок, и, значит, в 2017 году действующий глава ре-
спублики Алмазбек Атамбаев должен будет покинуть 
свой пост. Всего в 
кампании участву-
ют 14 партий — те, 
которые нашли 5 
миллионов сомов 
(около 80 тысяч дол-
ларов) для внесения 
избирательного за-
лога. Но основное 
внимание прикова-
но к шести нынеш-
ним парламентским 
партиям: Социал-
демократическая 
партия Киргизстана 
(СДПК), «Ата-
Журт» («Родина») и 
«Республика» — на этих выборах они выступают еди-
ным блоком, «Ата-Мекен» («Отечество»), «Онугуу» 
(«Прогресс») и «Ар-Намыс» («Достоинство»).

Эти политические силы занимают почти весь поли-
тический спектр, доставшийся Киргизии после периода 
нестабильности, точкой отсчета которого можно счи-
тать свержение первого президента Аскара Акаева в 
2005 году. Например, «Ата-Мекен» представляется 
условно социалистической партией, но при этом и не 
против элементов западного пути развития. «Ар-На-
мыс» — консерваторы, объединившиеся вокруг экс-пре-
мьера Феликса Кулова, растерявшего в последние годы 
былую политическую активность. Блок «Республика» — 
«Ата-Журт» официально исповедует либеральные идеи, 
требует прозрачности для власти и свобод для бизнеса.

При этом нужно понимать, что сами по себе идеоло-
гические установки и лозунги для подавляющего числа 
избирателей Киргизии играют вторичную роль. Симпа-
тии почти шести миллионов населения зависят в значи-
тельной степени от личностей конкретных политиков, 
их способности говорить, а также от того, где они роди-
лись. К сожалению, разделение Киргизии — историче-
ское, экономическое, политическое — на северные и 
южные области до сих пор не преодолено. Равно как 
дает о себе знать и традиционная клановая конструк-
ция киргизской элиты.

Но хотя бы от угрозы национализма в действующем 
избирательном законодательстве есть предохранитель 
— национальная квота для списков партий. Кроме того, 
во избежание нарушений при голосовании на этих вы-
борах впервые в странах Центральной Азии будет при-
меняться так называемое биометрическое голосование 
— основанием для получения бюллетеня станут отпечат-
ки пальцев избирателя.

Из всех 14 зарегистрированных ЦИК партий нивели-
ровать доставшийся от прошлого негатив намерены, 
похоже, только киргизские социал-демократы, называ-
ющие себя «партией президента»: Алмазбек Атамбаев, 
изменивший внешнеполитический курс Киргизии в 
сторону евразийской интеграции и приведший респу-
блику к стабильности — почетный председатель СДПК. 
Собственно, Национальная стратегия устойчивого раз-
вития, рассчитанная до 2017 года, и является по боль-
шому счету программой партии.

При этом в пар-
тии не ставят на 
первое место ис-
ключительно внеш-
нюю политику пре-
зидента. Присоеди-
нение Киргизии к 
Таможенному и Ев-
разийскому эконо-
мическому союзу, 
укрепление связей с 
ОДКБ, денонсация 
соглашения о со-

трудничестве с СА, вкупе с выводом американской во-
енной базы из аэропорта Бишкека — политическая дан-
ность. Социал-демократы апеллируют к экономиче-
ским последствиям этих шагов, которые уже нашли от-
ражение в статистике — при Атамбаеве ВВП Киргизии 
вырос вдвое.

Так, партия имеет полное право считать своим до-
стижением создание совместного киргизско-россий-
ского Фонда развития, который будет оперировать мил-
лиардом долларов — огромная по меркам Киргизии сум-
ма, составляющая почти половину бюджета страны. 
Эти деньги пойдут на льготное кредитование киргиз-
ского малого и среднего бизнеса. С Алмазбеком Атам-
баевым связаны и новые совместные проекты в энерге-
тике — строительство силами «РусГидро» Верхне-На-
рынского каскада ГЭС и газификация республики сила-
ми «Газпрома».

Во внутренней политике лозунгом СДПК стали борь-
ба с коррупцией (партия начала с себя, создав комитет 
партийного контроля), социальные преобразования, 
укрепление общенационального единства. И здесь со-
циал-демократы могут записать в свой актив десятки 
уже принятых или только инициированных законов, 
касающихся реформы судебной и правоохранительной 
системы, законы «О недрах» и «Об основных принци-
пах бюджетного права», «О народной законодательной 
инициативе» и многие другие. Все это дает активистам 
СДПК право предсказывать свою уверенную победу на 
выборах — наиболее горячие головы предсказывают 
СДПК двойное увеличение представительства в Жогор-
ку Кенеше (сейчас 26 мандатов), которое даст возмож-
ность сформировать правительство.

Максим Макарычев

В 
среду перед депутатами Ев-
ропарламента в Страсбурге 
выступал глава Европей-

ской комиссии Жан-Клод Юнкер. 
И хотя его доклад был посвящен 
ежегодному состоянию дел в Ев-
росоюзе, главной в речи Юнкера  
была тема беженцев.

Юнкер предложил поднять по-
толок лимита приема вынужден-
ных переселенцев до 160 тысяч 
человек. Он настаивает на том, 
чтобы Германия приняла 31,4 ты-
сячи, а Франция — 24 тысячи чело-
век. Но все это капля в море. Такая 
же никому не нужная, как ветхая 
лодка с переселенцами, выну-
жденными через трюмы в Среди-
земноморье,  «лежа в три погибе-
ли», двигаться в Старый Свет. 
Ведь по данным Управления ООН 
по делам беженцев, в Европу до 
конца 2016 года прогнозируется 
наплыв 860 тысяч беженцев из 
стран, охваченных гражданской 
войной. И это только те, кто «тро-
нется по морю». Но и без этого 
большинство европейских анали-
тиков, расценивая ситуацию с с 
беженцами как худшую за послед-
ние 70 лет, отмечают, что эти циф-
ры ООН «сильно занижены».

Юнкер говорил много. О том, 
что границы Евросоюза останут-
ся неизменными, что «Евроко-
миссия не допустит падения шен-
генской зоны», а «миграционный 
процесс должен быть упорядочен, 
так как Европа не может принять 
всех бедных мира». Как отметил 
Юнкер, прибывающие в Старый 
Свет беженцы должны работать 
«с самого первого дня». Но все эти 
заявления Юнкера больше пафо-
сны и страшно далеки от того на-
рода, который, чертыхаясь, бук-
вально вваливается в Европу.

Вопросов к сытой евробюро-
кратии много. Утопичным вы-
глядит прозвучавшее из уст Юн-
кера предложение «создать ле-
гальные пути миграции в Евро-
пу». Отчаявшиеся от горя и ни-
щеты люди как плыли в трюмах 
через Средиземноморье, так 
скорее и прибегнут к услугам 
контрабандистов, обещающих 
доставить их в райские страны. 
Ясно, что беженцы воспользуют-
ся этим путем, а не пойдут по 
«стройной бюрократической», 
квотированной «лестнице» в 
разные уголки Старого Света. И 
явно не в Восточную Европу, 
куда их направляют, но которая 
их не ждет. К слову, Юнкер пре-
дупредил, что однажды потоки 
беженцев из Украины «могут 
хлынуть в европейские страны».

Но есть и другая, наверное, са-
мая острая проблема, о которой, 
кстати, предупреждены запад-
ные спецслужбы. Вместе с пото-
ком беженцев на континент не-
избежно хлынут и уже пошли бо-
евики ИГИЛ (группировка запре-
щена в РФ решением Верховного 
суда России. — Авт.). Причем, рас-
ползаясь по Европе, доехав до тех 
же столиц европейской бюрокра-
тии Брюсселя и Страсбурга, они 
могут «перетечь» и в Россию. Вот 
первый пример:  два бойца этой 
группировки благодаря бдитель-
ности спецслужб были выявлены 
среди лиц, которые пытались по-
пасть в Венгрию. И то их вычи-
слили благодаря фотографиям в 
социальных сетях, где те с оружи-
ем в руках бахвалились своими 
«боевыми» подвигами. И опять в 

докладе Юнкера нет ни слова о 
том, что Европе пора опуститься 
на землю и, признав чужую силу 
и мощь, сражаться с боевиками 
ИГИЛ на их территории, в том са-
мом «халифате» на частях Сирии 
и Ирака. А не ждать того момен-
та, когда эти тысячи волков, зате-
савшись в толпе и одев «шкуру 
беженцев», в один прекрасный 
момент по приказу хозяев про-
снутся и начнут взрывать пабы с 
джентльменами, ночные клубы 
где-нибудь на юге Франции или 
общежития тех же беженцев.

Брюссель предпочитает не за-
мечать, что отнюдь не всех мож-
но причесать под одну гребенку 
в «европейском королевстве». 
Не случайно, что против квоти-
рования беженцев активно вы-
ступили Великобритания, Дания 

и восточноевропейские страны. 
Одни из них просто не «привеча-
ют бездельников», а бюджет дру-
гих рискует лопнуть от непо-
сильной ноши содержания при-
езжих. В выступлении отсутству-
ет анализ истинных причин 
столь массового притока бежен-
цев в европейские страны. Не 
сказано ни слова о том, какая 
страна выступила кукловодом, 
спровоцировав масштабный 
кризис в недавно благополучных 
Сирии или Ливии.

Наконец, глава Еврокомиссии 
выступил с предложением со-
здать трастовый фонд объемом в 
1,8 миллиарда евро «для помощи 
странам Африки по снижению 
притока беженцев, направляю-
щихся в Европу». Однако в связи 
с этим встают еще два вопроса: 
согласятся ли страны Старого 
Света, может быть, за исключе-
нием тех же Германии и Фран-
ции, отдавать свои средства в 
этот фонд? И кто будет следить за 
распределением средств с уче-
том масштабной коррупции в тех 
самых беднейших африканских 
странах? Кстати, в Германии, ко-
торой в одиночку явно не спра-
виться с «массовым исходом на-
родов», влиятельные политики 
все чаще высказываются в иной 
манере. В бундестаге громко зву-
чат голоса парламентариев, ут-
верждающих, что по меньшей 
мере финансовую ответствен-
ность за демографический и гу-
манитарный коллапс в целом 
ряде регионов, за этот огромный 
тектонический людской сдвиг 
должны нести ведомые США 
страны и политики, которые его 
инициировали.

Надежда Ермолаева 

Е
вропарламент при-
знал, что полмиллиона 
проживающих на тер-
ритории Евросоюза 
лиц без гражданства 

являются жертвами дискрими-
нации. Об этом сообщила депу-
тат Европарламента Яна Тоом, 
комментируя детали прошедшей 
сессии Европарламента в Страс-
бурге.

За принятие резолюции «О 
ситуации с фундаментальными 
правами в ЕС (2013—2014)» про-
голосовали 357 депутатов, про-
тив был 331 избранник. Приня-
тие этого документа по праву 
можно считать прорывом, так 
как впервые Европарламент офи-
циально согласился с тем, что 
власти прибалтийских респу-
блик нарушают права неграждан.

Выступая в Европарламенте, 
Тоом напомнила, что наиболь-
шее число обладателей серых па-
спортов живет в Прибалтике: по-
чти 90 тысяч человек в Эстонии и 
300 тысяч — в Латвии. Негражда-
не являются самой притесняе-
мой группой населения в Евросо-
юзе. Они лишены прав по 80 раз-
личным пунктам: не имеют изби-
рательных прав, не могут слу-
жить в армии, правоохранитель-
ных органах, работать чиновни-

ками, адвокатами, фармацевта-
ми. Также существуют ограниче-
ния в социальных и экономиче-
ских правах: при приобретении 
недвижимости, в правах на при-
ватизационные сертификаты, в 
подсчете пенсионного стажа. И 
все это несмотря на то, что негра-
ждане постоянно живут на тер-
ритории Евросоюза и платят там 
налоги. Более того, большинство 
их них родились в Прибалтике. 
Однако после развала Советско-
го Союза власти Латвии и Эсто-
нии не предоставили им граждан-
ства, а просто выдали серые па-
спорта. «Проблема безграждан-
ства не решится сама собой, по 
крайней мере — в обозримом бу-
дущем, и Евросоюзу следует при-
ложить все усилия, чтобы люди, 
не имеющие гражданства, его по-
лучили», — убеждена Тоом.

Казус заключается в том, что 
евродепутаты, признав факт дис-
криминации прав неграждан, не 
захотели помочь им восстано-
вить эти права. Из  принятой ре-
золюции был исключен пункт о 
том, что лица без гражданства 
получат право голосовать на вы-
борах местных самоуправлений 
и на выборах в Европарламент. 
Так что  подтвердив дискримина-
цию значительного числа жите-
лей ЕС, в праве голосовать евро-
депутаты им все же отказали. 

14 человек пострадало во время пожара на борту самолета авиакомпании British Airways в аэропорту 
Лас-Вегаса в США. Боинг-777 направлялся в Лондон, когда его левый двигатель воспламенился. 
Экипаж прервал движение, и пассажиры использовали аварийные выходы, чтобы выйти из самолета 
на взлетной полосе.  Видео смотрите на сайте www.rg.ru/art/1162302

Следите за темой на сайте 
www.rg.ru/sujet/4083

Алмазбек Атамбаев 
изменил курс 
Киргизии в сторону 
евразийской 
интеграции

Симпатии почти 
6 миллионов 
населения 
Киргизии зависят 
от личностей 
конкретных 
политиков

Вчера эти двое молодых людей воевали в рядах ИГ. Затем попытались пробраться в Европу под видом бежен-
цев. Их остановили, хотя они вполне могли стать в ней смертниками.
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Следим за ситуацией 
Европарламент впервые 
признал «неграждан»
в странах Прибалтики 
жертвами дискриминации

Паспорт 
остался 
серым 

Татьяна Жданок 
Депутат Европарламента

Документ, принятый Европарламентом, не меняет ситуацию с негражданами в 

Латвии и Эстонии. Да, дискриминацию признали, это хорошо. Но нужны совсем 

другие инструменты для решения вопроса, в том числе восстановление между-

народного давления на Латвию и Эстонию.

В ходе голосования была возможность принять принципиальную поправку, при-

зывающую страны ЕС дать негражданам право голоса на местных и европей-

ских выборах. Нам не хватило для этого всего 16 голосов! Голосование евроде-

путатов показало их истинное лицо, а также их отношение к простым людям и к 

принципам демократии. Я хотела бы подчеркнуть, что уникальность резолюции 

обусловлена тем, что Европарламент регулярно высказывается о состоянии с 

правами человека в странах, не входящих в ЕС, например — в России, Белорус-

сии или Китае. По умолчанию считается, что ситуация в странах ЕС настолько 

идеальна, что обсуждать недостатки не стоит. И только раз в несколько лет депу-

таты берутся за тему, которую политические элиты ЕС очень не любят, — права 

человека в самом Евросоюзе.

КОММЕНТАРИЙ

ВЗГЛЯД Под видом беженцев в Евросоюз проникло несколько тысяч смертников

В Европу бегут и террористы 

ГЕОПОЛИТИКА

Греция и Иран 
предоставили 
воздушный 
коридор 
для доставки 
российской 
гумпомощи 
в Сирию

ОТКРЫЛИ 
НЕБО

Анна Федякина

АФИНЫ и Тегеран предоставили 
свое воздушное пространство 
для пролета российских самоле-
тов с гуманитарной помощью для 
Сирии без каких-либо дополни-
тельных условий. Готовность от-
крыть воздушный коридор для 
российских самолетов выразила 
и София, но с оговоркой.

«Разрешение на пролет само-
летов было получено 31 августа 
и оформлено нотой МИД Гре-
ции», — подтвердили решение 
Афин в пресс-службе посольства 
России в Греции. В российской 
дипмиссии в Тегеране также со-
общили, что Иран согласился от-
крыть свое воздушное простран-
ство для российских лайнеров.

Напомним, что днем ранее 
МИД Болгарии заявил об отказе 
предоставить России воздушный 
коридор для самолета с гумани-
тарной помощью для Сирии. Но в 
среду МИД Болгарии сообщил, 
что готов пропустить российские 
самолеты через воздушное про-
странство страны при условии 
досмотра груза в болгарском аэ-
ропорту. При этом Греция под-
твердила, что США направили в 
Афины запрос с просьбой за-
крыть воздушное пространство 
страны для российских самоле-
тов с гуманитарной помощью для 
Сирии. «Я сожалею, что под дав-
лением Вашингтона и, видимо, 
под давлением Брюсселя, где на-
ходятся штаб-квартиры НАТО и 
ЕС, некоторые страны уходят от 
выполнения того, что я назову их 
международным долгом, а имен-
но: предоставления воздушных 
коридоров для пролетов самоле-
тов, занимающихся решением гу-
манитарных задач», — проком-
ментировал действия Болгарии 
замглавы МИД России Сергей 
Рябков. В свою очередь в Кремле 
сообщили, что Россия будет ис-
пользовать альтернативные мар-
шруты доставки гуманитарной 
помощи в Сирию. Об этом заявил 
пресс-секретарь президента Рос-
сии Дмитрий Песков. «МИД Рос-
сии уже было отмечено, что суще-
ствуют альтернативные маршру-
ты доставки гуманитарной помо-
щи, которые и будут использо-
ваться», — сказал Песков. 

КРИМИНАЛ 
Турецкая 
полиция 
пресекла 
контрабанду 
людьми

НАЖИВАЛИСЬ 
НА БЕЖЕНЦАХ

Леонид Пчельников, 
«Российская газета», Стамбул

ПОЛИЦИЕЙ Турции были за-
держаны двое подозреваемых в 
нелегальной переправке бежен-
цев за границу.

Они могут быть причастны к 
делу о крушении лодки, в резуль-
тате чего погибли 12 сирийцев, в 
том числе 8 детей. У преступни-
ков изъяты 48 спасательных жи-
летов, мобильные телефоны, 2 
пистолета, большая сумма денег, 
а также поддельные паспорта, 
которые, по всей видимости, 
предназначались беженцам, пе-
реправляемым в Европу. Турец-
кая жандармерия активизирова-
ла работу по поимке контрабан-
дистов, предлагающим бежен-
цам помощь в нелегальном пере-
сечении границы. Контрабанди-
сты говорят, что раньше неле-
гально перейти из Сирии в Тур-
цию было не сложнее, чем сыг-
рать в казаки-разбойники, одна-
ко сделать это сегодня практиче-
ски невозможно. Тем не менее 
клиентов среди тех 2 миллионов 
сирийцев, что уже находятся в 
Турции, у них хватает. Большая 
часть мечтает попасть в Европу. 
Главными перевалочными пун-
ктами стали Измир и Стамбул. 
При этом лишь полторы тысячи 
из 2 тысяч человек добираются 
до пункта назначения. Одно ме-
сто в надувной лодке стоит 
1000—1500 долларов США. А 
контрабандистов можно найти в 
измирском районе Басман, нео-
фициальном центре беженцев.
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ПРАВО 
Поправки 
в закон 
увеличат срок 
за подмену 
заключенных

ПОСИДИ 
ЗА МЕНЯ

Наталья Козлова

В ГОСДУМЕ подготовлена ини-
циатива о дополнении Уголов-
ного кодекса РФ новой статьей. 
По ней будут жестко наказы-
вать за появление за колючей 
проволокой так называемых 
двойников. То есть тех, кто от-
сиживает срок за настоящего 
преступника. Причем предло-
жено сурово карать всех при-
частных — тех, кого подменяют, 
тех, кто подменяет, плюс тю-
ремщиков, причастных к аван-
тюре.

Никакой точной статистики, 
а сколько подобных двойников 
есть в наличии, попросту не су-
ществует. Но все, кто имеет хоть 
малейшее отношение к местам 
лишения свободы, знают — по-
добное явление существует и 
появилось оно далеко не вчера. 
Самый известный, можно ска-
зать, хрестоматийный пример 
подмены известен всем. Это тот 
самый граф Монте-Кристо, — 
когда живой и умерший заклю-
ченные поменялись местами.

Эксперты утверждают, что 
сегодня один из наиболее рас-
пространенных вариантов под-
мены — когда один заключен-
ный выходит на волю под фами-
лией другого.

Один из последних случаев, 
когда обвиняемый в незакон-
ном обороте наркотиков сбе-
жал из-под стражи в Москве, 
назвавшись именем своего со-
камерника, которого освободил 
суд. 

Отсутствие подследственно-
го было обнаружено спустя не-
сколько часов во время вечер-
ней проверки заключенных в 
СИЗО. Как выяснилось, его со-
камерника — приезжего гастар-
байтера, обвиняемого в нетяж-
ком преступлении — краже, 
должны были доставить в зал 
суд. Но в камере наркобарон 
представился тюремщикам как 
воришка и назвал его анкетные 
данные. Так как мужчины были 
похожи внешне, практически 
не владеют русским языком, 
подмену обнаружить сразу не 
удалось.

Второй по распространению 
вариант — когда в колонию-по-
селение приезжает вместо за-
ключенного его двойник и доси-
живает срок. 

Изредка подобные подмены 
всплывают и оказываются на 
слуху, но тут же выясняется, 
что наказывать некого, разве 
что стрелочника — контролера. 
Да и то лишь выговором.

В пояснительной записке к 
новому законопроекту сказано, 
что он  направлен на устране-
ние пробела в уголовном зако-
нодательстве «путем введения в 
УК РФ уголовной ответственно-
сти лиц в случае подмены лица, 
осужденного к отбыванию на-
казания, другим лицом». Пред-
лагается дополнить УК специ-
альной статьей 314.2. Для того, 
кто был заменен подставным 
лицом, «устанавливается но-
вый срок отбывания наказания, 
равный сроку, установленному 
ранее судом, увеличенному на 
одну треть».

Ответит и двойник : «Лицо, 
которое осознанно согласилось 
отбывать наказание вместо 
другого, наказывается лишени-
ем свободы на срок до десяти 
лет».  В третьем пункте новой 
статьи Уголовного кодекса про-
писано наказание для дол-
жностных лиц, «создавших и 
обеспечивших условия для под-
мены прямо или косвенно». Им 
грозит лишение свободы от 
двух до трех лет вместе с ди-
сквалификацией на срок до 
пяти лет. 

Безусловно, законопроект 
актуальный. По мнению его ав-
торов, сейчас все чаще сажают 
не простых граждан — вчераш-
них высокопоставленных лю-
дей с деньгами и связями. Они 
готовы нанять для отсидки лю-
бых двойников, чтобы не по-
пасть в зону.

Сегодня самый 
распространенный 
вариант подмены — 
когда один зэк 
выходит 
на волю 
под фамилией 
другого

Точка зрения Писатель Анатолий Гладилин о беженцах, штурмующих Старый континент

Европейский потоп
Вячеслав Прокофьев,
Российская газета, Париж

Д
амбы прорваны. Вче-
ра беженцев было де-
сятки тысяч, сегодня 
— сотни тысяч, а за-
втра — и миллионы, 

ведь дело идет к этому. Бежен-
цы заполняют европейские 
пространство. К чему приведет 
нынешнее практически некон-
тролируемое нашествие? Како-
вы причины — видимые и под-
спудные? Об этом «Российская 
газета» расспросила известно-
г о  р у с с к о г о  п и с а т е л я -
«шестидесятника» Анатолия 
Гладилина. В середине 70-х го-
дов автор ставших давно хре-
стоматийными повестей «Хро-
ника времен Виктора Подгур-
ского», «Евангелие от Робес-
пьера», «Истории одной компа-
нии» был вынужден уехать из 
СССР, и с тех пор живет и рабо-
тает во Франции.

Анатолий Тихонович, что про-
исходит со Старым континен-
том, с Францией? Как считает 
ваш коллега по перу, и, пожа-
луй, самый читаемый, значи-
мый французский писатель 
Мишель Уэльбек, «Европа уже 
совершила самоубийство».
АНАТОЛИЙ ГЛ АДИЛИН: Лет девять 
тому назад на страницах «Рос-
сийской газеты» публикова-
лась с некоторым сокращением 
моя публицистическая повесть 
«Преступники, добро пожало-
вать во Францию». Потом она 
вышла отдельной книгой уже с 
более мягким названием, кото-
рое мне подсказал Василий 
Павлович Аксенов — «Жулики, 
добро пожаловать в Париж!».  В 
ней я предсказывал, что снятие 
барьеров с эмиграции, приня-
тие всех желающих, особенно 
из Африки и арабских стран, 
вызовет национальную ката-
строфу, и это довольно быстро 
подтвердилось, когда начались 
бунты на окраинах француз-
ских городов. Ее продолжение 
сейчас разворачивается на на-
ших глазах.

Как Европа дошла до жизни 
такой? Начну издалека. Дело в 
том, что в принципе идея едине-
ния европейских стран ради их  
процветания была вполне раз-
умной, а ее реализация привела 
к значительному экономическо-
му подъему. Европейцы были 
немножечко умнее Хрущева и не 
стали выдвигать лозунг «Обго-
ним Америку по мясу и молоку», 
а решили создать экономику не 
слабее, чем в США. И им это уда-
лось. Появился «Аэробус», кон-
курент «Боинга», другие удач-
ные проекты. Но на этом фоне 
проснулась масса политических 
амбиций у людей, которые, за-
метим, не сильно им соответст-
вовали. Поэтому товарищи ев-
ропейцы решили создать Свер-
хЕвропу, которая в международ-
ном плане могла бы иметь боль-
ший вес, чем США. Вот тогда-то 
стали принимать в свои ряды 
всех, кого только можно. Осо-
бенно этому помог развал Со-
ветского Союза.

Но вот что произошло. Ока-
залось, что основоположники 
ЕС, страны-локомотивы не в со-
стоянии тянуть за собой гро-
моздкий состав из почти трех 
десятков стран. Это, во-первых. 
Во-вторых, выяснилось, что у 
них нет своей идеологии, а есть 
лишь политкорректность. По 
отношению к африканцам, ара-
бам, особенно к сексуальным 
меньшинствам. Так во Фран-

ции, к примеру, полицейским 
предписано быть в высшей сте-
пени политкорректными, когда 
дело касается гражданина с 
темным цветом кожи. Они 
должны быть предельно вежли-
выми, иначе их обвинят в рас-
изме, а это, пожалуй, самое 
тяжкое обвинение, прямым 
следствием которого станет не-
медленное увольнение.

Запомнился репортаж, где 
полицейский жаловался на то, 
что стало невозможно работать 
в условиях, когда вся эта публи-
ка откровенно смеется им в гла-
за, более того, пускает в ход ку-
лаки. Об этом никогда из соо-
бражений политкорректности 
не говорится, но речь-то идет о 
шпане из неблагополучных 
районов, где в основном про-
живают выходцы из стран тре-
тьего мира. 

К чему это я? К тому, что ког-
да началась массовая миграция 
в Европу с юга через Средизем-
ное море, когда повалила вся 
Африка, беженцы из Сирии, 
Ирака, Афганистана, то в по-
литкорректной Европе не на-
шлось ни воли, ни сил для того, 
чтобы их остановить. Я уже не 
говорю о том, что у нее нет ар-
мии — привыкли надеяться на 
американцев. Поправлюсь: у 
французов была армия. Где она 
сейчас?  В основном в Африке, 
пытается остановить там оче-
редные войны.

И вот на что я хочу обратить 
внимание. То, что сейчас назы-
вают «объеденной Европой», 
выгодно только евробюрокра-
там  в Брюсселе, в Страсбурге. 
Их десятки тысяч человек, они 
получают огромные зарплаты. 
Именно они промывают мозги 
европейцам.

Во все времена все правите-
ли мечтали править идиотами. В 
развитых странах делать это 

было сложнее. Там, где общест-
венная мысль была на уровне 
плинтуса, — гораздо проще. Те-
перь с помощью телевидения и 
Интернета штамповать поколе-
ния, которые ничего не помнят 
и не знают, проще пареной 
репы. Покажут картинку, они ее 
скушают. Сейчас это произош-
ло с фотографией утонувшего 
сирийского мальчика, всколых-
нувшей весь Запад. Конечно, 
малыша очень жалко. Но вот в 
чем штука. Почему-то я ни разу 
не видел в европейской газете 
или в репортаже телеканала 
хотя бы одно фото ребенка, по-
гибшего в Донбассе, а мы знаем, 
что таких там было немало. 

Поражает беспомощность ев-
ропейцев. Такое впечатление, 
что внешние границы Евросо-
юза — мираж, который растаял, 
как только к ним приблизился 
людской поток беженцев.
АНАТОЛИЙ ГЛАДИЛИН : Вся история 
Европы, цивилизаций в целом, 
заключалась в том, что у ка-
ждой страны были границы, и 
они защищались всеми доступ-
ными средствами. И вдруг но-
сители политкорректности, 
оказавшись здесь у власти, на 
рубеже прошлого и этого столе-
тия надумали их отменить, не 
понимая, что в Европу рано или 

поздно хлынет большое коли-
чество преступников. Неспо-
собность совладать с нынеш-
ней ситуацией с беженцами, 
несомненно, является следст-
вием того решения. 

Но, может быть, беженцы, как 
говорится, вольют новую 
кровь в Европу  К примеру, в 
Германии, у которой серьез-
ные проблемы с демографией, 
многие на это рассчитывают.
АНАТОЛИЙ ГЛАДИЛИН  : Хорошо бы, 
если так. Но мне кажется, что 
речь идет не о той эмиграции, 
которая когда-то подпитывала 
Европу. Во Франции, в частно-
сти, была польская эмиграция 
— половина шахтеров на ее се-
вере оттуда.  Итальянская, ис-
панская, большая русская 
эмиграция, которая шла на 
пользу стране, потому что в ее 
основе лежали общие христи-
анские корни. Теперь приходят 
совсем другие люди, носители 
иной культуры. Сейчас здесь 
многие удивленно разводят ру-
ками: как это сотни молодых 
французов из семей с мусуль-
манскими традициями отправ-
ляются воевать в Сирию и Ирак 
на стороне радикалов «Ислам-
ского государства». А этого сле-
довало бы ожидать. Ведь мно-
гие не воспринимают европей-

скую культуру. Она для них 
чужда. Но говорить об этом не-
политкорректно.

Вы упомянули ИГ. По информа-
ции из некоторых источников, 
организация массового наше-
ствия , беженцев на Европу 
входит в стратегию этой терро-
ристической группировки. 
А Н АТОЛ И Й  ГЛ А Д И Л И Н  : Ничуть не 
удивлен. Но меня возмущают 
местные политики, которые 
правят Европой. Не сообража-
ют, что творят. Войну в Ливии 
ведь развязали именно они: 
французские и английские са-
молеты бомбили эту страну. А 
Сирия?  Кто помогал и помога-
ет противникам властей Дамас-
ка, что привело отнюдь не к 
торжеству носителей демокра-
тических ценностей, а к страш-
ной резне, устроенной бандами 
боевиков-фундаменталистов 
из ИГ. Так что толпы мигрантов, 
штурмующих Старый конти-
нент, это и их рук дело. 

На днях президент США Барак 
Обама настоятельно пореко-
мендовал европейцам разо-
браться с миграционным кри-
зисом, принимая у себя бежен-
цев. С чего бы это?
АНАТОЛИЙ ГЛАДИЛИН : У себя в Аме-
рике он жестко борется с неле-
галами. Так совсем недавно в Ка-
лифорнии были арестованы и 
выдворены из страны две с по-
ловиной тысячи мигрантов. Что 
касается Европы, то американ-
цам выгодно, чтобы она была 
ослабленной и не представляла 
серьезной конкуренции на ми-
ровых экономических рынках. 
Так что ход мыслей Обамы мне в 
принципе ясен: он защищает на-
циональные интересы. А вот его 
европейских коллег я не пони-
маю. На что рассчитывают? До-
пустим, Ангела Меркель. В Бер-

лине озвучена цифра — 800 ты-
сяч беженцев намеревается 
принять Германия. Но разве до 
нее не доходит, что при такой 
миграционной политике их бу-
дет в разы больше? 

Не знаю, где планируют разме-
щать вновь прибывших в Гер-
мании, а вот во Франции для 
этих нужд могут использовать 
пустующий жилфонд. Бруно 
Жюйар, заместитель париж-
ского мэра Анн Идальго, выд-
винул предложение о реквизи-
ции такой недвижимости с 
дальнейшим предоставлением 
беженцам.
АНАТОЛИЙ ГЛАДИЛИН : Интересная 
инициатива. Можно предста-
вить, как на нее отреагируют 
собственники этой недвижимо-
сти, а также французы, которых 
замучил квартирный вопрос. Но 
дело не только в этом. Надо по-
лагать, что там, где поселятся 
пришельцы, они начнут уста-
навливать свои порядки, как это 
было с их предшественниками. 
Потому что пришла иная циви-
лизация. Ведь во Франции есть 
немало кварталов, районов, где 
полиция не показывается. Разве 
что крупными отрядами под 
прицелом многочисленных те-
лекамер, чтобы показать сооте-
чественникам, что все якобы 
под контролем. Туда не рискуют 
заезжать даже пожарные, пото-
му что их забрасывают камня-
ми. Потому что там верховодит 
цветная мафия. Известно, что в 
ряде таких пригородов местные 
власти в свое время заключали с 
бандами неофициальное согла-
шение: мол, в вашем районе де-
лайте что хотите, но без лишне-
го шума, однако за обозначен-
ные пределы не выходите. Кто 
там командует? Наркодилеры, у 
которых большие деньги, ог-
ромное количество оружия. Рас-

чет доброхотов и прочих радете-
лей прав человека на то, что но-
вое поколение с окраин интег-
рируется во французскую 
жизнь, за редким исключением 
не оправдывается. Ведь торгов-
цы наркотиками нанимают мо-
лодняк для самых разных целей 
и платят в десять раз больше, 
чем зарабатывают их родители. 
Кто пойдет, скажем, токарем на 
завод? Никто.

Кстати, было еще одно предло-
жение насчет устройства бе-
женцев: направить их во фран-
цузскую глубинку, где немало 
брошеных селений, из которых 
выехали жители.
АНАТОЛИЙ ГЛАДИЛИН : Можно пред-
ставить, что из этого выйдет. В 
лучшем случае все они посте-
пенно переберутся в пригоро-
ды больших мегаполисов, в 
частности, Парижа, Лиона, 
Марселя. В худшем туда наве-
даются исламистские пропа-
гандисты и устроят лагеря по 
подготовки боевиков. Сейчас 
французские кандидаты на 
джихад на Ближнем Востоке 
проходят «террористические 
университеты» где-нибудь в 
Йемене или Ираке. Если будет 
принято это предложение, то и 
за границу им не надо будет 
уезжать. Тогда-то январский 
налет на сатирический журнал 
в Париже покажется легкой за-
бавой. Никому не стоит забы-
вать о том, что когда количество 
пришельцев, не принявших 
местные ценности и образ жиз-
ни, достигнет критической 
цифры по отношению к корен-
ному населению, то могут на-
чаться необратимые процессы, 
которые приведут к потере Ев-
ропой ее идентичности.

Беженцы с Ближнего Востока 
не готовы жить в глубинке, мечтая 
осесть в европейских столицах.

Акцент

 Почему-то я ни разу не 
видел в европейской газете 
или в репортаже телекана-
ла хотя бы одно фото ребен-
ка, погибшего в Донбассе
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ЖКХ Москвичам упростили переход 
на спецсчета при капремонте 

Сезон на ожидание 

КОНКУРС За 2015 год молодые ученые получат втрое больше 
премий Москвы 

Миллион для старта

Ирина Рыбникова 

Ж
ители столицы теперь 
могут перевести нако-
пления на капремонт 

из фонда капитального ремон-
та многоквартирных домов Мо-
сквы на спецсчет своего дома за 
три месяца. Депутаты Мосгор-
думы приняли закон об упро-
щении перехода на спецсчета. 

Федеральное законодатель-
ство установило двухлетний 
срок перевода накоплений от ре-
гионального оператора капре-
монта на счет конкретного дома. 
Но капремонт, финансируемый 
жителями, — явление для Мо-
сквы новое. Не все горожане с 
ходу разобрались, каким имен-
но способом им будет лучше со-
бирать деньги на капитальные 
работы. Поэтому на спецсчета 
сразу ушли около 2 тысяч домов 
— менее 10% от всего подлежа-
щего капремонту жилого фонда 
столицы. Остальные доверили 

свои взносы региональному 
оператору. 

Однако когда определилась 
очередность ремонтных работ, 
некоторые граждане решили, 
что отдельный счет для них все 
же будет более выгодным. Если, 
например, до большого восьми-
подъездного дома очередь дой-
дет через 10 лет, жителям проще 
не отдавать взносы в общий ко-
тел, а аккумулировать их на сво-
ем единичном счете — за эти 
годы там накопится приличная 
сумма.  Если в доме создано ТСЖ 
и жильцы давно научились ре-
шать все коммунальные пробле-
мы самостоятельно, им тоже 
удобнее спецсчет, за состоянием  
которого, как и за качеством вы-
полненных работ, они будут сле-
дить сами. 

Спецсчет удобен еще и тем, 
что люди могут самостоятельно 
приближать или отодвигать 
срок капремонта своего дома. 
Владельцам отдельных счетов не 

знакома проблема «крыша поте-
кла, а до капремонта еще два 
года». И начать они его могут не 
в апреле, когда все еще на рабо-
те, а в июне, когда начинается се-
зон отпусков, чтобы меньше 
терпеть неудобства. Словом, 
спустя месяц после начала про-
граммы капремонта москвичи 
«распробовали» все плюсы от-
дельных счетов.  

А переходить на них им пред-
лагалось два года. «В правитель-
ство Москвы, в фонд капремонта 
и в Мосгордуму начали посту-
пать обращения от инициатив-
ных групп граждан с просьбой 
ускорить этот процесс. Не могу 
сказать, что их очень много, но 
они есть и будут появляться и 
дальше. Так что это ожидаемый 
закон», — отметил глава думской 
комиссии по городскому хозяй-
ству и жилищной политике Сте-
пан Орлов. По его данным, на 
спецсчета в ближайшее время 
перейдут не менее 150 домов.

Любовь Проценко

П
равительство Москвы ре-
шило втрое увеличить ко-
личество премий моло-

дым ученым. Об этом объявил 
на заседании президиума прави-
тельства Москвы мэр города 
Сергей Собянин, объяснив, что 
«количество желающих участ-
вовать в этом конкурсе прибав-
ляется, представляются доста-
точно серьезные работы и оче-
видно, что количество премий и 
номинаций надо увеличить». 

Вместо прежних 10 премий 
будет присуждаться 31, на что 
из бюджета Москвы выделен 
31 миллион рублей. Напомню, 
премии правительства Мо-
сквы молодым ученым прису-
ждаются ежегодно, начиная с 
2013 года. Происходит это в 
ходе конкурса. Премия в раз-
мере миллиона может быть 
присуждена как отдельному 
ученому в возрасте до 35 лет, 

так и научному коллективу до 
трех человек. 

Как пояснил руководитель 
департамента науки, промыш-
ленной политики и предприни-
мательства Москвы Олег Боча-
ров, расширено прежде всего ко-
личество направлений, по кото-
рым может быть присуждена 
премия. Если раньше на нее мож-
но было претендовать лишь за 
выдающиеся результаты науч-
ных фундаментальных исследо-
ваний, то теперь гранты будут 
присуждаться и за разработку и 
внедрение новых технологий, 
техники, приборов, оборудова-
ния и веществ. В разделе «иссле-
дования» номинаций стало боль-
ше — вместо прежних 8 — 11. До-
бавились общественные науки, 
гуманитарные науки, наука ме-
гаполису. Расширен и круг пре-
тендентов на премию: к науч-
ным работникам, работающим в 
научных и образовательных ор-
ганизациях, добавились специа-

листы московских организаций, 
которые активно принимают 
участие в научных проектах. 

Внимание города помогает 
не только самим молодым уче-
ным добиваться выдающихся 
успехов в своей научной работе, 
сказал Олег Бочаров, но и горо-
ду, и всей стране получать от них 
эффективные разработки. Он 
привел несколько примеров. Ла-
уреат премии Москвы 2014 года 
Анастасия Илюхина разработа-
ла научно-технические основы 
создания экологически чистых 
энергоустановок. Премия Мо-
сквы помогла ей получить до-
полнительное финансирование 
от минобрнауки и войти в состав 
федеральной целевой програм-
мы по исследованиям и разра-
боткам по приоритетным на-
правлениям развития научно-
технологического комплекса 
России на 2014—2020 годы. Кро-
ме того, исследовательница за-
регистрировала две заявки на 

ноу-хау и получила поддержку 
от автопроизводителей круп-
нейшей компании. И уже в этом 
году планируется запуск двух 
опытных серий подобных энер-
гоустановок для электромоби-
лей на основе водородных и алю-
миниево-воздушных источни-
ков питания. Значит, воздух в го-
родах, в том числе и в Москве, 
где будут ходить машины с уста-
новкой Анастасии, будет чище. 

Разработка Николая Кленова 
в области технологии полупро-
водников — лауреата премии 
правительства Москвы, помо-
жет снизить энергоемкость су-
перкомпьютеров, что заинтере-
совало минобороны. Ирина Сте-
нина, еще одна московская но-
минантка, получила премию за 
разработку функциональных 
наномембран, которые разделя-
ют органические и неорганиче-
ские вещества. В этом году эта ее 
работа выдвинута на премию 
президента РФ. 
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
ОАО «Томскнефть» ВНК ИНФОРМИРУЕТ общественность о про-

ведении общественных слушаний намечаемой деятельности по объек-
ту: Антенно-мачтовое сооружение на Советском нефтяном месторож-
дении, Обустройство Советского нефтяного месторождения. Кустовая 
площадка № 252, Шламонакопитель буровых шламов на Вахском не-
фтяном месторождении, Обустройство Вахского нефтяного месторож-
дения. Кустовая площадка № 111.

Цель намечаемой деятельности — строительство и реконструкция 
объектов нефтедобычи.

В процессе выполнения проекта будут разработаны материалы обо-
снования и воздействия на окружающую среду. Срок проведения ОВОС 
составляет не менее 30 дней с момента опубликования данной инфор-
мации. 

Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду в связи с намечаемой деятельностью можно в 
ОАО «ТомскНИПИнефть»: 634027, г. Томск, пр. Мира, 72.

Замечания и предложения принимаются в письменной и устной фор-
ме по адресу: ОАО «ТомскНИПИнефть»: 634027, г. Томск, пр. Мира, 72 
по тел.: 72-71-20 в течение 30 дней с момента опубликования данной 
информации. 

Общественные слушания опубликованных материалов состоятся:
1.  27.10.2015 г. в 12.00 в здании МКДК «Арлекино», Нижневартов-

ский район, д. Пасол, ул. Кедровая, д. 10;
2.  28.10.2015 г. в 17.00 в здании МКУ «Культурно-спортивный центр 

сельского поселения Ваховск», Нижневартовский район, ХМАО-
Югра, п. Ваховск, ул. Таежная, д. 4.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» уведомляет о начале обще-
ственных обсуждений (в форме слушаний) проектной документа-
ции по объекту государственной экологической экспертизы «Стро-
ительство трубопроводов Батырбайского месторождения».

Строительство планируется осуществлять в Бардымском муни-
ципальном районе Пермского края, на территории Батырбайского 
нефтяного месторождения, частично в границах особо охраняемой 
природной территории регионального значения — охраняемого 
ландшафта «Сарашевские дубравы» (участок 1).

Проектируемые объекты располагаются на землях: муници-
пального образования «Сарашевское сельское поселение Бардым-
ского муниципального района», муниципального образования 
«Печменское сельское поселение Бардымского муниципального 
района», лесного фонда ГКУ «Куединское лесничество» Сарашев-
ского участкового лесничества, собственников земельных участ-
ков, ООО «ЛУКОЙЛ — ПЕРМЬ». 

Ближайшие населенные пункты: Сюзань, Брюзли, Усаклы, Кар-
мановка, Печмень, Асюл, Танып.

В соответствии с лицензией на право пользования недрами, 
с целью разработки Батырбайского нефтяного месторождения 
проектом предусматривается строительство (реконструкция) во-
доводов, газопроводов, подъездных автодорог.

Общая площадь земель на период строительства составляет 
99,1193 га, в том числе на период эксплуатации — 0,7896 га. 

Заказчик проекта: ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», г. Пермь, ул. Ле-
нина, 62.

Проектная организация: Филиал ООО «ЛУКОЙЛ-Инжини-
ринг» «ПермНИПИнефть» в городе Перми, г. Пермь, ул. Советс-
кой Армии, 29.

Ответственной за организацию общественных обсуждений яв-
ляется администрация Бардымского муниципального района 
Пермского края.

С проектной документацией по объекту для рассмотрения и 
подготовки замечаний и предложений можно ознакомиться в те-
чение 30 дней со дня опубликования данного объявления по адре-
су: Пермский край, с. Барда, ул. Советская, д. 14, кабинет № 12, вре-
мя приема с 9.00 до 13.00 и с 14.00 до 16.00, телефон для справок 
8 (34292) 2-05-18.

Общественные слушания по материалам проектной документа-
ции состоятся 15 октября 2015 г. в 11.00 по адресу: Пермский край, 
с. Барда, ул. Советская, 14, актовый зал администрации Бардымс-
кого муниципального района.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение о проведении 
общественных обсуждений (слушаний)

Закрытое акционерное общество «Верхнекамская Калийная Ком-
пания» (инициатор общественных обсуждений) информирует о про-
ведении общественных обсуждений (в форме слушаний) проектной 
документации по объекту государственной экологической экспертизы: 
«Строительство горно-обогатительного комплекса (ГОКа) на Талиц-
ком участке Верхнекамского месторождения калийно-магниевых со-
лей. Этап 3. Строительство поверхностного комплекса», включая объ-
екты хвостового хозяйства (солеотвал, шламохранилище). Предметом 
общественных обсуждений является проектная документация, вклю-
чающая предварительные материалы оценки воздействия на окружа-
ющую среду по указанному объекту. Планируемая деятельность по 
разработке калийных залежей Талицкого участка Верхнекамского ме-
сторождения калийно-магниевых солей запланирована к осуществле-
нию в районе юго-восточной границы г. Березники и пос. Железнодо-
рожный Пермского края на расстоянии около 12 км от г. Березники, и 
на расстоянии около 2 км от пос. Железнодорожный. Талицкий ГОК 
включает в себя площадку размещения поверхностного комплекса, 
площадки размещения солеотвала и шламохранилища. 

Ответственный за организацию общественных обсуждений: адми-
нистрация города Березники Пермского края.

С материалами, являющимися предметом общественных обсужде-
ний для рассмотрения и предоставления замечаний и предложений, 
можно ознакомиться с 14 сентября 2015 года по 13 октября 2015 года в 
рабочие дни с 9.00 до 17.00 по следующим адресам:

Пермский край, г. Березники, ул. Пятилетки, д. 53, кабинет 5, отдел 
по охране окружающей среды и природопользованию администрации 
города, тел.: (3424) 235971,

Пермский край, г. Березники, ул. Гагарина, д. 10, ЗАО «ВКК», 
каб. 37, тел. (3424) 255180,

Пермский край, пос. Железнодорожный, ул. 35 лет Победы, д. 8/1, 
администрация Троицкого сельского поселения Усольского района, 
тел.: (3424) 291181.

Общественные слушания по материалам проектной документации 
состоятся 14 октября 2015 года, в 15.00 по адресу: Пермский край, г. Бе-
резники, ул. Льва Толстого, 50. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 г. 

№3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая квалифи-
кационная коллегия судей Российской Федерации объявляет об от-
крытии вакантных должностей:

—  судьи Судебной коллегии по административным делам 
Верховного Суда Российской Федерации;

—  судьи Арбитражного суда Центрального округа.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 выше-

названного Закона, принимаются от претендентов на указанные вакан-
тные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — 
с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, г. Москва, 
ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 12 октября 2015 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рассмот-
рению не принимаются.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Транснефть — Верхняя Волга» информирует обществен-
ность, надзорные органы, а также всех заинтересованных лиц о 
начале процесса проведения общественных обсуждений проект-
ной документации по объекту: «Замена участка МН Горький-
Рязань-2, Ду500,  217-225 км. Реконструкция».

Решение о реконструкции магистрального нефтепровода, на-
ходящегося на территории Ермишинского района Рязанской об-
ласти, принято с целью повышения надежности эксплуатации не-
фтепровода. Планируемый срок работ — 2017 год.

Органом, ответственным за организацию общественных об-
суждений по объекту является администрация Ермишинского 
района Рязанской области (тел. 8-49144-2-10-35).

Форма общественных обсуждений,  форма представления за-
мечаний и предложений свободные.

Материалы проектной документации по объекту: «Замена 
участка МН Горький—Рязань-2, Ду500,  217-225 км. Рекон-
струкция» представлены на рассмотрение общественности до  
22.10.2015 года в  администрации Ермишинского района Рязан-
ской  области  р.п. Ермишь, пл. Ленина, д. 58 (тел.— 8-49144-2-
10-35) и в Рязанском районном нефтепроводном управлении по 
адресу: г. Рязань, Промбаза №1 (тел. 8-4912-93-52-67).

Собрание участников общественных обсуждений  состоится 
в 14.00 22.10.2015 года в администрации Ермишинского  района  
Рязанской области по адресу: Рязанская область, р.п. Ермишь, пл. 
Ленина, д. 58 (тел. 8-49144-2-10-35) 

Наименование и адрес заказчика: АО «Транснефть — Верхняя 
Волга»: г. Нижний Новгород, Гранитный пер. д. 4/1, тел. 8-831-
438-17-17 — отдел экспертизы; 8-831-438-21-62 — отдел эколо-
гии.

Наименование и адрес представителя заказчика (проектного 
института) ЭПЦ «Трубопроводсервис»:  450104, г. Уфа, ул. Рос-
сийская, 33/4, тел. (347) 292-19-47, факс (347) 235-95-10, e-mail: 
tps@tps-expert.ru

АО «Транснефть — Верхняя Волга»
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В целях информирования общественности и участников 
оценки воздействия на окружающую среду согласно Федераль-
ному закону от 23 ноября 1995 г. №174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе» и в соответствии с требованиями «Положения об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной дея-
тельности на окружающую среду в Российской Федерации», 
утвержденного Приказом Госкомэкологии от 16 мая 2000 года 
№ 372, ООО «ОТЭКО-Портсервис» совместно с администраци-
ей МО Темрюкский район извещает о проведении обществен-
ных обсуждений (в форме слушаний) материалов по оценке 
воздействия на окружающую среду объекта «Строительство 
терминала навалочных грузов в порту Тамань. Дноуглубитель-
ные работы».

Цель намечаемой деятельности: обеспечение безопасности 
мореплавания на операционной акватории, разворотном круге, 
подходном канале Таманского терминала навалочных грузов и 
проведение дноуглубительных работ на операционной аквато-
рии, разворотном круге и подходном канале данного объекта.

Месторасположение намечаемой деятельности: РФ, Красно-
дарский край, Темрюкский район, морской порт Тамань. 

Заказчик проекта: ООО «ОТЭКО-Портсервис» (353535, Рос-
сия, Краснодарский край, Темрюкский район, п. Волна, ул. Та-
манская, д. 8).

Разработчик материалов ОВОС: ООО «ИнжЭкоПроект» 
(г. Краснодар, ул. Гоголя, д. 11, тел./факс: 8 (861) 211-14-27).

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду — с 14 августа 2015 года по 11 ноября 
2015 года. 

Организатор проведения общественных обсуждений — ад-
министрация муниципального образования Темрюкский рай-
он (353500, Краснодарский край, г. Темрюк, ул. Ленина, д. 65, 
тел.: +7 (86148) 5-22-54, тел./факс: +7 (86148) 6-04-06).

Общественные обсуждения (в форме слушаний) будут прово-
диться по адресу: Темрюкский район, станица Тамань, ул. Кар-
ла Маркса, д. 106, актовый зал администрации Таманского с/п в 
14.00 мск 12 октября 2015 г. 

Материалы ОВОС по данному проекту доступны для озна-
комления общественности с 9 сентября 2015 года по адресам: 
г. Темрюк, ул. Ленина, 65, каб. № 9, администрация МО Тем-
рюкский район, тел.: +7 (86148) 4-17-66 и станица Тамань 
Темрюкского района, ул. Карла Маркса, 106, администрация 
МО Таманского с/п, тел.: +7 (86148) 3-12-16.

Замечания и предложения от общественности и всех заинте-
ресованных лиц к материалам по оценке воздействия на окру-
жающую среду объекта: «Строительство терминала навалочных 
грузов в порту Тамань. Дноуглубительные работы» просим на-
правлять в письменной форме по адресу местонахождения Раз-
работчика, в электронном виде по адресу: info@engecoproject.ru, 
а также фиксировать в журнале учета замечаний и предложений, 
находящихся по адресам доступности материалов ОВОС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении общественных обсуждений
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-

ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государственного 
комитета Российской Федерации по охране окружающей среды от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации»: 

ОАО «Славнефть-Мегионнефтегаз» извещает о проведении 
общественных обсуждений проектной документации по объекту: 
«Обустройство Островного месторождения нефти. Куст скважин 
№ 20», шифр 278.13.

Цели намечаемой деятельности: строительство нового куста 
скважин, добыча нефти амбарным способом.

Месторасположение намечаемой деятельности: Нижневартов-
ский район.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: ОАО 
«Славнефть-Мегионнефтегаз»; Управление капитального строи-
тельства и ремонта объектов; ХМАО—Югра, г. Мегион, проспект 
Победы, д.5, кабинет 305, тел. 8(34643)41-243, факс 8(34643)41-
045.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду:

с 15 сентября 2015 года по 14 октября 2015 года.
Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-

дения: Управление экологии и природопользования администра-
ции Нижневартовского района совместно с заявителем или его 
представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздей-

ствия на окружающую среду можно по адресу:
1. Управление экологии и природопользования администра-

ции Нижневартовского района: г. Нижневартовск, ул. Таежная, 
д. 19, каб. 106 (с 09.00 до 18.00), телефон: 8 (3466) 49-48-27, тел./
факс: 8 (3462) 52-60-71;

2. ОАО «СН-МНГ», Управление капитального строительства и 
ремонта объектов: ХМАО—Югра, г. Мегион, проспект Победы, 
д. 5, кабинет № 305, тел. 8(34643)41-243; факс 8(34643)41-045.

Общественные обсуждения состоятся 15 октября 2015 года в 
15. 00 по адресу: д. Вата, ул. Лесная, 8 А, сельский дом культуры 
д. Вата.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: г. Нижневар-
товск, ул. Таежная, д. 19, Управление экологии и природопользо-
вания администрации Нижневартовского района.

Ответственные организаторы:
От заявителя Заместитель начальника отдела организации 

проектно-изыскательских работ управления 
капитального строительства и ремонта объек-
тов ОАО «СН-МНГ» Игнатов Сергей Влади-
мирович; тел.  8(34643)41-243, факс 
8(34643)41-045.

От администра-
ции Нижневар-
товского района

Начальник Управления экологии и природо-
пользования администрации Нижневартов-
ского района Воробьев Андрей Владимирович 
т/ф. 8 (3466) 49-47-65, 49-48-27.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении общественных обсуждений
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-

ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государственного 
комитета Российской Федерации по охране окружающей среды от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации»: 

ОАО «Славнефть-Мегионнефтегаз» извещает о проведении 
общественных обсуждений проектной документации по объекту 
«Обустройство Тайлаковского месторождения нефти. Кусты сква-
жин № 60, 93» ш.336.14.

Цели намечаемой деятельности: строительство новых кустов 
скважин, добыча нефти амбарным способом. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский 
район.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: 
ОАО «Славнефть-Мегионнефтегаз»; Управление капитального 
строительства и ремонта объектов; ХМАО—Югра, г. Мегион, про-
спект Победы, д. 5, кабинет 305, тел. 8 (34643)41-243, факс 
8 (34643)41-045.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: с 19 сентября 2015 года по 18 октября 2015 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: отдел недропользования, экологии и природных ресурсов 
администрации Сургутского района совместно с заявителем или 
его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздей-

ствия на окружающую среду можно по адресам:
1. Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов 

администрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, 
каб. 312 (с 9.00 до 17.00), телефон: 8 (3462) 52-60-72, тел./факс: 8 
(3462) 52-60-71.

2. Администрация сельского поселения Угут: Сургутский рай-
он, с. Угут, ул. Львовская, 4 (с 9.00 до 17.00), телефон: 8 (3462) 73-
77-87, тел./факс: 8 (3462) 73-74-36.

3. ОАО «СН-МНГ», Управление капитального строительства и 
ремонта объектов: ХМАО—Югра, г. Мегион, проспект Победы, 
д. 5, кабинет № 305, тел. 8(34643)41-243; факс 8(34643)41-045.

Общественные обсуждения состоятся 19 октября 2015 года 
в 15. 00 по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, ул. Ба-
жова, д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы:
От заявителя Заместитель начальника отдела ОПИР ДПИ-

РиВОЭ УКСиРО ОАО «СН-МНГ» Игнатов 
Сергей Владимирович; тел. 8(34643)41-243, 
факс 8(34643)41-045.

От администра-
ции Сургутского 
района

Начальник отдела недропользования, эколо-
гии и природных ресурсов администрации 
Сургутского района Ельмендеева Любовь Вла-
димировна тел./факс 8 (3462) 52-60-71, 52-
60-11

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ №119-п от 08.09.2015 г.
АДМИНИСТРАЦИИ ГОРОДА ПРОКОПЬЕВСКА  

КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ 
О назначении общественных обсуждений

Рассмотрев заявление ООО «Разрез «Березовский» 
от 21.08.2015 № 966, руководствуясь статьей 16 Федерального за-
кона от 06.10.2003 № 131-ФЗ «Об общих принципах организации 
местного самоуправления в Российской Федерации», Федераль-
ным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспер-
тизе», приказом Госкомэкологии Российской Федерации 
от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке вза-
имодействия намечаемой хозяйственной или иной деятельности, 
в целях предотвращения воздействия на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации», администрация города Прокопьевска по-
становляет:

1. Назначить общественные обсуждения материалов проект-
ной документации по оценке воздействия намечаемой хозяй-
ственной деятельности ООО «Разрез «Березовский» на окружаю-
щую среду в части размещения отходов к «Техническому проекту 
разработки Прокопьевского каменноугольного месторождения 
открытым способом в лицензионных границах участка Поле шах-
ты «Северный Маганак» (первая очередь)».

2. Установить срок проведения общественных обсуждений 
с 14.09.2015 по 13.10.2015.

3. Установить срок и место регистрации предложений и заме-
чаний:  с 14.09.2015 по 07.10.2015 в помещении муниципального 
бюджетного учреждения культуры «Дворец культуры «Северный 
Маганак» по адресу: Кемеровская область, г. Прокопьевск, ул. Ци-
кличная,27.

4. Установить дату, время и место проведения общественных 
обсуждений: 13.10.2015 в 17.00 в помещении муниципального 
бюджетного учреждения культуры «Дворец культуры «Северный 
Маганак» по адресу: Кемеровская область, г. Прокопьевск, ул. Ци-
кличная,27.

5. ООО «Разрез «Березовский» на общественные обсуждения 
предоставить:

— предварительную оценку воздействия намечаемой хозяй-
ственной деятельности на окружающую среду и мероприятия по 
снижению негативного воздействия к «Техническому проекту 
разработки Прокопьевского каменноугольного месторождения 
открытым способом в лицензионных границах участка Поле шах-
ты «Северный Маганак» (первая очередь)»;

— выкопировку из плана участка Поле шахты «Северный Ма-
ганак» с привязкой к местности.

6. Пресс-секретарю города опубликовать настоящее постанов-
ление в газете «Шахтерская правда». Начальнику отдела инфор-
мационных технологий разместить настоящее постановление 
в регистре муниципальных правовых актов Кемеровской области 
и на официальном сайте администрации города Прокопьевска 
в  сети «Интернет».

7. Контроль за исполнением настоящего постановления возло-
жить на заместителей главы города по промышленности, транс-
порту и связи Д.К.Миллера и заместителя главы города по ЖКХ 
и благоустройству Р.Н.Исупову.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Актуально На площадках московского 
гражданского форума обсудят семь ключевых тем

Поговорим 
о главном
Ирина Огилько 

В 
новом здании Общест-
венной палаты Москвы 
на Страстном бульваре 
вчера стартовал VII Мо-
сковский гражданский 

форум. Именно эта организация 
впервые выступает его организа-
тором. 

Проходить форум будет в те-
чение двух месяцев, а не двух 
дней, как раньше. Как рассказал 
один из руководителей его оргко-
митета председатель Обществен-
ной палаты Москвы Михаил Ку-
зовлев, на повестку дня вынесе-
ны 7 наиболее важных тем, кото-
рые волнуют горожан, влияют на 
жизнь и ее качество в столице. 
Отобрали их общими усилиями 
представители палаты с жителя-
ми города и экспертами. Так, пер-
вая тема, «круглый стол» по кото-
рой прошел сразу после откры-
тия форума, это создание обще-
ственных советов как механизма 
контроля за качеством капре-
монта многоквартирных жилых 
домов. Вторая важная тема — ин-
новационные формы сотрудни-
чества независимых обществен-
ных организаций (НКО) и госу-
дарства. Следующие темы — элек-
тронные референдумы,  облик 
Москвы, экология, волонтерское 
движение и миграционная поли-
тика. Каждую из тем будут вести 
два представителя — от Общест-
венной палаты и исполнительной 
власти. Например, тему москов-
ского городского облика будет 
вести от Общественной палаты 
Игорь Воскресенский, оппонен-
том которого станет главный ар-
хитектор города Сергей Кузне-

цов. В рамках этой темы рассмо-
трят вопросы благоустройства, 
Генплан города. Тему электрон-
ных референдумов будут вести 
представитель Общественной па-
латы Алексей Венедиктов и заме-
ститель мэра Москвы Анастасия 

Ракова. Тему экологии, в частно-
сти, борьбу с пробками, утилиза-
цию твердых бытовых отходов и 
многое другое, будет вести «об-
щественник» Александр Гинз-
бург и руководитель департамен-
та природопользования и охраны 

окружающей среды Антон Куль-
бачевский.

— По каждой из тем пройдет 
несколько мероприятий, — сказал  
Кузовлев. — Форум продлится до 
ноября. К участию в нем пригла-
шаем общественные организа-
ции, жителей, экспертов. По за-
вершении форума все собранные 
предложения будут переданы для 
дальнейшей реализации в органы 
исполнительной власти Москвы. 
Расписание мероприятий в бли-
жайшее время разместим на сай-
те Общественной палаты города. 

Семь представителей 
Общественной палаты Москвы 
презентовали темы форума. 

Акцент

 Принять участие в форуме 
приглашают экспертов, депу-
татов всех уровней и жителей
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РУССКИЙ МИР Фонд поддержки и защиты прав соотечественников за рубежом расширяет 
свою географию

По имени и отечеству
Екатерина Забродина

В 
начале ноября в России от-
кроется V Всемирный кон-
гресс соотечественников. 

На нем будут обсуждаться акту-
альные проблемы русскоязыч-
ной диаспоры ближнего и даль-
него зарубежья. Где соотечест-
венники могут получить первич-
ную юридическую помощь, с ка-
кими проблемами они сталкива-
ются чаще всего? Об этом «РГ» в 
преддверии конгресса рассказал 
исполнительный директор Фон-
да поддержки и защиты прав соо-
течественников, проживающих 
за рубежом, Игорь Паневкин.

Ваш фонд — совместный проект 
МИДа и Россотрудничества — ра-
ботает уже три с половиной года. 
В чем его отличие от других ор-
ганизаций по работе с соотече-
ственниками?
ИГОРЬ ПАНЕВКИН: Защита и поддер-
жка соотечественников за рубе-
жом относится к одному из прио-
ритетов внешней политики на-
шего государства. Наш фонд был 
создан указом президента Рос-
сии в 2011 году после того, как с 
инициативой образования такой 
организации выступили пред-
ставители русскоязычной диа-
споры ближнего зарубежья. В се-
редине двухтысячных годов 
остро встал вопрос о создании 
механизма, который помогал бы 
им защищать свои этнокультур-
ные права в судебных и админи-
стративных инстанциях 
в странах проживания. 
Прежде всего,  это 
право на труд, на по-
лучение образова-
н и я  н а  р о д н о м 
языке, на пенси-
онное обеспече-
ние и гражданст-
во, на защиту от 
дискриминации и ксенофобии. 
Нашему фонду были предостав-
лены достаточно широкие пол-
номочия для финансирования 
услуг адвокатов на процессах в 
национальных и международных 
судах, для создания центров пра-
вовой защиты. Полагаю, за эти 
годы фонд продемонстрировал, 
что мы готовы защищать права 
соотечественников конкретно и 
достаточно оперативно.

Скольким людям фонд смог ре-
ально помочь?

ИГОРЬ ПАНЕВКИН: Почти за четыре 
года работы фонд поддержал 
около 300 проектов в 42 странах. 
Реальная помощь была оказана 
примерно по 40 тысячам обра-
щений. При этом число людей, 
которым мы реально помогли, 
существенно выше, ведь многие 
обращения затрагивали группо-
вые права и интересы. По заяв-
кам соотечественников в местах 
их компактного проживания ста-
ли создаваться центры правовой 
поддержки и консультативно-
правовые пункты. К июлю 2015 
года действовали 24 таких цен-
тра в 18 государствах. В некото-
рых странах открылись по два 
центра правовой поддержки соо-
течественников. Это Казахстан, 
Молдавия, Латвия, Литва, Гру-
зия. Заработали центры в Арме-
нии и Азербайджане, а также в 
Китае и Турции. Продвигаемся 
мы и на западноевропейском на-
п р а в л е -
нии:  ра-
ботаем в 
Ирландии 
и Бельгии. 
М ы  т а к ж е 
рассматриваем 
заявки организаций 
соотечественников из 
Германии, Фран-
ции, США, Латин-
ской Америки.

У нас в пла-
нах открыть 
центры пра-
в о в о й  п о д -
держки в Тад-
жикистане и 
на Украине, 

хотя мы не увере-
ны, что в нынеш-
ней ситуации в 
Киеве к этому 
отнесутся с по-
ниманием. Пока 
нет центра и в Уз-
бекистане, но там 
есть хороший сайт 
на базе одного из мест-
ных СМИ, мы использу-
ем его для разъяснения 
соотечественникам наци-
онального законодательст-
ва и их прав. Для организа-
ций соотечественников со-
трудничество с нами — вопрос 
престижа. Но случается и так, 
что после года совместной рабо-
ты некоторые отказываются от 
работы с фондом, чтобы не ссо-
риться с местными властями. У 
нас вызывает тревогу, что в ряде 
стран усиливается вмешательст-
во го-

сударственных си-
ловых структур в 

деятельность органи-
заций соотечествен-
ников. Речь идет, в 

первую очередь,  о 
Прибалтике. Там пра-

ктически открыто ведется 
наблюдение за лидерами 
русскоязычных обществен-
ных организаций и СМИ. В 
определенных столицах ЕС 

деятельность государствен-
ных и неправительственных 
структур РФ, в том числе наше-
го фонда, официально прирав-
нена к «национальной угрозе». 
И это несмотря на то, что все 
центры правовой поддержки 
соотечественников строго со-

блюдают законодатель-
ство стран пребыва-
ния. Более того, работа 
с соотечественниками 
не только не запрещена 
международным пра-

вом, но поощряется как часть вза-
имодействия институтов гра-
жданского общества в интересах 
поддержания мира. 

С какими проблемами чаще все-
го идут люди?
ИГОРЬ ПАНЕВКИН: Хочу обратить ваше 
внимание: мы помогаем не только 
российским гражданам — они со-
ставляют примерно треть всех об-
ращений. Соотечественники — это 
все, кто так или иначе ассоцииру-
ет себя с «русским миром». Юри-
сты наших центров занимаются 
самыми разнообразными вопро-
сами, делами о защите чести и дос-
тоинства, вопросами трудовых от-
ношений, получения гражданст-
ва, защитой от дискриминации в 
языковой сфере. В Молдавии од-
ним из главных направлений оста-
ется как раз борьба за право об-
учать детей на родном языке, в 
Латвии остро стоит проблема 
«неграждан», а также предметом 

множества судебных исков явля-
ется необоснованное прекраще-
ние или существенное сокраще-
ние выплат пенсий ветеранам Ве-
ликой Отечественной войны, во-
енным пенсионерам и членам их 
семей. В Центральной Азии и в За-
кавказье у соотечественников 
возникают проблемы с защитой 
права собственности на недвижи-
мое имущество. Из дальнего зару-
бежья чаще всего поступают жа-
лобы от соотечественниц на дис-
криминацию в вопросах социаль-
ного обеспечения и наследования 
имущества, сложности с право-
вым статусом детей от смешанных 
браков.

Первичные консультации всег-
да бесплатны. В отдельных резо-
нансных случаях фонд имеет воз-
можность подключить адвокатов 
к защите интересов клиентов в су-
дах. Такую помощь мы оказывали 
соотечественникам не только в 
СНГ, но и в Канаде, Польше, Тур-

ции, Германии, Франции, Объеди-
ненных Арабских Эмиратах, Кос-
та-Рике и многих других странах. 
Для нас очень важно взаимодейст-
вие с зарубежным адвокатским 
сообществом. Поэтому мы высту-
пили с инициативой по созданию 
Международной ассоциации рус-
скоязычных адвокатов.

Также соотечественники часто 
просят помочь им составить жа-
лобы или запросы в инстанции, в 
том числе на государственном 
языке. Востребованная услуга — 
перевод официальных докумен-
тов и законов с государственного 
языка на русский. И вот что инте-
ресно: недавно власти Эстонии 
приняли решение о переводе 50 

базовых документов по правам 
человека и, в частности, на-

циональных меньшинств 
на русский язык. Не могу 
утверждать, что эстон-
ское правительство пош-

ло на этот шаг непосредст-
венно под нашим влиянием, но ду-
маю, что без него не обошлось.

Вместе с нашими партнерами 
из антифашистских движений мы 
также уделяем большое внимание 
мероприятиям, посвященным 
70-летию Победы. ВЕвропейском 
суде по правам человека наши ад-
вокаты ведут дело ветерана из 
Прибалтики (в его интересах мы 
не разглашаем подробностей), ко-
торый в иске к правительству сво-
ей страны пытается восстановить 
законные права.

Есть ли практика правовой под-
держки диаспор у других стран?
ИГОРЬ ПАНЕВКИН: В прошлом году мы 
принимали участие в обзорном 
совещании в Варшаве по выпол-
нению государствами своих обя-
зательств по линии ОБСЕ. Мы 
рассказывали иностранным кол-
легам о своем опыте правовой 
помощи соотечественникам, и у 
многих он вызвал большой инте-
рес. Например, полякам идея 
очень понравилась, они сказали, 
что надо будет взять ее на замет-
ку при работе с польской диаспо-
рой. Так что фонд поддержки и 
защиты прав соотечественников 
— во многом российское ноу-хау. 
Полезную информацию о дея-
тельности фонда можно найти на 
нашем сайте — www.pravfond.ru.

Туризм По России путешествует все больше иностранных туристов

С берега турецкого

Алена Узбекова

С
начала этого года, по 
данным Росстата, в 
Россию с целью ту-
ризма въехали около 
одного миллиона че-

ловек, это на 4 процента больше 
по сравнению с тем же периодом 
2014 года.

В тройке лидеров по количе-
ству туристов, путешествовав-
ших по нашей стране, Китай, Гер-
мания и, как это ни удивительно, 
Турция. «В 2011 году Россия и 
Турция ввели взаимный безвизо-
вый режим, и с тех пор турпото-
ки выросли значительно, — рас-

сказал «РГ» вице-президент Рос-
сийского союза туриндустрии 
Юрий Барзыкин. — Если раньше 
граждане Турции, в основном, 
отправлялись в Россию на зара-
ботки или с деловыми целями, то 
сейчас мы видим именно тури-

стов. Я сам недавно летел из Тур-
ции, самолет был забит туриста-
ми, это было видно. Много семей 
с детьми, представителей сред-
него класса, которым интересно 
путешествовать и интересна 
наша страна».

Германия, занимающая сей-
час вторую строчку рейтинга, 
лидировала по притоку туристов 
в Россию на протяжении многих 
лет.  Германский рынок объем-
ный в силу размеров страны. 
Кроме того, немцы — активные 

путешественники. Они в равной 
степени любят культуру, приро-
ду и даже экстрим. Например, 
поездка по Транссибу не каждо-
му россиянину по плечу, а для 
многих немецких туристов — это 
увлекательное путешествие, 
можно даже сказать, мечта. 

Но два года назад Германию 
опередил Китай и теперь прочно 
удерживает позицию лидера. 
Так, с начала года в Россию въе-
хали более 200 тысяч туристов 
из Поднебесной, рост, по сравне-
нию с прошлым годом, превысил 
51 процент. В ближайшие два 
года приток китайских туристов 
в нашу страну должен увели-
читься, как минимум, в пять раз 
— до 1 миллиона человек ежегод-
но. Такой ориентир недавно на-
звала  вице-премьер правитель-
ства России Ольга Голодец. Для 
этого наш турбизнес должен раз-
работать новые маршруты. Ну а 
власти обсуждают дальнейшее 
упрощение визового режима.  
Например, сейчас граждане Рос-
сии и Китая могут взаимно въез-
жать без виз группами от 5 до 50 
человек на срок до 15 дней. Но не 
исключено, что группы могут 
быть уменьшены до трех чело-
век, а срок безвизового пребыва-
ния напротив — увеличен до 21 
дня.  Договоренности об этом 
были достигнуты в ходе 12-го за-
седания Подкомиссии по туриз-
му Российско-Китайской комис-
сии по гуманитарному сотруд-
ничеству, которое недавно со-
стоялось в Казани. А еще плани-

руется открытие новых туристи-
ческих линий с совместным ис-
пользованием морских пасса-
жирских судов между Дальним 
Востоком России и Китаем. Это 
указано в протоколе, подписан-
ном министрами транспорта 
двух стран.  В прошлом году Рос-
сию с туристическими целями 
посетили 400 тысяч граждан Ки-
тая. Туристы из Поднебесной по-
тратили в нашей стране более 1 
миллиарда долларов.

Если говорить о динамике ро-
ста иностранного турпотока в 
Россию с начала года, то выделя-
ются две страны — Индия и Иран. 
Индийские туристы интересу-
ются нашей страной последние 
несколько лет, с каждым годом 
их все больше. «Для граждан 
Ирана не так давно открылась 
возможность путешествовать по 
миру, и они с удовольствием ее 
используют. В начале лета из 
Ирана даже летали чартеры в 
Сочи», — рассказал Юрий Барзы-
кин.

По росту турпотока в нашу 
страну также лидируют Изра-
иль, Испания, Южная Корея, 
Куба, ОАЭ, Сербия, Турция. А 
вот наиболее выраженную отри-
цательную динамику с начала 
года показали Венгрия, Канада, 
Нидерланды, Польша, Франция, 
Чехия, Швеция.

Больше всего туристов приезжают к нам из Китая, Германии и Турции.

Акцент

 Больше всего в Россию едет туристов из Китая, 
Германии и Турции. Активно проявляют 
интерес Индия и Иран

Читайте также: Назван 
лучший туристический 
город Европы 
www.rg.ru/art/1161585

Полную версию интервью 
читайте на сайте
www.rg.ru
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ПРОЕКТ Чиновников, 
осужденных 
за коррупцию, 
предложено лишать 
пенсионных надбавок

Льготы срежут 
за взятки

Владислав Куликов

В ГОСДУМУ внесен законопроект, предлагающий ли-
шать пенсий по выслуге лет чиновников, осужденных за 
различные коррупционные и служебные преступления.

Не секрет, что пенсия чиновника отличается в лучшую 
сторону от пенсии простого рабочего. Пенсионный воз-
раст у гражданских чиновников такой же, как у всех обыч-
ных гражданских людей: 60 лет у мужчин и 55 — у женщин. 
Но, достигнув этого возраста и имея в багаже 15 лет стажа 
на госслужбе, чиновники получают право фактически на 
две пенсии. Первая — обычная страховая. Вторая — ежеме-
сячная доплата «за выслугу лет». 

Когда второе прибавляется к первому, получается не-
плохо. Так что для многих заработать стаж для заслужен-
ной надбавки становится самоцелью. В конечном итоге, 
пенсия за выслугу может достичь 75 процентов от оклада 
чиновника. Даже если человек ушел со службы «по-плохо-
му», например, в наручниках, у него все равно сохраняет-
ся право на такие надбавки. Если, конечно, он успел на-
брать соответствующий стаж. Обвинительный приговор 
не отменяет прожитых лет. Пока не отменяет. 

Однако автор законопроекта — один из депутатов Госду-
мы — посчитал такое положение несправедливым и пред-
ложил изменить ситуацию. 

По сути документ лишает чиновников-коррупционе-
ров той надежды, что скрашивала им долгие годы служеб-
ной рутины. Маленькие должности, скучные задания, 
брань начальства сносится гораздо легче, когда в душе те-
плится мысль о хорошей пенсии. Один проступок может 
все перечеркнуть. Инициатива вносит поправку в закон о 
государственном пенсионном обеспечении,  срезающую 
служебную надбавку у всех чиновников, кто был осужден 
за преступления против государственной власти и интере-
сов госслужбы. 

Под эту категорию попадает и коррупция, и разгиль-
дяйство. Иной начальник и в карман не берет, но и дела не 
делает. В некоторых случаях это грозит уголовной статьей 
«Халатность». Служебный подлог, превышение полномо-
чий, злоупотребление ими тоже не всегда вызваны корруп-
цией, но если из-за них чиновник вылетит со службы, до-
полнительной пенсии ему тоже не видать. 

В таком случае экс-столоначальнику придется жить на 
ту же пенсию, что и обычным людям. В пояснительной за-
писке подчеркивается, что страховой пенсии коррупцио-
неры и служивые разгильдяи не лишаются. 

Но выслуга, как и все заслуги, автоматически сгорает 
после приговора. Или если дело было прекращено по нере-
абилитирующим основаниям. 

То есть хотя человек и не осужден, считается, что при-
влекали его не зря. Например, нереабилитирующими счи-
таются основания, когда дело прекращается по амнистии 
или из-за истечения срока давности.

Сторонники инициативы ссылаются и на международ-
ный опыт, например, опыт Сингапура, где аналогичные 
жесткие нормы помогли ему стать одной из наименее кор-
румпированных стран. Кроме того, законопроект запре-
щает брать на госслужбу людей, которые привлекались за 
совершение коррупционных преступлений и преступле-
ний против интересов госслужбы, но их дела были закры-
ты по нереабилитирующим обстоятельствам.

Если человек был уже осужден за взятки, сложно пред-
ставить, чтобы он смог когда-нибудь вернуться на государ-
ственную службу. Однако, если его спасла амнистия, то, 
видимо, возможны разные варианты. Пятно в биографии 
получится не таким заметным. Проект же лишает перспек-
тив и таких экс-чиновников.

РЕЗОНАНС Подозреваемая 
в краже собаки-поводыря
пожаловалась на арест

Диана пришла 
в суд

Иван Егоров

ВЧЕРА Мосгорсуд рассмотрел жалобу на домашний 
арест Виктории Павленко, которая, по версии следствия, 
украла собаку-поводыря у слепой девушки. 

На заседание в Московский городской суд кроме жур-
налистов пришла сама потерпевшая — слепая уличная 
певица Юлия Дьякова вместе со своим питомцем — ла-
брадором Дианой. Дьякова сразу заявила журналистам, 
что не будет предъявлять материальных претензий к 
Виктории Павленко, укравшей собаку.

— В силу своей гордости и интеллигентности я не буду 
предъявлять к Виктории никаких исковых требований. 
Это моя принципиальная позиция, — сказала Дьякова.

По ее словам, после похищения лабрадор Диана испы-
тывала стресс и нуждалась в лечении. 

— Я три недели лечила ее. Но ничего просить от Викто-
рии я не буду. Не потому, что мне жалко Викторию, а по-
тому что из гордости. Мне не нужны ее деньги. Я сама в 
состоянии содержать свою собаку, — сказала она. 

При этом, по словам девушки, она согласится с тем 
наказанием, которое Виктории Павленко назначит суд. 

Ранее Гагаринский суд Москвы суд 12 августа удов-
летворил ходатайство следствия об избрании Павленко, 
обвиняемой в краже собаки, меру пресечения в виде до-
машнего ареста до 29 сентября.

По данным следствия, 29 июля у Юлии Дьяковой, ин-
валида по зрению, возле станции метро «Профсоюзная» 
украли собаку-поводыря. Позже у станции был найден 
выброшенный ошейник с номером телефона Юлии Дья-
ковой. То есть человек, который увел собаку, прекрасно 
знал, кому она принадлежит и как связаться с хозяйкой. 
После того как сюжет об исчезнувшем четвероногом 
друге показали по телевизору, за судьбу певицы и собаки 
стали переживать многие. К розыскам Дианы подклю-
чился Следственный комитет РФ. Официальный пред-
ставитель СК РФ Владимир Маркин открыто пообещал 
сделать все возможное, чтобы найти собаку.

— Конечно, это не наша подследственность, — заявил 
тогда «РГ» Владимир Маркин. — Но остаться равнодуш-
ными мы не могли.

 Позже собаку нашли и 6 августа вернули хозяйке. 10 
августа Маркин сообщил о задержании женщины, подо-
зреваемой в краже. 

По словам Маркина, найти похитительницу было де-
лом техники — Виктория с животным засветилась на всех 
камерах видеонаблюдений. В итоге ее путь с Дианой про-
следили от начала до конца. 

Акцент

 Все центры правовой поддержки 
соотечественников за рубежом 
строго соблюдают законы стран 
пребывания 

Соотечественники — 
это все, 
кто ассоциирует себя 
с «русским миром».
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НОВОСТИ

Подопечные 
Пашутина 
не отобрались
на Олимпиаду

БРОСОК 
МИМО РИО

Илья Соболев

СБОРНАЯ России по баскетбо-
лу потеряла шансы на выход в 
плей-офф чемпионата Евро-
пы-2015. 

Предпоследний матч подо-
печных Евгения Пашутина на 
групповом этапе турнира про-
тив хозяев паркета французов 
завершился вчера уже после под-
писания этого номера «РГ» в пе-
чать. Однако независимо от его 
исхода россияне уже не смогут 
попасть в четверку лучших в 
группе А, чтобы выйти в следую-
щую стадию.

Это стало известно после 
того, как накануне финны обыг-
рали Боснию и Герцеговину со 
счетом 88:59. Максимум, росси-
яне теперь могут стать лишь пя-
тыми.

Таким образом, сборная Рос-
сии лишилась шанса побороться 
за попадание на олимпийский 
турнир в Рио-де-Жанейро в сле-
дующем году. Напомним, путев-
ки в Рио получат первые две ко-
манды Евробаскета, а сборные, 
занявшие с 3-го по 7-е места, 
сыграют в квалификационном 
турнире.

Боксер 
Лебедев знает, 
как защитить 
титул

«РАСКУСИЛ» 
СОПЕРНИКА

Анна Бекетова

РОССИЙСКИЙ боксер Денис 
Лебедев, который 4 ноября в Ка-
зани в бою с нигерийцем Лати-
фом Кайоде проведет доброволь-
ную защиту титула WBA, расска-
зал, как готовится к поединку 
и что думает о сопернике.

— Кайоде — сильный парень. 
Жестко бьет и передней, и зад-
ней рукой. Разве что не настоль-
ко опытный, — приводит слова 
Лебедева на сайте промоутер-
ской компании «Мир бокса». — 
Мне помогают в профессиональ-
ном боксе и более двухсот боев в 
любителях. Думаю, этот фрукт 
мне по зубам.

Напомним, что Лебедев тре-
нируется в Лос-Анджелесе у зна-
менитого тренера Фредди Роуча.

— Как обычно, у нас примерно 
до 20—25 октября спарринги, а 
затем за 10 дней сбрасываем на-
грузки, копим энергию, — отме-
тил Денис. — А 4 ноября выстре-
ливаем, как пушки.

За карьеру Лебедев одержал 
27 побед (20 нокаутом) и потер-
пел одно поражение. У Кайоде 
21 победа (16 нокаутом) в 21 по-
единке.

Аль-Хуссейн 
выдвинул 
кандидатуру 
на выборы 
главы ФИФА

ПРИНЦ РВЕТСЯ 
В ПРЕЗИДЕНТЫ

Сергей Сокольский

ПРИНЦ Иордании Али бин Аль-
Хуссейн официально выдвинул 
свою кандидатуру на выборы 
президента ФИФА.

Напомним, Аль-Хуссейн уже 
участвовал в выборах на пост 
главы мирового футбола в мае, 
но потерпел поражение от Йозе-
фа Блаттера, несмотря на кор-
рупционный скандал, вспыхнув-
ший вокруг ФИФА. Правда, вско-
ре Блаттер объявил об уходе с за-
нимаемой им должности.

«Не верю, что ФИФА сможет 
вернуть футбол людям без лиде-
ра с чистой репутацией. Поэто-
му я снова иду на выборы, чтобы 
вернуть надежду, достоинство, 
безупречность и возможности — 
все то, что делает футбол спор-
том номер один на земле», — на-
писал принц в Твиттере.

Ранее об участии в выборах 
президента ФИФА объявили 
президент УЕФА Мишель Плати-
ни, бразилец Зико и бывший ви-
це-президент ФИФА Чжон Мон-
джун из Южной Кореи. Выборы 
пройдут 26 февраля 2016 года на 
внеочередном конгрессе ФИФА 
в Цюрихе.

ШАХМАТЫ В столице Югры 
юниоры сражаются 
за мировую корону

Недетские игры

Павел Петровский

В СТОЛИЦЕ российских шахмат — Ханты-Мансийске 
продолжается чемпионат мира среди юниоров до 20 лет. 
Напомним, что титул сильнейшего достанется тому 
гроссмейстеру, который наберет наибольшее количест-
во очков в 13 раундах.

В турнире принимают участие молодые шахматисты 
из 40 стран мира. Глава ФИДЕ Кирсан Илюмжинов отме-
тил, что с каждым шахматным турниром Ханты-Ман-
сийск становится только лучше. «Приезжая в 2010 году 
на шахматную Олимпиаду, мне повезло увидеть откры-
тие Югорской шахматной академии. Ее здание стало не 
только новой достопримечательностью столицы, но и 
местом проведения крупнейших шахматных турниров в 
спортивном календаре ФИДЕ. Кроме того, около нее се-
годня растет аллея шахматных чемпионов, которую в 
мае высадили именитые гроссмейстеры во время фи-
нального этапа мужского Гран-при. Я вижу, что среди вас 
есть те, кому по силам завоевать титул чемпиона мира и 
увековечить свое имя, посадив собственное дерево», — 
поприветствовал участников президент Международ-
ной шахматной федерации.

Глава федерации шахмат Югры Василий Филипенко 
поблагодарил ФИДЕ за высокую оценку работы по орга-
низации турнира, а также заявил, что участникам турни-
ра Ханты-Мансийск должен обязательно понравиться. 

На сегодняшний день на чемпионате среди юниоров 
лидирует рейтинг-фаворит Ян-Кшиштоф Дуда из Поль-
ши, у которого 6 очков после семи партий. У девушек 
продолжает победное шествие Жансая Абдумалик из Ка-
захстана, у которой стопроцентные показатели — семь 
баллов из семи возможных.

Кроме сражения за мировую корону в Ханты-Ман-
сийске прошло совещание руководителей региональных 
олимпийских советов Приволжского и Уральского феде-
ральных округов. В его работе приняли участие времен-
но исполняющая обязанности губернатора Югры Ната-
лья Комарова и генеральный директор Олимпийского 
комитета России Владимир Сенглеев. 

Госпожа Комарова отметила, что проведение многих 
значимых соревнований, как шахматных, так и зимних 
Сурдлимпийских игр дало старт многим значимым для 
популяризации здорового образа жизни инициативам. 
Глава региона рассказала о новом проекте, который бу-
дет реализовываться в Югре, — шефство югорских чем-
пионов над школьными спортивными классами. «Пола-
гаю, что такое направление работы может быть полезно 
в общем государственном движении. Как только мы до-
стигнем тех результатов, на которые нацеливали этот 
проект, мы обязательно поделимся этими наработками, 
чтобы применять их и в других регионах РФ», — отметила 
Комарова.

ТЕННИС Серена Уильямс 
обыграла Винус и вышла 
в полуфинал US Open

Две сестры 

Анна Козина

ЧЕТВЕРТЬФИНАЛ US Open между Винус и Сереной 
Уильямс закончился победой младшей из сестер со сче-
том 6:2, 1:6, 6:3 и искренними объятиями у сетки. «Мы 
всегда отчаянно бьемся друг с другом на корте, но как 
только игра заканчивается, мы снова становимся сестра-
ми, подругами, соседками по комнате», — сказала Сере-
на, которой осталось одержать две победы на Открытом 
чемпионате США до завоевания календарного «Большо-
го шлема».

На послематче-
вой пресс-конферен-
ции американки 
тоже всячески нахва-
ливали друг друга. 

— Я играла с мно-
гими великими тен-
нисистками — Лин-
дсей Дэвенпорт, 
Мартиной Хингис, 
Ким Клийстерс и 
Жюстин Энен. И 
много раз им проиг-
рывала. Но никто из 
них не знал так хорошо мои сильные и слабые стороны, 
как Винус, — приводит слова первой ракетки мира офи-
циальный сайт WTA . — В этом четвертьфинальном матче 
она тоже показала великолепный уровень. Очень прият-
но видеть, что она сейчас так здорово выступает. Думаю, 
Винус бы победила любую другую соперницу. 

Ну а Уильямс-старшая без тени сомнения и смущения 
назвала свою сестру «лучшей теннисисткой всех вре-
мен».

— Серена выдержала большую конкуренцию за все 
эти годы. Раньше мне противостояли 100-е ракетки 
мира, которые просто не верили в победу в матчах со 
мной. Сейчас же все соперницы выкладываются по мак-
симуму и побеждать стало сложнее. Серена же выигры-
вает и в таких условиях. Поэтому она лучшая», — цитиру-
ет Винус Уильямс официальный сайт турнира.

В полуфинале Открытого чемпионата США Серена 
Уильямс встретится с итальянкой Робертой Винчи. За пу-
тевку в финал поспорит и еще одна представительница 
Италии Флавия Пеннетта, которая вчера выбила из ро-
зыгрыша чешку Петру Квитову (4:6, 6:4, 6:2). Теперь 
Пеннетта ждет результат мачта Виктория Азаренко (Бе-
ларусь) — Симона Халеп (Румыния), чтобы узнать имя 
своей следующей соперницы. 

Павел Зарудный

Р
оссийские волейболисты 
очень хотели порадовать бо-
лельщиков на проходящем в 

эти дни в Японии Кубке мира. По-
сле победы в первый день турни-
ра над Венесуэлой мы ждали от 
команды Владимира Алекно хо-
рошей игры в поединке с чемпио-
нами мира из Польши. 

В первой партии на площадке 
шла мужская борьба, и крепче 
нервы оказались у наших парней 
— 28:26, а вот затем «красно-бе-
лые» усилиями Бартоша Курека 
(по итогам матча он набрал 25 
очков) потихоньку прибрали 
инициативу к своим рукам. 

Во многом ключевым момен-
том, повлиявшим на исход матча, 
стала концовка второй партии, 
когда российская команда полу-
чила сетбол и сразу же его реали-
зовала благодаря ошибке Курека. 
Но счастье россиян было недол-
гим — чемпионы мира обрати-
лись к судьям и взяли просмотр 
эпизода, который показал, что 
мяч попал в площадку. Наши рас-
строились и проиграли партию — 
25:27. В дальнейшем поляки уве-
ренно контролировали ход мат-
ча, а вот у нашей команды про-
слеживались заметные пробле-
мы с диагональю. Как ни старал-
ся Максим Михайлов, но получа-
лось у него в этот день далеко не 
все, на что наш 17-й номер спосо-
бен. В итоге 3:1 (26:28, 27:25, 

25:19, 25:22) не в пользу наших 
парней.

Самым результативным в со-
ставе россиян стал Дмитрий Му-
сэрский, набравший 20 баллов в 
атаке. 

Что касается комментария 
Владимира Алекно, то он был 
краток:

— Хочется поздравить велико-
лепную польскую команду. Побе-
ждает та команда, которая сдела-
ла меньше ошибок. Сегодня это 
были наши соперники. 

Сегодня очередным соперни-
ком нашей сборной на Кубке 
мира станет команда Туниса. 

Напомним, что по регламенту 
турнира 12 команд сыграют в 
Японии однокруговой турнир, по 
итогам которого два лучших кол-
лектива получат путевки на 
Олимпиаду-2016. 

Остальные команды продол-
жат отбор в Рио-де-Жанейро в 
континентальных и мировых 
квалификациях, которые прой-
дут в 2016 году. 

Артур Нанян 

Н
ациональная команда 
России благодаря по-
беде над Лихтенштей-
ном со счетом 7:0 и 
поражению Швеции 

от Австрии (1:4) вышла на второе 
место в группе G отборочного ци-
кла Евро-2016, которое гаранти-
рует прямое попадание в финаль-
ную стадию турнира.

Насколько невзрачно россия-
не выглядели при бывшем глав-
ном тренере Фабио Капелло, на-
столько ярко сборная играет при 
Леониде Слуцком. В последних 
двух матчах россияне забили во-
семь мячей — на два больше, чем 
в предыдущих шести встречах! 
Безусловно, делать далеко иду-
щие выводы после победы над 
Лихтенштейном в Вадуце не сто-
ит, но факт остается фактом: 
наши парни опередили шведов в 
турнирной таблице, а также по-
вторили самый крупный резуль-
тат в своей истории. В последний 
раз Россия выигрывала со сче-
том 7:0 в 1996 году в поединке с 
Сан-Марино.

Примечательно, что тогда у 
нашей команды голы забивали 
семь разных футболистов, а на 
этот раз покером разразился Ар-
тем Дзюба. Кроме него отличи-
лись Александр Кокорин с пе-
нальти, Федор Смолов и Алан 
Дзагоев.

К слову, Дзюба стал восьмым 
россиянином, которому удалось 

забить бо-
лее трех го-
лов в одной 
игре за сборную. 
«Не могу поверить, 
что сделал покер! В 
концовке ребята пра-
ктически постоянно па-
совали мне, и за это им 
огромное спасибо, как и 
Слуцкому, который не 
заменил меня во вто-
ром тайме», — отметил 
Дзюба.

Сам Леонид Викто-
рович на послематче-
вой пресс-конференции 
поблагодарил футболи-
стов и отметил: теперь 
все в наших руках. «Клю-
чевым эпизодом стал вто-
рой гол, после которого со-
перник остался вдесяте-
ром и посыпался. Хочу ска-
зать спасибо ребятам за то, 
что не останавливались до 
конца. Теперь все зависит от 
нас, необходимо добиться ре-
зультата с Молдавией и Чер-
ногорией».

За два тура до оконча-
ния отборочного цикла 
ситуация такова, что 
нашей сборной до-
статочно будет на-
б р а т ь  ч е т ы р е 
очка, чтобы на-
прямую вый-
ти на чемпио-
нат Европы. 
Д а ж е  е с л и 
шведы выиг-
рают в своих 
двух встречах, 
они останутся в 
таком случае на 
третьем месте. 
При равенстве 
очков россия-
не финиши-
руют выше 
скандинавов 
за счет преи-
м у щ е ст в а 
по личным 

встречам. Напомним, в октябре 
прошлого года наши мастера све-
ли вничью гостевую игру со шве-
дами (1:1), а в минувшую субботу 
одолели «Тре крунур» со счетом 
1:0.  

Австрийцы идут 
на помощь

Отдельную благодарность от 
лица нашей сборной стоит выра-
зить лидерам группы G — коман-

де Австрии. 
Подопечные Марселя 

Коллера могли потерять 
очки в поединке в Сток-
гольме, а затем спокойно 
обыграть дома Лихтен-
штейн и бронировать 

билеты во Францию. Вместо это-
го Давид Алаба и компания нане-
сли Швеции крупнейшее домаш-
нее поражение с 1958 года — 4:1. 
«Мы вошли в историю. Никто не 
ждал, что мы забьем сегодня че-
тыре мяча, но мы это сделали», — 
отметил полузащитник австрий-
цев Марко Арнаутович.

В свою очередь главный тре-
нер хозяев Эрик Хамрен посето-
вал на ранний гол, забитый со-
перником уже на 9-й минуте с пе-
нальти. «Нас шокировал мяч в 
начале встречи. Мы уступили в 
последних двух играх, но нам не-

когда унывать, надо набрать 
максимум очков против 

Молдавии и Лихтенштей-
на».

 Что касается ав-
стрийцев, то они 
лишь во второй раз в 
и с т о р и и  п р и м у т 
участие в чемпиона-
те Европы. Впервые 

сборная была пред-
ставлена на турнире в 

2008 году, когда она 
была хозяйкой соревно-
ваний вместе со Швейца-
рией. 

Юбилей Руни
Из остальных матчей 

отбора Евро-2016 особня-
ком стоит поединок в рам-
ках группе E в Лондоне, в 
котором англичане побе-
дили Швейцарию со сче-
том 2:0, а капитан «трех 
львов» Уэйн Руни забил 
50-й гол за сборную и 

стал лучшим бомбарди-
ром в ее истории. 

Юбилейный мяч за на-
циональную команду напа-
дающий «Манчестер Юнай-
тед» провел с пенальти, кото-
рый был назначен за снос Ра-
хима Стерлинга на 84-й ми-
нуте. 

В этой же группе Литва 
победила дома Сан-Марино 
со счетом 2:1. Для представи-
телей карликового государ-
ства этот мяч стал первым за 
15 лет, забитым на выезде. 

Кроме того, Словения пе-
реиграла при своих 

зрителях Эсто-
нию 1:0. 

От диагонального сборной России Максима Михайлова (№17) в матче с поляками мы ждали большего.

Все новости с корта на сайте 
www.rg.ru/sujet/5552

Винус Уильямс: 
Серена лучшая 
 теннисистка 
всех времен, 
ведь она побеждает 
в любых условиях

Серена Уильямс находится всего в двух шагах от завоевания 
календарного «Большого шлема». 
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Акцент

 Для того чтобы поехать на Евро-2016, 
сборной России достаточно набрать 
четыре очка в последних двух играх

Положение команд
Группа G

И В Н П М О
Австрия 8 7 1 0 16-3 22

Россия 8 4 2 2 17-4 14

Швеция 8 3 3 2 11-9 12

Черногория 8 3 2 3 8-8 11

Лихтенштейн 8 1 2 5 2-21 5

Молдавия 8 0 2 6 3-12 2

Оставшиеся матчи

9 октября
Лихтенштейн — Швеция
Молдавия — Россия
Черногория — Австрия

12 октября
Австрия — Лихтенштейн
Россия — Черногория
Швеция — Молдавия

ЦИФРА

110
МАТЧЕЙ
за сборную России провел 
Сергей Игнашевич, 
побив рекорд по числу игр 
за национальную команду. 

В текущем отборочном цикле Дзюба 
(на фото справа) забил больше облада-
теля «Золотого мяча» Криштиану 
Роналду и самого дорогого футболиста 
в истории валлийца Гарета Бэйла. 
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Футбол Четыре гола Дзюбы помогли сборной России разгромить 
Лихтенштейн и продолжить борьбу за попадание на Евро-2016

Артем сыграл в покер

ВОЛЕЙБОЛ На Кубке мира в Японии наша команда не смогла справиться 
с чемпионами мира из Польши

Проблемы по диагонали

ПЛЯЖНЫЙ ВОЛЕЙБОЛ
Накануне стартовали матчи сочинского этапа Мирового тура по 
пляжному волейболу серии «Open». У женщин за победу будут сражать-
ся пять пар из России: Евгения Уколова / Екатерина Бирлова, Мария 
Прокопьева / Анастасия Барсук, Юлия Абалакина / Екатерина Сырце-
ва, а также Мотрич / Макрогузова и Ежак / Куршина.
У мужчин будем болеть за пары Вячеслав Красильников / Константин 
Семенов (первый номер посева), Дмитрий Барсук / Ярослав Кошкарев, 
чемпионов страны Олега Стояновского / Артема Ярзуткина, Максима 
Худякова / Руслана Быканова, а также Александра Лихолетова / Илью 
Лешукова и Игоря Величко / Максима Сиволапа.  
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